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 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  इस  तथ्य  को  सामने

 रखते  हुए  कि  समाचार  पत्रों  में  संवाद  प्रकाशित ce  i  |

 हुए  हें  कि  यह  धर्म  प्रचारक  भारतीयों  का

 १८  १  ott पश्न  पूर्वक  धर्म  परिवर्तन कर  रहे  सरकार का  क्या

 कार्यवाही करने  का  विचार  हे  ? लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  att  आबिद चलो  :  इसके  लिये  पूर्वसूचना

 चाहिये  ।
 सदस्य  द्वारा  शपथ-ग्रहण

 श्री  बीर  किशोर  रे  श्री  ato  पी०  नायर  माननीय  मंत्री  ने

 ee  आणाणथ्नणणण
 carat  है  कि  वे  चिकित्सा  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इटली  के

 इटली के  मिशन  इन  धर्मे  प्रचारकों  ने  कितने  हस्पताल  खोले

 *  २३२५.  श्री  डी०  Ato  WAT:  कया  भोर  उनमें  कितने  रोगियों  के  लिये  स्थान  हैं
 ?

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  आबिद  अली  :  पूर्वसूचना |

 स्वतन्त्रता के  भारत  में  श्री  टी०  एस०  ए०  चेटिंट्यार  :  यह  संस्थायें

 इटली के  कितने  फ़िद्दन  स्थापित  चके
 इटली  से  कितने  व्यक्ति  लाई  हें  और  उन  में  से

 हे
 a
 ष्र्  और

 कितने  व्यक्ति  ईसाई  मत  का  प्रचार  रहे

 ?
 वे  किन  किन  स्थानों

 पर  स्थित
 ह्ਂ

 श्रम
 उपमंत्री

 आविद  श्री  आबिद  अली  :  इस  प्रबन के लिये भी के  लिये  भी

 मझे  पूर्वसूचना की  आवश्यकता  है तथा  स्वतन्त्रता मिलने  के  भारत

 में  इटली  के  सात  मिशन  अथवा  उनकी  शाखायें  भी  एम०  डी०  मोदी  :  किस  क्षेत्र में  उनकी

 खोली जा  चकी  हें  :  छः  बम्बई  में  और  एक
 गतिविधियां चल  रही  हैं

 ?

 राजस्थान म  ।  श्री  आबिद अली  :  जसा  कि  में  पहले  बता

 श्री  Blo  पी ०  प्रकट  रूप  से  वे  क्या  चका  हं  छः  बम्बई  में  और  एक  राजस्थान में  ।

 कार्य कर  रहे  हें  ?
 ्रो  एम०  डी०  दोनों  राज्यों  के

 श्री आबिद अली  :  वे  चिकित्सा
 किन  विशेष  क्षेत्रों  में

 ?

 गौर  समाज  सेवा  कर  रहे  हें  ।

 श्री  डो०  Ato  क्या  सरकार को  श्री  आबिद  अली  :  बम्बई में  एक  शाखा

 कोई  सूचनायें  मिली  हैं  कि  वे  ae  of  ५  के  जिस  का  नाम  बुक  स्टाल  हे  बम्बई  शहर  में

 काय में  व्यस्त है  ?  मीडो  स्ट्रीट  के  ऐग्जामीनर-प्रैस कार्नर  के  साथ

 थी  भावी चलो  :  जी  बहुत  सी  सूचनायें  ही  बम्बई  के  निकट
 चेम्बुर  में

 मिली हैं  ।  सेंट  एंथोनी  कान्वेंट  ;  चेम्बर  में  एक  और  शाखा
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 भर  at.  के  निकट  सायन  और  बन्दा  में  एक  थो  सतोझ  :  यह  राशि  हमें  शिक्षा

 एक  दाखा  हैं  ।  राजस्थान  की  घर्म  प्रचारक  मंत्रालय  द्वारा  उस  राशि  में  से  दी  गई  है  जो  कि

 संस्था  डुंगरपुर  जिले  में  स्थित हे  |  उन्हें  युवकों  के  शिविरों  के  लिये  आवंटित  की

 सहायक  छात्र  सेना

 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  इन  छात्रों  ने क २३२७  थी  एस०  सी०  सामन्त :

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  किस  प्रकार

 का  कार्य  किया  ?

 कया  यह  सच  है  कि  सहायक  छात्र  सेना

 की  गतिविधियों  ओर  प्रगति  को  बढ़ाने के  हेतु
 श्री  चन्द्र  :  सड़कों  और  पानी  के

 रक्षा और  शिक्षा  मंत्रालयों  में  समन्वय  करने  नालों  का  बाघों  की  ग्रामों  के

 के  लियें  एक  अन्त मंत्रालय  समिति  बनाई
 तालाबों की  रेत  साफ  खेल  के  मैदानों

 गई  हैं  ;  को  समतल  ग्रामो ंके  आस  पास  जहां

 सहायक  छात्र  सेना  के  कार्य  शिविर
 पानी जमा  हो  वहां  मिट्टी  डाल कर  उसे

 लगाने
 के

 लिये  १९५४-५५ में  कितनी  राशि

 मरना  इत्यादि  |

 की
 और  दक्षिण  संस्थाओं  को  सहायता

 किन-किन  स्थानों  पर  शिविर  लगाये  *२३२८.  थो  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  शिक्षा
 गये ?  मंत्री  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकारी

 रक्षा  उपमंत्री  qatar  सहायता  प्राप्त  ऐसी  कितनी  संस्थायें  हैं  जहां

 धार्मिक  शिक्षा  अथवा  किसी  घर्म  विशेष  के

 €,219,R00  रु०  |  घार्मिक  ग्रन्थों  की  शिक्षा  दी  जाती  है  ?

 एक  विवरण सभा  पटल पर  रखा  शिक्षा  मंत्रो
 के  सभासचिव  एम०

 एम०  :  इस
 विषय

 का  ताल्लुक राज्य जाता  है  जिसमें उन  स्थानों के  नाम  दिये  गये

 हैं  जहां  यह  दीवार  गये
 सरकारों  से  भारत  सरकार  के  पास  इस  बारे

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १]  में  कोई  जानकारी  नहीं  केन्द्रीय  सरकार

 श्री  एस०  पी०  विवरण से  पता
 किसी  घार्मिक  संस्था  को  अनुदान  नहीं  देती  है  ।

 चलता  है  कि  ५५  शिविर  लगाये  गये  थे  ।  क्या  att  रघुनाथ  सिंह
 :

 में  जानना  चाहता  हुं

 में  जान  सकता  हूं  कि  उनमें  से  कितने  सामुदायिक
 कि  आप  अलीगढ़  यूनिवर्सिटी  को  और

 बनारस  हिन्दू  यूनीवर्सिटी  को  धार्मिक  शिक्षा  के
 परियोजना  और  राष्ट्रीय  विस्तार  खंड  क्षेत्रों

 में  लगाये गये  थे  ?
 लिये  सहायता  देते  हैं  या  नहो ं?

 frat  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 श्री  सतीश  चन्द्र

 :
 इनमें  से  बहुत  से

 दायिक  परियोजना  और  राष्ट्रीय  विस्तार  क्षेत्रों
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रो  :

 नये  ऐक्ट  के  मुताबिक  इन  दोनों  यूनिवर्सिटियों
 में  लगाये  गये  थे

 ।
 जिन  स्थानों  पर  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खंड  नहीं  थे  वहां  यह  शिविर
 में  मजहबी  तालीम  कम्पलसरी  नहों

 है  ।

 अन्य  ग्रामों  में  लगाये  गयें  थे  ।
 नो  सेना  जहाज़ों  के  दौरे

 थी  एस०  साठ  सामन्त  :  इस  £,219, 00  *२३३०.  चोरों  मुहम्मद  शानो

 रु०  की  राशि में  राज्य  सरकारों  ने  कितना  रक्षा  मंत्री  उन  देशों  के  नाम  बताने की  कृपा

 करेंगे  जिनके  सेना  जहाज  वर्ष  १९५३
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 थ्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  कोई ओर  १९५४  में  सदभावना  प्रकट  करने  के
 ? लिये

 ~
 मामले  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  के  सामने

 लाये गये  थे  ?
 रक्षा  उपमंत्री  :

 फ़ांस  और  अमरीका  |  थी  आबिद चलो  :  इस  बारे  में  में  नहीं

 जानता | श्री

 यूगोस्लाविया  sit  एन०  एस०  जिन  जमन

 निरुद्ध  विदेशी
 व्यक्तियों  को  निरुद्ध किया  था  वे  पूवे

 जमनी  के  थे  या  पश्चिमी जर्मनी  के  ?
 *२३३१.  at  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 :

 क्यां  भी  आबिद  चलो  :  यह  जानकारी  उपलब्ध

 ग  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नहीं है  I कि

 १९५४  और  २८  डा०  रामा  राव  :  विवरण  में  बताया  गया वर्ष  १९५३,

 फरवरी  १९५५  तक  निवारक  निरोध  है  कि  निरुद्ध  किये  गये  जमीन  व्यक्तियों  में

 नियम  के  अन्तर्गत  कितने  विदेशियों  को  निरुद्ध  से  दो  स्त्रियां  थीं  ।  उन्हें  क्यों  निरुद्ध  किया  गया

 किया  गया  और  वे  कित  किन  राष्ट्रों  के  और  और  शीघ्य  ही  कयों  रिहा  कर  दिया  गया
 ?

 भरो  आबिद  चलो
 :
 में  पहले  ही  बता  चका क्या  मंत्रणा  बोड़े  ने  उनके  मामलों

 का  पुनरावलोकन किया  है  ?
 में  इसके  अतिरिक्त  और  कोई  कारण  नहीं

 बता  सकता  कि  उन्हें  और  निरुद्ध  रखना

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  प्र् लो
 :

 आवश्यक नहीं  समझा  गया  था  |
 तथा  एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित

 इक्के रो  में  अधो  मन्दिर
 जानकारी दी  गई  है  पटल  पर  रखा

 *
 २३३२. श्री वोडयार श्री  वोडयार  :  कया  दिक्षा  मंत्री जाता है  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध

 संख्या  २]  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस

 थ्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  निरोध
 की  ओर

 क्या  कारण  थे  ?  क्या  कोई  प्रमाण  मिला था  कि
 है

 कि  जिला  शिमोगा  में  इक़्केरी
 वे  गप्तचर थे  ?

 श्री  आबिद  चलो  :  में  निरोध  के  कारण

 में  बने  हुए  मन्दिरਂ  को  मरम्मत

 की  आवश्यकता  और

 नहीं  बता  सकूंगा  |

 यदि  तो  क्या  सरकार इस  विषय

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  वे  व्यक्ति  में  आवश्यक  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 अब  भी  निरुद्ध  हं  जिनके  मामलों  का  मंत्रणा  शिक्षा  मंत्री के  सभासचिव  एम०

 ate  ने  पुनरावलोकन किया  था  ?  एम०  :  तथा  सरकार  स्वयं

 श्री आबिद अली  :  एक  तिब्बती  देश  से
 जानती  हैं  कि  मन्दिर  को  थोड़ी  बहुत  मरम्मत

 की  आवश्यकता  हैं  और  मरम्मत  करने  के  लिये
 जा  चुका  उसे  रिहा  कर  दिया  गया  था  ।  तीन

 जमन  व्यक्तियों  को  भी  रिहा  कर  दिया  गया  है
 आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 उनमें  से  एक  जा  चुका  है  और  शेष  दो  व्यक्ति  श्री  वोडका
 :

 क्योंकि  भारत  की

 जाने  वाले  हें  ।  बर्मा  के  व्यक्तियों  के  बारे  में  कला  के  इतिहास  में  इस  मन्दिर  का  एक  भव्य

 परिच्छेद  हूं  अतएव  क्या  सरकार  भारत  के विवरण  में  जानकारी  दी  गई  है  ।
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 महान  प्रशासकों  में  से  एक  श्री  दिवप्पा  नायक  आदिम
 जाति क्षेत्रों में  स्कूल

 द्वारा  बनाये  गये  इस  मन्दिर  के  सांस्कृतिक
 *२३३४. सरदार  अकरपुरो  :

 कया  शिक्षा
 सौन्दर्य  का  पुननिर्माण करेगी  ?

 मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की
 डा०  एम०  एम०  दास  :  केन्द्रीय  सरकार  के  जिसमें  निम्नलिखित

 पुरातत्व  विभाग  का  काम  मन्दिर  को  इसकी  जानकारी हो  :

 वर्तमान हालत  में  रखना  है
 आदिम  जाति  क्षेत्रों  में क्या

 लेखे  से  कैं  क्षा  अलग  करना  निःशुल्क  शिक्षा  देने  के  लिये  स्कूल  खोलने

 #233  ३.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह
 :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन

 किन  राज्यों  ने  लेखे  से  लेखा  परीक्षा  अलग
 आदिम  जाति  क्षेत्रों  मे ंजनसाधारण

 की  सामूहिक  शिक्षा  का  प्रचार  करने  के  लिये
 करना  स्वीकार कर  लिया  है  ?

 राजस्व और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 क्या  कार्यवाही की  गई  और

 जन  साधारण  की  दिक्षा  के  लिये
 एम०  पी०  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 अपने  दो  विभागों  में  लेखे  से  लेखा-परीक्षा अलग
 आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  क्या  सुविधायें हें  ?

 करने  का  काम  आरम्भ  करना  स्वीकार  कर  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एस०

 लिया  है  ।  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  अन्य  एम०  :  से  इस  विषय  का

 राज्य  सरकारों  से  पत्र  व्यवहार  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  क्या  दूसरी

 सरदार  अकबरपुर
 :

 में  जानना  चाहता  हूं सरकारों की  ओर  कोई  सूचना मिली  है
 कि  आया  ट्राइबल  एरिया  के  लोगों में  पहले

 था  नहीं  लि  इस  तरह  की  परा

 कय

 हो  रही  से  कोई  तालीम  का  तरीका  हूँ  या  नहों  और

 अगर  हू  तो  कौन  सा  है
 ?

 श्री  एम०  ato  शाह  :  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  के  अतिरिक्त  हमें  किसी  की  राय  मालूम
 डा०  एम०  एम०  दास :  यह  राज्य

 नहीं
 हुई  है  ।

 सरकार  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  यह  राज्य

 प्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या इस  बारे  में  सरकार का  कर्तव्य  है  ।

 मध्य  भारत  सरकार  के  विचारों  का  पता  चला

 र
 wat  विश्वविघालय

 *
 २३३५. श्री  एन०  राबिया  :  कया  झिंका

 श्री  एम०  पी०  शाह
 :  जहां तक  मुझे  ज्ञान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 नही ं।

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय
 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह

 :
 बिहार  सरकार

 भ्र तु दान  आयोग  ने  मैसूर  विश्वविद्यालय
 की  ओर  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  भेजा

 के  लिये  कुछ  वित्तीय  स  हायता  स्वीकार  की
 गयाह ै?

 श्री एम  सी  ०
 में  पहले  ही  बता  चुका

 यदि  तो  अब  तक  कुल  कितनी

 राशि  स्वीकार की  गई  और

 कर  दिया  हैं  और  दूसरी  सरकारों  के  बारे  में  (7)  यह  किन  योजनाओं के  लिये

 पत्र  व्यवहार चल  रहा  हू  |  स्वीकार की  गई  है  ।
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 दिक्षा  मंत्री के  सभासचिव  एस०  श्री  क्या  चिकित्सा  सम्बन्धी

 एस०  :  श्रीमान  ।  शिक्षा  के  विस्तार  के  लिये  कोई  अनुदान  दिया

 BP-B-LAKY  TH  १,७५,०००  गयाह ?

 रु०  |  डा०  एम०  एम ०  दास
 :

 जिस  प्रयोजन के

 लिये  अनुदान  दिया  था  वह  में  बता
 एक  विवरण  जिसमें  जानकारी

 दी  गई  है  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हे
 चका हुं  ।

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३]
 अनुसूचित  जातियां  तथा  आदिम  जातियां

 श्री  एन०  क्या  सरकार  को  *२३३६. श्री  रन दमन  सिंह
 :

 क्या  गृह-कार्य
 अधिक  अनुदानों के  लिये  मैसूर  विश्वविद्यालय

 मंत्री  अनुसूचित  जातियों  तथा  आदिम  जातियों
 का  कोई  अभ्यावेदन मिला  है  ?  के  आयुक्त  कीवी  १९५३  के  प्रतिवेदन

 के
 खंड

 डा०  एम०  एम०  दास  :  विश्वविद्यालय  २०  की  इंडिका  १४  के  संबंध  में  यह  बताने

 अनुदान  आयोग  की  एक  और  योजना  पर  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पीपुल्स

 विचार  किया जा  रहा  हैं  ।  वह  प्रस्ताव  मैसूर
 नामक  पुस्तक  में  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 विश्वविद्यालय  के  लिये  प्रयोगशालाओं  का  के  संबंध  में  वर्णित  विभिन्न  भूलों  को  ठीक  करने

 के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  कार्यालय  से  प्रार्थना वैज्ञानिक  सामान  खरीदने  के  हेतु  २,७५,०००

 रु०  की  अतिरिक्त धन  राशि  स्वीकार  करनें  के  की  गई  है
 ?

 लिये  हैं  ।  इस  बारे  में  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 किया  गया  है  ।
 मान  १९५४  के  जनेवा  के  aga  देशीय  मजदूरों

 श्री  एन०  यह  अनुदान  किस  की  समस्याओं  के  विशेषज्ञों  की  समिति  के

 मुख्य  प्रयोजन  के  लिये  दिये  जाते  हैं
 ?

 दूसरे  अधिवेशन  अनुसूचित  जातियों  और

 डा०  एम०  एम०  दास  :  पहले  दिया  गया  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कमिशनर

 ने  स्वयं  इस  विषय  st  ओर  अंतर्राष्ट्रीय  श्रम
 अनुदान  इस  प्रयोजन  के  लिये  ar

 प्रयोगशाला  को  पुस्तकें  और  विज्ञान  कार्यालय  का  ध्यान  दिलाया  था  भौर

 ९७
 विषयों  की  पत्रिकाओं  को  खरीदने  कृ  उन्होंने  नाम निर्दिष्ट  पुस्तक  के  बगलें

 faq  ४०,०००  Fo |
 संस्करण  में  इन  त्रुटियों  के  शोधन  करने

 मानव  विज्ञान  विभागों
 का  वचन  दिया  है  |

 के  लिये  वैज्ञानिक  सामान  खरीदने  के  लिये  शी  रन दमन  fag:  प्रार्थना  के  साथ

 १,  ३५,०००  Bo  |  मुख्य  किन  किन  भूलों  को  सुधार  करने

 की  रिपोर्ट दी  गई  है  ?
 श्री  बासप्पा  :  क्या  सरकार को  विदित  है

 कि  स्थानीय  विधान  मंडल  में  इस  बारे  में  एक  श्री  आबिद  अली  :  जिनके  बार  में

 विधेयक  विचाराधीन  हैं  इस  बारे  में  सरकार  मेम्बर  साहब  नें  सवाल  में  जिक्र  किया

 की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?
 है  उन  गलतियों  के  सुधार  के  बारे  में

 यह  बातचीत  हुई  थो  ।
 अध्यक्ष महोदय  :  वह  राज्य  का  विषय

 है  ।  इस  बारे में  विवान  बनाना  राज्य  का  काम  थी  रन दमन  fag:  क्या  यह  भी

 है  और  के
 car or Ta  सरकार  इसबारे  में  निदेश  सत्य  है  कि  इंडीजीनस  पीपुल  नामक  किताब

 नहीं  देती
 |  में  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  श्रांदिम  जातियों
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 के  होने  का  जिक्र  क्या
 परन्तु

 शीघ्रता से  उसे  अदा  करने  के  सम्बंध क्या

 राष्ट्रपति  के  आदेशानुसार  लोग  कर  रहा हे  ?

 भादिवासो  होते  हुए  भी  यू०  पी०  में
 baa

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  इसके  लिए  मुझे

 स्रादिवासी नहीं  माने  गए  हें  ?  सूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 थी  आबिद अली  ।  वह  किताब  तो
 sit  ato  पो०  नायर  :  शिक्षा  मंत्रालय  ने

 में  ने  नहीं  पढ़ी  है  इस  सम्बन्ध  गत  वर्ष  कुल  कितनी  राशि  दीਂ

 थी  ?  और  कुल  कितने  विद्यार्थियों  ने  इस
 विश्वविद्यालयों  के  विद्याथियों  को  यात्रा

 सम्बंधी  रियायतें
 रियायत से  लाभ  उठाया  है  ?

 #2339.  डा०  राव  :  कया  शिक्षा  मंत्री
 डा०  एम०  एम०  दास  कुछ  विद्यार्थियों के

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सम्बंध  में  तो  मेरे  पास  इस  समय  जानकारी

 नहीं  परन्तु  जहां  तक  कुल  राशि  का  सम्बंध

 विश्वविद्यालयों  विद्यार्थी
 १९५४-५५  में  यह  ११७४  रुपये  थी  ।

 के  दिनों  में  पयंटन  करने  के

 किस  अभिकरण  के  रेलवे  तथा  बसों  के
 श्री  मही उद्दीन

 :
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है

 किरायों  में  ७५  प्रतिशत  रियायतें  प्राप्त  कर
 कि  देश  के  विभिन्न  भागों  अपने  आप  को

 सांस्कृतिक  संस्थाएं  कहने  वाली  बहुत  सी
 सकते  तथा

 इन  रियायतों को  प्राप्त  करने  के
 सारे  देश  की  यात्रा  कराने  के  बहाने  से

 विद्याथियों  से  रुपया  इकट्ठा  करता  और

 लिए  क्या  क्या  नियम  तथा  दाते  हैं  ?

 उसके  उपरान्त  अदृश्य  हो  जाती  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  एम०  डा०  एस०  एम०  इस  मामले  का

 शम०  :  राज्य  सरकारें तथा  fara  सम्बंध  राज्य  सरकारों से  है  ।

 विद्यालय  ही  वे  अभिकरण  जिनके  द्वारा

 शिक्षा  विद्याथियों  को  युवक-प्यंटनों  रक्षा  मुख्यालय भवन

 के  लिए  अनुदान देता  है  ।  *  २३३८. डा०
 राम

 सुभग  fag:  क्या

 शर्तें  यह  है  कि  विद्याथियों के  लिए  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीकृत  wert  के  अनुदानों के  लिए  क्या यह  सत्य  है  कि  सरकार

 विश्वविद्यालय तथा  कालिज  अपने  अपने
 रक्षा  मुख्यालय के  लिए  नये  भवन  के

 विश्वविद्यालयों के  द्वारा  और  स्कूलों  के  विद्यार्थी  निर्माण का  विचार

 अपनी  अपनी  राज्य-सरकारों द्वारा

 भेजें  ।
 यदि  ai,  तो  इसे  कहां  पर  निर्मित

 किया

 डा०  रेलवे
 इस  पर  कितना  aq

 यात्रा  करने  के  लिए  रेलवे  विद्यार्थियों

 को  ५०  प्रतिशत  रियायत  aires  ही  दे  देते  हैं  ।
 कार्य  कब  तक  प्रारम्भ किए  जाने

 परन्तु  आप  विद्याथियों  को  यह  रियायत  अग्रिम
 की  संभावना है  ?

 धन  के  रूपों  नहीं  देते  ।  उन्हें  स्वयं  अपना  खां

 करना  पड़ता  है  और  आप  बाद  में  उन्हें  वह  धन  रक्षा  मंत्री
 :

 जी  हां

 लोटा  देते  हैं  ।  विद्याथियों  को  अग्रिम  किचनर रोड  के  उत्तर  और

 चन  देने  अथवा  यदि  धन  बाद  में  भी  देना  है  तो  विलिंग्डन  क्रिकेट  के  पश्चिम  में  एक  ऐसे
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 स्थान  पर  जो  कि  किन्नर  रोड  से  तालकटोरा  रखने  में  जितना  खच  आयेगा  उससे कम  खर्चें

 बाग
 तक  फला  हुआ  है  ।  में  एक  दूसरी  बिल्डिंग  बन  जायगी |

 चार  करोड़  रुपया  ।  शोवा  पो०  नायर  :  क्या  चार  करोड़  के

 वर्तमान  वित्तीय  ad के  अन्त  इस  भवन का  निर्माण-कार्य विभाग  द्वारा  किया

 में  किसी  यह  कायें  प्रारम्भ  किया  जाएगा  ।  अथवा  यह  ठेकेदारों को  प्रतियोगी

 दरों पर  दे  दिया  जाएगा ?
 डा०  राम  सुलग सिंह  :  इस  नये  भवन

 निर्माण  का  कारण  क्या  यह  है  कि  पहले  भवन
 डा०  काटज  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं

 दे  सकता  ।  यह  तो  आवास  मंत्रालय का  काम
 में  स्थान की  कमी  के  कारण  अनेकों  सुविधायें

 अथवा  इसका  कोई  और  कारण  है
 ?  वे  इसके  सम्बन्ध में  उचित  कार्यवाही करेंगे  ।

 य०  Ato  पटनायक  :  कया  इस  निर्माण
 डा०  :  इसका  निणंय  किए  हुए  तो

 कार्य  में  सैनिक  इंजीनियरिंग  सेवा  का  कोई
 कई  वर्ष  बीत  चुके  हें  ।  इस  नये  भवन  क  निर्माण

 का  उदेश्य  यह  हे  कि  इसमें  न  ही  केवल  रक्षा
 सम्बन्ध न  होगा ?

 मंत्रालय  तथा  इससे  सम्बद्ध  वित्तीय  कार्यालयों  डा०  काट  :  इसके  लिए  पूर्वसूचना की

 भोर  सेना  मख्यालयों  को  ही  स्थान  दिया  जा  भावर यकता हू  |

 सके  अपितु  सेना  मुख्यालय  के  अधीन  काम  करने
 सेनिक  परिचर्या  सेवा बालो उन  २२  यूनिटों  को  भी  स्थान  दिया  जा

 सके  जो  कि  इस  समय  ऐसी  हटमंन्टों  में  बसे  हुए
 *  २३३९.  श्री  के०  सी०  क्या  रक्ष

 है  जो  कि  बहुत  ही  पुरानीਂ  हो  चुकी  और  उन  मंत्री  निम्नलिखित बातें  बताने  वाला
 एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करने पर  हमारा  अत्यधिक  क्च  आ  रहा  हे  ।

 डा०  रास  सुलग सिंह  :  क्या  सरकार  ने  सैनिक  परिचर्या  सेवा  की  सभी

 श्रेणियों  के  लिए  aa  कितनी  पदालियों  की
 इनमें  से  कुछ  एक  कार्यालयों  को  देहरादून  तथा

 उपाय  स्थानों के  उन  प्रतिरक्षा-भवनों में  स्थापित  मंजरी दी  गयी  हैं  ;

 करने  के  विषय  में  कोई  प्रयत्न  किया  जो  खाली
 इस  समय  प्रत्येक पदाली  में  वास्तव

 पड़े हुए  हू  ?  में  कितने  कितने  कमेंचारी हैं

 डा०  उसके  यारे  में  मुझे  ज्ञात  क्या  इस  सेवा  में  कोई

 परन्तु  उचित  यही  हैं  कि  ये  सभी  कार्य  कालीन  सेवा  की  नियमित  कमीशन  प्राप्त

 लय  इकट्ठे  एक  ही  स्थान  पर  स्थापित  हों  पंक्ति भी  तथा

 ताकि  सुविधा हो  सके  ।  इसकी  विभिन्न  पदालियों  में  किस

 थी  भक्त  क्या  में  जान  सकता  हूं
 भ्रकार से भर्ती की से  भर्ती  की  जाती ह  ?

 कि  इस  बात  का  भी  पता  लगाने  की  कोशिश  रक्षा  उपमंत्री

 की  गयी  है  कि  इन  हटमेंट्स  में  ही  कुछ  सुधार  (4)  एक  विवरण सभा  पटल  पर

 अथवा  संशोधन  करने  के  बाद  यह  दफ्तर  वहीं  रखा  जाता  परिणति  ११,  अनुबन्ध

 eat  न  बना  लिया  बजाय  इसके  कि  एक  संख्या ४]

 अलग  से  इसके  लिए  बिल्डिंग  बनाई  जाए
 ?

 थी  के०  पी०  सोनिया :  विवरण से  car

 डा०  काटजू  :  इंजीनियर  साहबान  यह
 प्रतीत  होता  है  कि  पहाड़ियों  की

 वास्तविक

 कहते  हूं  कि  इन  पुराने  हटमेंट्स  को  जिन्दा  संख्या  ५५३  है  जप  कि  कुल
 a@\ SY  पहाड़ियों
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 की  मंजूरी  मिली  हुई  इस  इतने  भारी  qe  है  कि  इन  सभी  स्थानों  को  सीधी  भर्ती द्वारा
 का  कारण क्या  हे  ?

 हम  नहीं भर  क्योंकि इससे  पहले  काम

 सरदार  मजीठिया
 :

 उपयुक्त
 करने  वाली  परिचारिकाओं  की  स्तर-विधि

 रियों  और  परिचारिकाओं का  अभाव  ।  नहीं हो  सकेगी

 थी  वे  सी  ०  सोनिया  :  वेतन  तथा  प्रतिष्ठा  जहां  तक  द्वितीय भाग  का  सम्बन्ध

 की
 दृष्टि  से  स्थायी  और  अस्थायी  नौकरी  में  यह  पदाली  युद्धकाल  में  प्रारम्भ  हुई

 क्या  अन्तर  है  ?  इसमें  अप्रशिक्षित  परिचारिकाएं  हें  ।  अब  हम

 सरदार  मजीठिया  :  वेतन  में  कोई  अन्तर  इस  पदाली को  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।

 नही ं।
 अखिल  भारतीय  सेवायें

 थी  कै०  Ato  सोनिया :  क्या  इन  २३४१. श्री  हिवनंजप्पा  :  क्या  गह-साथ

 कौओं  को  अग्रेतर  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  अथवा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १५

 प्रारम्भिक  शिक्षा  देने  के  लिए  रक्षा  मंत्रालय  १९४७  से  आज  तक  भारतीय  प्रशासनीय

 ने  कोई  संस्थाएं  स्थापित  की  हैं  ?
 भारतीय  पुलिस  सेवा  और  भारतीय

 सरदार  मजीठिया  :  श्रीमान्  |  हमने  विदेश  सेवा  में  कुल  कितनी  नियुक्तियां की

 एक  श्रेणी  प्रारम्भ  की  हुई  है  जिसमें  हर  वर्ष
 गयी हूं  ?

 ३०  परिचारिकाएं प्रविष्ट  की  जाती  उन्हें  श्रम  उपमंत्री  आबिद अली

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  हैं  और  अन्ततः  नौकरी  जानकारी इस  प्रकार  है

 पर  लगा  लिया  जाता  है  |  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  ९१

 डा०  रामा  राव  :  क्या  मंत्री  महोदय  के  भारतीय  पुलिस  सेवा

 विवरण  से  हम  यह  समझें  कि  दोष  १२२
 भारतीय  विदेश  सेवा  १५०

 तारिकाएँ  हम  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ?  ३००

 श्री  शिवनंजप्पा :  इनमें  से  कितनों को
 परिचारिकाओं  की  मंजूरी  हे  जब  कि  वास्तव  में

 राज्य  पदाली  से  चुना  गया  है  और  कितनों  को
 केवल  १७८  लगाई  हुई  हें  |  FAT  भ  १२२

 सीधी  भर्ती  द्वारा  ?

 परिचारिकाएं मिल  ही  नहीं  सकतीं  ?

 at  आबिद  अली
 :

 इसके  लिए  पूर्वसूचना
 और  इस  विवरण  में  एक  और  पद  भी  e—

 वह  है  सहायक-परिचर्या-सेवा ।  मंजूर  की  गयी
 की  आवश्यकता है  ।'

 श्री  शिवनंजप्पा  :  पिछड़ी  हुई  जातियों
 सूची  में  यह  सम्मिलित  नहीं  परन्तु

 आपकी

 सूची  में  सम्मिलित  है  ।  क्या  में  इसके  कारण  से  कितने  व्यक्ति  लिए  गए  हैं  ?

 जान  सकता  हूं
 ?

 श्री  आबिद  अली  :  इस  के
 बारे  में  मेरे  पास

 इस  समय  जानकारी नहीं  है  ।
 सरदार  मजीठिया

 :
 जहां  तक  इस

 के  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध  हम  अस्थायी  श्री  वी०  पी०  कया  यह  सत्य  है  कि

 परिचर्या  सेवा  और  असैनिक  सेवाओं  में  से  भर्ती  राज्य  पदाली  से  ये  केवल  राज्य  सरकारों

 कर  के  इस  कमी  को  पुरा  कर  रहे  हें  ।  परन्तु  द्वारा  रखे  गए  अभिलेखों  और  इन्टरव्यू पर  ही

 आधारित थे  ?

 आवश्यकताओं को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सर्वोत्तम  श्री  आबिद  अमलो  :  यह  भी  एक  आधार

 व्यक्तियों  को  चनना  है  ।  और  एक  कौर  बात
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 श्री  बो०  एस०  मजीद  कया  किन्हीं  अनुसूचित  डा०  एम०  एम०  दास
 :

 बच्चे  की  मातृभाषा

 जातियों  के  अभ्यर्थियों  को  भी  चुना  गया  है
 ?  में  एक  मौखिक  परीक्षा  ली  जाती  है  ।  अतः  वे

 श्री  आबिद  चलो  :  में  ने  पहले  ही  कहा  है

 कि  इसके  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  इस  समय  कोई
 उन्हें  किसी  प्रकार  की  कोई  हानि  नहीं  उठानी

 पड़ती ।
 जानकारी नहीं  है

 at  एम०  एस०  गुरुपादरवामो  :  छात्रवृत्ति

 के  लिए  किसी  विद्यार्थी  को  तीन  आधारों  पर
 गुणा धारित  छात्रवृत्तियां

 चुना  जाता  हे
 ।

 विवरण  के  अनुसार  दूसरा *  २३४४.  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामो :
 आधार  तो  मौखिक  परीक्षा  है  यह  ठीक  है  ।

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 परन्तु  प्रथम  आधार  यह  हैं  कि  क्या  कोई

 सार्वजनिक  विद्यालयों  में  विद्याथियों  को
 अभ्यर्थी  हिन्दी  जानता  है  या  क्या  वह

 धारित  छात्रवृत्तियां देने  के  प्रादेशिक

 संवरण  संवरण  के  लिए  किस  प्रकार
 हिन्दी  की  कोई  लिखित  परीक्षा  दे  सकता है

 था  नहीं  ।  क्या  यह  सत्य  है  कि  किसी  भी  विद्यार्थी
 की  प्रक्रिया को  अपनाती  हैं  ?  की  चुनते  समय  इस  आधार  को  अधिक  महत्व

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव  एम०  दिया  जाता है  ?

 एम०  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
 डा०  एम०  एम०  दास  :  जेसे  मेंने  कहा  है

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ११,  अनुबंध
 चुनाव  करते  समय  इस  परीक्षा  के  परिणाम

 संख्या
 को  अधिक  महत्व  नहीं  दिया  जाता  में  विवरण

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 विवर्ण  की  चण्डिका  दो  की  ओर  निर्देश  करता  हूं

 से  ऐसा  प्रतीत  होता हैं  कि  विद्याथियों  के  अंग्रेजी  जिसमें  यह  लिखा  है  कि  सामान्य  विज्ञान  और

 और  हिन्दी  के  बुनियादी  ज्ञान  की  लिखित  गणित  की  मौखिक  परीक्षाओं  के  माध्यम

 परीक्षा  ली  जाती  है  ।  क्या  यह  परीक्षा  उन  के  रूप  विद्यार्थी  अपनी  इच्छानुसार  जैसे

 विद्यार्थियों  के  लिए  विघ्न  स्वरूप  न  होती  उसने  अपने  आवेदन  पत्र  में  लिखा

 जो  हिन्दी नहीं  जानते  ?  हिन्दी  अथवा  मातृभाषा  इनमें  से  कोई  भी

 भाषा  अपना  सकता  हैं  ।  विरोधियों  द्वारा
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 यदि  माननीय

 न मंग्रेजी  और  हिन्दी  में  प्राप्त  किए  गए  अंक  उनका

 सदस्य  विवरण  को  पूरा  पुरा  पढ़ें  तो  उन्हें  ज्ञात

 होगा  कि  किसी  भी  छात्र  के  गुणों  की  जांच

 चुनाव  करते  समय  उनके  कुल  अंकों  में  जमा

 नहीं  किए  जाते  ।

 करते  समय  उसके  और  अंग्रेजी की

 परीक्षा  के  फल  को  ही  केवल  ध्यान  में  नहीं  रखा
 प्राविधिक  तथा  ऑद्योगिक  संस्थायें

 जाता |  २३४५. tt  भक्त  दर्शन  :  क्या  दिक्षा

 श्री एम  एम०  गुरु पाद स्वामी  :  कया  मंत्री  ४  १९५४  को  दिये  गये  तारांकित

 सचिव  का  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  चुनाव  करते
 प्रश्न  संख्या  २२१५  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि समय  हिन्दी-परीक्षा  के  परिणाम  पर  बिल्कुल

 घ्यान  नहीं  दिया  जाता
 ?

 यदि  हिन्दी  की  क्या  उत्तर
 प्र  देश  सरकार  द्वारा

 परीक्षा  के  परिणाम  पर  ध्यान  देना  ही  नहीं  था  प्रस्तुत  को  गई  प्रविधि  तथा  औद्योगिक

 तो  फिर  चुनाव  में  हिन्दी  परीक्षा  को  आधार

 बनाने  का  लाभ  ही  है  ?
 संस्थाओं

 के  पुनर्गठन  की  योजना  के  बारे में

 अंतिम  निर्णय  हो  गया  और
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  के  लिए  इनका  विकास  करना  पड़ेगा  ।  अन्य

 संस्थाओं  में  से  आठ  ऐसी  हैं  जो  कि  व्यापारी

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  Gyo
 पाठ्यक्रमों  का  प्रशिक्षण  देती  हें  ।  उनका

 सम्बंध  श्रम  मंत्रालय  से  है
 न

 कि  दिक्षा  मंत्रालय एम०  तथा  मांगी  गई

 सुचना का  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रख
 से  ।  इनमें  से  एक  संस्था  का  सम्बंध  रेलवे

 से  है  क्योंकि  यह  रेलवे  बोर्डे  द्वारा  संचालित
 दिया  गया  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध
 (4

 ६]
 बौर  प्रशासित की  जाती  है

 ।  शेष  नौ  अथवा

 दस  में से  आठ  संस्थाओं के  विकास  के  लिए

 श्री  भक्त  जो  विवरण रक्खा  गया
 उन्हें  अनुदान  दिया  जाएगा  ।

 है  उससे  मालूम  होता  है
 कि  ८

 नान  यूनिवर्सिटी

 थ्री  भक्त  दर्शन
 :  विवरण  के  अन्दर  यह टेक्निकल  इंस्टीट्यूशन्स  और  ३  और

 सिटीज  को  सहायता  देने  के  बारे  में  सिफारिश
 लिखा  गया  है  कि  अभी  तक  अन्य  संस्थाओं  के

 की  गई  लेकिन  food  वर्ष  बहुत कम  रकम
 बारे  में  विचार  फिया  जा  रहा  में  जानना

 दी  गई  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कारण
 चाहता  हूं  कि  कब  तक  इसका  निर्णय  हो  जाएगा

 है  कि  जितनी  सिफारिश  की  गई  उतनी
 are  कौनसी  संस्थाएं  हैं  जिनके  विक्रम  के  बारे

 में  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 सहायता  नहों  दी  गई  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  ओर
 डा०  एम०  एम०  दास

 :
 उत्तेर  प्रदेश  की

 सरकार  ने  हमारे  पास  केन्द्रीय  सरकार  अथवा
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 कोई  खास  नहीं  बतलाया  जा  सकता  |
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  की  स्वीकृति

 के  लिए  एक  व्यापक  योजना  भेजी ह  ।  इस  बहुत  सी  बातों  पर  गौर  करना  पड़ता  है  ।  जब

 तमाम  बातें  साफ  हो  जाएंगे  तो  आखिरी योजना में  निम्नलिखित  तीन  बातें  सम्मिलित

 ह  हार कर्ट  बटलर  टेक्नॉलाजिकल
 फैसला  होगा

 कानपुर  को  एक  टेक् वो लो  निकल

 विद्यालय  में  बदल  दिया  जाए  ;  तेल  मौर  गस  डिवीजन

 स्नातक  पाठ्यक्रमों  और  व्यापार-पाठ्यक्रमों
 *२३४६.  श्री  एन०  बो०  :  नया

 के  लिए  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  बाईस
 प्राकृतिक  संसाधन और वेज्ञानिक ak  वैज्ञानिक  गवेषणा

 विद्यालय  प्राविधिक  और  औद्योगिक  संस्थाएं
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विकसित  की  जाएं  ;  अवर-स्नातक

 तेल  तथा  गैस  डिवीजन  में  कब
 पाठयक्रमों  के  लिए  तीन  विश्वविद्यालय

 संस्थाएं  विकसित  की  जाएं  ॥  तक  काम  प्रारम्भ हो  जाने  की  संभावना

 तेल  का
 पता  लगाने

 के  लिए

 इनमें  से  जहां  तक  हार कूट  बटलर  क  देश  का  कौन  सा  भाग  चुना

 लॉजिकल  संस्था  को  टेक़्नोलौजिकल
 नया  इस  डिवीजन  को  संचालन

 विद्यालय  में  बदल  देने  का  सम्बन्ध  सरकार

 इस  पर  सोच  विचार  कर  रही  हैं  ।  इसे
 भारतीय  कर्मचारियों  द्वारा  अथवा

 विदेशी  शिल्पी  भी  लगाये  और
 विद्यालय  में  बदल  देने  की  बात  यद्यपि

 राध घिन है  तथापि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  तथा  क्या  सरकार  ने  तेल का  पता

 के =  लये केन्द्रीय
 सरकांर  इस  बात  पर  सहमत  हो  गई  है

 जमीन  खोदने  इत्यादि

 कि  इन  संस्थाओं  को  एक  उचित  स्तर  तक  लाने  CS STP  उपकरण  प्राप्त  कर  लिये  हें
 ?
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 प्राकृतिक  संसाघन  मंत्रो  के०  डो०  थी  आत्मा  :  तेल  का  पता  लगाने

 :  और  इस  डिवीजन  का  जो  काय  विदेशी  समवायों  को  सौंपा  गया

 के  केन्द्रावार  ने  राजस्थान के  जैसलमेर  क्षेत्र में  उस  सम्बन्ध  में  क्या  भारतीय  लोग  तेल  का  पता

 काम  शुरू  कर  fear है  |  लगाने  तथा  जमीन  खोदने  की  प्रत्येक  अवस्था

 इस  डिवीजन  का  संचालन  में  साथ  रखे  जाते  हें  ?

 भारतीय  कमंचारियों  द्वारा  ही  किया  जायेगा  थी  के०  डो०  मालवीय  श्रीमान्  ।  वे

 किन्तु  आवश्यकता  पड़ने  पर  विदेशी  विशेषज्ञ
 समवाय  अपने  काम  के  लिये  भारतीय  दिल्पिकों

 भी  लगाये  जायेंगे  |
 तथा  अन्य  लोगों  को  जो  शिल्पी  नहीं  होते

 Ia  का  पता  लगाने  के  काम  के  लिपे  हूं को  भी  अपने  साथ  रखते  हें ।

 कुछ  उपकरण  तथा  औज़ार  उपाय  हूँ  ।  तेल

 श्री  एन०  बी०  चौधरी
 :

 कया  यह  सच  है
 का  पता  लगाने तथा  जमीन  खोदने  के  लिये

 अपेक्षित  उपकरण  काफी  संख्या में  प्राप्त  fat
 कि  जब  पश्चिमी  बंगाल  में  वायु  चुम्बकीय

 सर्वेक्षण  चल  रहा  यद्यपि  कुछ  भारतीय
 जा  रहे  हें  ।

 कर्मचारी  स्टानवाक  कर्मचारियों  के  साथ  साथ

 श्री  एन०  बी०  चोरो  :  इस  काम  को  काम  कर  रहे  fag  वास्तविक  सर्वेक्षण  कार्य

 प्रथम  उन  भागों  में  प्रारम्भ  न  करने  के  क्या  करते  समय  सर्वेक्षण  के  जो  परिणाम  निकले

 कारण  जहां  पव  ही  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण
 अथवा  जो  लक्षण  मालूम  वे  उनको  नहीं

 द्वारा  यह  बताया  गया  है  कि  यहां  तेल  होते  बतायें गये

 की  संभावना  है  ।

 श्री  के०  डॉ०  मालवीय  :  में  एसी  किसी
 शो  के०  डी०  मालवीय  कुछ  क्षेत्र  स्टन्डडे

 शिकायत से  अवगत  नहीं  हूं  ।
 बेकसूर  आयल  कम्पनी

 को  दिये  जा  चुके  हें  ।

 आयुध  साम प्रो  कारखाना
 वह  हमारे  साथ  मिलकर  इस  काम  को  कर  रही

 हम  नये  स्थान  मालूम  करना  चाहते  हैं और  *२३४९. श्री  सी०
 भार०  नरसिहन् : क्या क्या

 इसीलिये  राजस्थान  में  यह  काम  किया  जा  रक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रहा है
 क्या  यह  सच  हे  कि  मद्रास  राज्य में

 श्री  एन०  बी०  एसी  अवस्था  में
 जो  आयुध  सामग्री  कारखाना  उसे  वहां  से

 aa  कि  पश्चिमी बंगाल  के  बड़े  क्षेत्रों में  तेल  का  किसी  अन्य  स्थान  को  हुटायेजजाने  का  विचार

 पता  लगाने  के  सम्बन्ध  में*स्टेन्डड॑  वेकुअम  और

 आयल  कम्पनी  का  जिसका  अभी  उल्लेख
 यदि  तो  उसके  क्या

 किया  हमारे  साथ  जब  एक  प्रकार

 का  करार  हो  चका  क्या  सरकार  उससे
 कारण

 शिल्पी  सहायता  लेने  का  विचार  करती  है  ?
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :

 माननीय  सदस्य  कोर डाइट  का
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हम  इस  सम्बन्ध  में

 सारे  उपयुक्त  कार्य  कर  रहे  हैं  कि  किसी  प्रकार  अरवंकाडु  का  निर्देश
 श

 कर  रहे  यदि  ऐसा  ही

 है  ,  तो  ऐसी  कोई प्रस्थापना  विचाराधीन  नहीं मी  चाहे  स्टैन्ड  वेकुअम  आयल  कम्पनी  के

 द्वारा  अथवा  अन्य  विदेशी  विशेषज्ञों द्वारा  या  है  कि  इस  कारखाने  को  उसके  वर्तमान  स्थान

 से  हटाकर कहीं  और  लगाया  जाये  |
 हमारे  विशेषज्ञों द्वारा  हमारे  लोग  इन  चीजों

 के

 बारे  में  पूरी  जानकारी  प्राप्त  कर  लें  ।  wer  उत्पन्न नहीं  होता ।
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 att  ato  आर०  नसीहत  :  आरम्भ  से  यह  वे  किन  किन  देशों  के

 कोरडाइट  कारखाना  कितनी  सामग्री  तैयार
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 :

 करता  रहा हूँ
 ?  इस  कारखाने ंने  असैनिक  और  .  ३१  R8&R  तक

 भारत
 में

 तथा  रक्षा
 सम्बन्धी  मांगों

 को  किस  भ्र तु पात  जितने
 विदेशी  पंजीबद्ध  हुये  तथा  वें  जिन  जिन

 में  पुरा  किया है  ?  राष्ट्रों के  यह  सब  कुछ  बताने  वाला  एक

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  इस  कारखाने में  काफी  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 उत्पादन  हो  रहा  ali  लेप  इत्यादि  के  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  १९५४  के

 वास्ते  नाइट्रेट-सिलोलूज  जेसी
 कुछ  चीजें  भी  अन्त तक  की  इसी  प्रकार  की  सुचना भी  १९५५

 सैनिकों  के  उपयोग
 के

 लिये  बनाई  गई  हैं  ।  के  मध्य  में  कभी  उपलब्ध  होगी  ।

 श्री  एन०  एम०  क्या  बलदेव  सिंह  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  विवरण  से  पता  लगता

 समिति  ने  कारखाने  का  स्थान  बदलने  अथवा  है  कि  भारत में  २०६  पुर्तगाली  क्या

 इसकी  व्यवस्था  बदलने  के  सम्बन्ध  में  कोई  में  जान  सकता  हुं  कि  वे  यहां  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 सिफारिश  की  है  ?  क्या  सरकार ने  इस  श्री  आबिद  अली  :  मुझे  सुचना  की
 सिफारिश  पर  कोई  निश्चय  किया है  ?

 आवश्यकता है

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  ऐसी  कोई  सिफारिश  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  सभा-पटल  पर  रखे

 नहों  जिस  स्थान  पर  कारखाना  स्थित  गये  विवरण  में  म  देखता  हं  कि  भारत  में

 वह  निस्संदेह  उपयुक्त  नहीं  हैं  ।  यह  कारखाना
 ९११०  चीनी  क्या  वे  मुख्य चीन  के  हैं

 गेज  की  पहाड़ी  रेलवे  लाइन  पर  स्थित  अथवा  चीन  के  फा रमो सा  वाले  भाग  के  ?

 मानसून के  दौरान सें  भूमि  आदि  के  कटने  से

 श्री आबिद अली  :  मेरा  विचार है  कि  वे
 बहुत  सी  रुकावटें  पैदा  हो  जाती  इस  समय

 नये  चीन के  हें  ।
 कारखाने  का  स्थान  बदलने  के  बारे  में  कोई

 प्रस्थापना  नहीं  हैं  ।  श्री  डी०  सो ०  Wal:  विवरण  में  में  देखता

 हूं  कि  यहां  ११०१  जर्मन  रह  रहे  हे  ।  वे  यहां
 श्री  यू०  सी०  दया  बलदेव  fag

 कया कर  रहे
 ?

 समिति  अरवंकाड़  कारखाने  के  बारे  में

 श्री  आबिद अली  :  मुझे  सूचना  की
 अपनी  सिफारिशों  में  विस्फोटक  द्रव्यों  तथा

 आवश्यकता है
 रसायनों  की  सेनिक  तथा  असैनिक  मांगों  की

 परीक्षा  की  है  ?  उड़ीसा  में  मंग  नीज़  निक्षेप

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर
 *
 २३५३. श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्राकृतिक

 दे  सकता हूं  ।  किन्तु यह  प्रदान  इस
 प्रदान  के  संसाधन तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 साथ  नहीं  पैदा  होता ।  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 उड़ीसा  के  फुलवाड़ी  जिले  के  क्षेत्र  के  लगभग

 भारत  में  विदेशी लोग  १२  वर्गमील  क्षेत्र  में  मैंगनीज  के  निक्षेप  पाने

 २३५१.  श्री  डी०
 सो०  कया  मये  हैं  ?

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्रो  के०  डो०

 मालवीय )  उपलब्ध  जानकारी  का  एक उन  विदेशियों  की  कुल  संख्या  कया

 जो  कि  भारत  सें। १९५४  में  पंजीबद्ध  किये  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 और  घरिधिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या
 ८  ]
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 थो  रघुनाथ सिंह  सर्वे  कब  शुरू  होगा
 ?

 दिया  मंत्री  के
 सभासचिव  एम०

 थो  के०
 डी०  मालवीय

 :  कुछ  सर्वेक्षण  हो  एम०  चौदह  रेजी  डेयरियों
 तथा

 चका  हैं  और  मैंगनीज  की  इन  खानों  के  बारे  ग्यारह  राजनैतिक  अभिकरणों  से  भारत  के

 विस्तृत  जांच  भारत  के  भ-तस्वीर  परिमाप  राष्ट्रीय  अभिलेखागार में  अभिलेख  प्राप्त  हय

 के  आने  वाले  जाडे  के  क्षेत्रीय  कार्यक्रम  में  रखा  हें  ।  भारत  अभिलेखागारों को  राजपूताना

 जायगा |  treat  से  अभी  तक  जो  अभिलेख  प्राप्त

 वायबल  पदाधिकारियों  को  सद  भावना
 उनमें  मुख्य  संख्या  उस  रेजीडेन्ट  के  अभि

 लेखों की  नहीं  है  ।
 *२३५४.  चोरों  मुहम्मद  :  कया

 ।
 रक्षा  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  जिसमें  यह  बताया  गया
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  सरकार  का

 हो  कि  ध्यान  जयपुर  के  २८  वें  अधिवेदन में  णु

 १९५२,  १९५३  और  १९५४  में  हासिल  अभिलेख  प्रयोग  के  अध्यक्ष  डा०

 भारतीय  वायु बल  के  कितने  पदाधिकारियों ने  तारा चन्द  के  भाषणों  की  ओर  आकर्षित  करना

 सरकार  की  ओर  से  विदेशों  की  चाहता  2,  जिनमें  उन्होंने  बताया  किं

 यात्रायें  कीं  ;  राष्ट्रीय  अभिलेखागार को  अभी  तक  १३

 वे  जितने  देशों  में  गये  उनके  नाम
 रेजीडेन्सियों और  २१  राजनैतिक  अभिकरणों

 अर
 हर

 अभिलेख  प्राप्त  हुये  हूं  ।  तुलना  करने  पर

 मालम  होता  हैं  कि  माननीय  सभा सचिव
 किम-किन  विदेशी  वालों  ने

 द्वारा  दी  गई  संख्या  दूसरी  |
 अपने  पदाधिकारी  सदभावना  यात्रा  पर  भारत

 भेज  और  इन्हीं  सालों  में  जितने  पदाधिकारी
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इसके  सम्बन्ध

 में

 भेज  उनकी  संख्या कया  है  ?
 विवाद

 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  )  :  )
 शी  एस०  सी ०  सामन्त  क्या  इन  अभिलेखों

 पे  सभा-पटल पर एक विवरण रखा जाता पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 z  |  परिशिष्ट
 रै  अनुबन्ध  को  वापिस  भेजन  का  इरादा  ह

 !

 संख्या  ९]  Blo  एम०  एम०  जहां  जहां  से  वे

 ऐतिहासिक  अभिलेख
 आसे

 *२३५५.  श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  FT
 भी  एस०  घी ०  सामन्त  जी  हां

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डा०  एम०  एम०  दास  जी  नद्दी  t  किन्तु
 क्या  यह  सच  हैं  कि  लगभग  १३

 रेंजीडन्सियों तथा  २१  राजनैतिक  अभिकरणों
 में  यह  बात  निश्चयपूर्वक नहीं  कह

 सकता

 पुराने  जिनमें बहुत  से  अभिलेख
 श्री  का सलो बाल  :  क्या  यह  सच  है  कि

 राजपूताना  रेजीडन्सी  के  १८०५  तक
 के  हूं

 माऊंट  आबू  में  राजपूताना  अभिकरण  के  सारे
 राष्ट्रीय अभिलेखागार में  लाये  गये  और

 लेख  राजपूताना  विश्वविद्यालय को  सौंप  दिये

 यदि  क्या  इन  अभिलेखों  में  गय

 meet  जेम्स  टाड  तथा  अन्य  ऐतिहासिक

 ब्य  शक्तियों  के  अप्रकाशित  पत्र  भी  सम्मिलित  हैं
 ?

 डा०  एम०  एम०  जी  नही ं|
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 विदेशो  विद्याथियों  के  लिये  ग्रोवर ऋतु  हैदराबाद में  केन्द्रीय  प्रयोगशालाएं

 के  शिविर  *  २३५८. थो  के०  सो०  सोनिया  :  क्या

 *  २३५७. डा०  रामा  कया  शिक्षा  प्राकृतिक  संसाघन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विद्यार्थियों  के  लिये  ग्रीष्म  ऋतु  के  दो  शिविरों  हैदराबाद  राज्य  में  केन्द्रीय  प्रयोग

 के  सम्बन्ध  जिनका  प्रबंध  भारतीय  परिषद्  बालाओं की  कुल  संख्या  क्या

 सांस्कृतिक  सम्पर्क  बढ़ाने  के  लिये  कर  रही  उनको  कुल  कितना  अनुदान  दिया

 सरकार  किस  प्रकार  की  सहायता  तथा  सुविधायें  गया  तथा  वहू  अनुदान  किन  कामों  के  लिये

 देने  का  विचार  करती  है  ?
 दिया  और

 निक्षा  मंत्रो
 क ेसभा सचिव  एस०  उनके  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  कया

 एम०  :  सम्बद्ध राज्य  सरकारों से  प्रार्थना  a

 की  गई  हे  कि  वे  इन  दोनों  शिविरों  को

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री के०  डी०
 पूर्वक  चलाने  में  परिषद्  वित्तीय  सहायता

 के  अपना  पूरा  सहयोग  व  सहायता
 मालवीय )

 :  केवल एक
 प्रयोग

 ला  है

 जिसका  नाम  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा
 प्रदान  करें  ।  इन  शिविरों  में  भाग  लेने  वाले

 विद्याथियों  को  रेलवे  भाड़े  में  रियायत  देने
 के  लिये  केन्द्रीय  हैदराबाद है  ।

 तथा  उन  विद्यार्थियों  जो  कि  इस  मंत्रालय  भारत  सरकार  ने  Ans  रख
 रुपये

 की  अनेक  छात्रवृत्ति  सम्बन्धी  योजनाओं  के  दिये  ।  इसमें  से  ५  लाख  रुपया  भवन  निर्माण

 अंतगर्त भारत  में  अध्ययन  कर  रहे  अपने  के  लिये  तथा  ३५  लाख  रुपया  सामान्य

 अध्ययन  के  स्थान  से  शिविर  तक  आने  तथा  प्रयोगशाला  के  खर्चे  पूरे  करने  के  लियें

 वापिस  जाने  के  द्वितीय  श्रेणी  के  टिकट  देने
 हि  प्रतिदिन  के  रूप  में  दिये  गये

 ।

 की  प्र स्थापनाओं पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 मांगी  गई  जानकारी  देने  वाला

 डा०  रामा  ये  दोनों  शिविर  २००  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता हे

 विद्याथियों  के  लिपे  हैं  ।  क्या  उसमें  सभी  विदेशी
 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १०

 विद्यार्थी  आ  जाते  हैं  या  बहुत  से  विद्यार्थी
 श्री  कण  सो०  सोनिया  :  क्या  सरकार

 छूट  जाते हें  ?
 इस  अनुदान  को  श्रौतं  भ्रनुदान  के  रूप

 डा०  एस०  एम०  अभी  हमको  सारे  में  बदलना  चाहती  है  ?

 प्रार्थनापत्र  नहीं  मिले  हमें  अब  भी  नहीं  मालूम
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हे  द  नाबाद  सरका ९

 है  कि  कितने  विद्यार्थी  इन  शिविरों  में  आना
 आवर्तक  अनुदान  का  एक  महत्वपूर्ण  भाग  दे

 चाहते  हैं  |

 रही है  ।  इसको  आवर्तक  अनुदान  द्वारा  जबਂ

 डा०  रामा  इस  सम्बन्ध में  कितना  कभी  बढ़ाने  की  आवश्यकता  तो

 प्रबन्ध  किया  जा  चुका  है
 ?  सरकार  उस  प्रश् थापना  पर  विचार  करेगी  ।

 at  के०  सो०  क्या  इस
 डा०  एम०  एम०  दास  :  इन  शिविरों का

 प्रबन्ध  करने  के  लिये  हमने  कुछ  शाला  में  हैदराबाद  राज्य  के

 कल्याण  पदाधिकारी  नियुक्त  कारखानों  के  कल्याण  के  लिये  ही  काम

 किये  हें  |  इनका  प्रबन्ध  हो  रहा  किया  जाता
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 थ्रो है०  डी०  यह  सरदार  मजीठिया
 :

 भूतपूर्व  सैनिकों  में
 वे

 देवा  के  पक्षी  गी  प्रदेश  की  औद्योगिक  मांगों  की  सब  सैनिक  आ  जाते  हें  जिन्होंने  भारतीय

 ही  पति  करता  है  |  सशस्त्र  बल  में  सेवा  की  है  और  अब  वे  सेवा  चव्य

 नहीं
 aya  सेनिक

 शी  बो०  एस०  मुक्ति  :  मानवीय  मंत्री
 के

 *२३५९. ait  एन०  क्यो  चोरो कया

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 उत्तर  के  अनुसार  लगभग  ४०,०००  व्यक्तियों

 में  लगभग  दो  हजार  व्यक्तियों  को  पुनः  बसाया
 पश्चिमी  बंगाल  राज्य  में  कुल  गया  है  ।  सब  लोगों  को  पुनर्वासित  करने  में

 कितने  भूतपूर्व  सैनिक  कितना समय  लगेगा  ?

 १९५२,  १९५३  और  १९५४  वर्षों
 सरदार  मजीठिया प्रश्न  वर्ष  ९५२,

 में  उस  राज्य  में  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को
 १९५३  और  १९५४  के  सम्बन्ध में  पूछा  गया

 नौकरी दी  गई  और
 था  ।  मुन्ने  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  सदस्य

 ने

 क्या  नौकरी  के  मामले  में  उन्हें
 यह  प्रशन  पूछा  हैं  ।  इस  सम्बंध  में  में  यह  कहना

 कुछ  अधिमान  दिया  जाता  है  ?
 चाहता  हूं  कि  इन  लगभग  VYo,ooo0  व्यक्तियों

 रक्षा  उपमंत्री  मर्दो  उ  में  से लगभग  २४,८५२  को  नौकरी  मिल  चुकी

 लगभग  Col  |

 १९५२  में  ६९९,  श्री यू०  सो ०  पटनायक : बया गेर
 क्या  गैर

 सरकारी

 2243 G20, He में  ६३०,  और  भूतपूर्व  सैनिकों  का  संगठन  जिस  के  प्रधान

 १९५४  में  ७१५  |  जनरल  भोंसले  हें  भूसे-पूछें  से  निकों  के  पुनर्वास

 से  सम्बद्ध है  ? जी

 प्रहरी  सीमा  शुल्क  विभाग  तथा  सरदार  क्योंकि  इस  महान

 अन्य  विभागों  में  जहां  सैनिक  प्रशिक्षण  एक  सन् था  के  माननीय  प्रधान  उसी  सरकार  के

 विशे  अहंता  हैं  वहां  भूतपूर्व  सैनिकों  को  नौकरीਂ  मंत्री  हें  अतएव  में  कह  सकता  हूं  कि  वह  संगठन

 देने  में  अधिमानता  दी  जाती  है  ।  रक्षा  मंत्रालय  के  निकट  सम्पक  से  काम  कर

 श्री  एन०  ato  क्या  इन  लोगों  को  रहा है  ।

 भूमि  कृषि  में  लगाने  की  कोई  प्रस्थापना

 विदेशी  avast  की  मूर्तियां और  यदि  तो  क्या  उन  में  से  किसी
 *
 २३६२, श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या को  अभी  तक  भूमि  कृषि  में  पुनः  बसाया  गया

 a  |  शिक्षा  मंत्री  यट  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 सरदार  मजीठिया  :  में  ने  भूतपूर्व  सै  निकों  क्या  इस  सम्बंध  में  कोई  निश्चय

 को  कृषि  कांधे  में  बसाने  के  सम्बन्ध  में  किया  गया  है  कि  सार्वजनिक  स्थानों  में  लगी

 योजनाओं  के  वारे  में  कई  प्रश्नों  का  उत्तर  दिया  हुई  विदेशी  गायकों  और  अन्य  लोगों  की  मूर्तियों

 और  में  माननीय  सदस्य  को  उन  उत्तरों  की  का  क्या  करना  चाहिये  ;  और

 ओर  निर्देश  करता  हूं  ।  क्या  सब्र  राज्य  सरकारों  ने  इस

 श्री  एन०  ato  Atal:  क्या  जिन  भूतपूर्व
 सम्बंध  में  अपना  मत  दिया है

 ?

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव

 एम०  एम०  अभी  नही ं।
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 जिन  राज्य  सरकारों को  लिखा  डा०  एम०  एम०  ata:  विभिन्न  राज्य

 गया  था  उन  के  उत्तर  आ  गये  हैं  और  उन  पर  सरकारों की  राय  एक  दूसरे  से  भिन्न  भिन्न  है  ।

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  आशा  है  कि  अन्तिम
 कोड़े  लगाने  के  दंड  को  समाप्ति

 निश्चय  शीघ्र  किया  जायेगा  और  उस  पर

 तुरन्त  कायंवाही की  जायेगी  ।
 FQ3EY.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को  एस०  Ato  सामन्त  :  अब  तक  भारत में

 विदेशी  शासकों  की  कितनी  मूर्तियों  को  हटा
 कया  यह  सच  हैं  कि  सरकार  का

 कोड़े  लगाने  के  दंड  के  ढंग  को  समाप्त  करने
 दिया गया  है  ?

 का  विचार  और
 डा०  एम०  एम०  दास  :  मुझे  पता  नहीं  कि

 यदि  तो  किस  तिथि  से
 ?

 सूचना  चाहिये
 ।  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 तथा  सरकार  ने  कोड़े  लगाना
 श्री  ato  एन०  मिश्र  :  क्या  सब  राज्य

 अघिनियम  १९०९  को  निरसित  करने  और
 सरकारों  में  वे  सब  की  सब  मूर्तियों  की  संख्या

 इस  विषय  का  एक  विधेयक  शीघ्र  ही  सभा  के

 सरकार  को  विदित  है  जिन  के  सम्बंध  में  यह
 समक्ष  लाने  का  निश्चय  किया

 प्रशन है  ?

 श्री  एन०  बो०  चौधरी  :  क्या  यह  सच  हे  कि डाज  एस०  एस०  दास  :
 हमने

 किसी  संयुक्त  राष्ट्र  अभिकरण  में  भारत  सरकार
 विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  लिखा  था  कि  वे

 के  एक  प्रतिनिधि  ने  arr  ही  इस  प्रकार  के इन  सब  महत्वपूर्ण  मूर्तियों की  सूची  भेजें  और
 दण्ड  को  समाप्त  कर  देने  का  समर्थन  किया  है

 उन्होंने  वह  सूची  हमें  भेज  दी
 और  क्या  सरकार  ने  उस  वचन  के  प्रवर्तन  के

 थी  ato  एन०  मिश्र  :  मेरे  प्रदान का  उत्तर
 लिए  कोई  कार्यवाही  की  है  जो  गृह  मंत्री  ने  इसे

 नहीं  दिया  गया  ।
 areal  करने  के  बारे  में  उस  समय  दिया  था  जत

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  उत्तर  तो  दे  इस  सभा  में  कतिपयਂ  अधिनियमों  के  निरसन

 दिया  है
 ।

 वे  पूछ  ताछ  कर  रहे  यही  उस
 के  विषय  में  चर्चा  हो  रही  थी

 ?
 क्या  सरकार

 का  अभिप्राय है  ने  उस  वचन  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 शी  ato  एन०  मिथ  :  माननीय  सभासचिव
 कोई  कायंवाही की  है  ?

 ने  बताया  है  कि  उन्हें  उन  मूर्तियों  की  कूल  संख्या  श्री  आबिद  अली  :  में  ने  अभी  यही  तो

 मिल  गई  जो  विभिन्न  राज्यों  में  हैं  ।  मेरा  बताया है

 यह  था
 कि  सब्र  राज्यों में  इन

 की  कुल  att  जयपाल  fag  :  क्या  यह  सच  है  कि

 संख्या क्या  ह्
 ८

 दि  उनके  पास  संख्या  है  तो  इस  सभा  में  भी  सचेतक  को  समाप्त

 उन्हें  संख्या  बतानी  चाहिये  ?  किया जा  रहा  है  ?

 टो०  के०  चौधरी  :  क्या  सरकार इस Blo  एम०  एम०  दास
 :  अभी  उसकी  कुछ

 गणना  करनी  हैं  ।
 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  तक  के  लिए

 ये  अनुदेश  जारी  करना  चाहती  हे  कि  कोड़े
 टी०  के०  चोरों  :  इस  सम्बंध  में  राज्य

 सरकारो ंसे
 मिली  राय  किस  प्रवृत्ति की  है  ?  लगाने  का  दण्ड  न  दिया  जाये  ?

 वे  मुनियों को  इसी  प्रकार  रहने  देने  का  भी  आबिद  चलो
 :

 मुझे  इसके  लिये  पूर्वे

 सूचना  चाहिये  ।
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 नौसेना  भर्ती  केन्द्र थी  आर०  कै०  चोरो  :  क्या  विमान  दण्ड

 संहिता  और  अन्य  ऐसी  विधियों  का  संशोधन  *२३२९.  को  क्या  रक्षा  मंत्री

 करने  की  आवश्यकता  होगी  जिन  में  कोड़े  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  नौसेना
 सेवाओं

 के

 लगाना  विहित  है  ?
 लिए  कितने  भर्ती  के  केन्द्र  हें  और  वे  किन-किन

 स्थानों पर  हैं  ? श्री  आबिद  अली  :  कोड़े  लगाना  अधिनियम

 ही  निरसित कर  दिया  जायेगा  रक्षा  उपमंत्री  :  एक

 i
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  | देखिये

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 परिशिष्ट  ११,  अनुबंध  संख्या  22]

 शिक्षा  तथा  व्यवसाय  पथ  प्रदर्शन  संगठन  सामाजिक  कल्याण  संस्थाओं को  सहायता

 के  २३४०.  श्री  क्या  शिक्षा  मंत्री *२३२४.  श्री  एस०  एन०  क्या

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  मद्रास  राज्य
 में

 ऐसी  सामाजिक  कल्याण  संस्थायें  कितनी  हें
 क्या  शिक्षा  तथा  व्यवसाय

 च्  जिन्होंने  १९५४-५५  में  केन्द्रीय  सामाजिक

 प्रदान-संगठन  स्थापित  करनें  के  सम्बंध  में
 कल्याण  बोर्ड  से  सहायता  अनुदानों  के  fer

 कोई  प्रगति  हुई  प्रार्थना  की  थी
 ?

 इस  समय  किस  प्रकार  का  कायें  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 आरम्भ  किया  गया  और
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 :

 केन्द्रीय  संगठन  की  रूपरेखा  क्या  ६४  ।

 है  और  अब  तक  उसमें  कितने  कर्मचारी
 घामिक  संस्थाओं  को  अनुदान

 नियुक्त हैं  ?  *
 २३४२.  श्री  अमर  सिह  डामर  क्या

 frat  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बटालिक  गवेषणा  मंत्री
 :

 क्या  भारत  सरकार  भारत
 से  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 गिरजाघरों  तथा  मस्जिदों  में  पूजा
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ११,

 बीच  संख्या ११]
 आदि  करने  के  लिये  कोई  अनुदान  देती

 और

 जम्मू  और  काइमीर में  भूतत्व  सर्वेक्षण

 *२३२६-  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :  यदि  तो  कितनी  धन  राशि

 दी  जाती है  ? क्या  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 नही ं| १९५४-५५  में  जम्मू  और

 काश्मीर  में  कोई  भूतत्व  सर्वेक्षण दल  भेजा  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गया  और  केन्द्रीय  हिन्दी  प्रशिक्षण  केन्द्र

 यदि  तो  वहां  किस  प्रकार  की  *  २३४७.  श्रीमती  इला  2

 धातुएं मिली  हैं  ?  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  दिल्ली  में  केन्द्रीय

 :  तथा
 (=),  नहीं  हिन्दी  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  विचार
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 कर  रही  है  जिसकी  शाखाएं  समस्त  राज्यों  की
 स्वरूप  भीड़  ने  पुलिस  पर  और  कार्यालय  भवन

 राजधानियों में  होंगी  तथा  जिन  में  सरकारी  पर  पत्थर  फेंकने  आरम्भ  किये  ।  इस  के

 कर्मचारियों को  प्राविधिक  तथा  वैज्ञानिक  कारण  कुछ  पुलिस  सिपाहियों  को  चोटें  आईं

 दादों  का  हिन्दी  भाषा  में  प्रयोग  सम्बंधी  प्रशिक्षण
 और  खिड़कियों  के  शीशे  टूट  गये

 ।
 पुलिस  कौर

 दिया  जायेगा  ?
 उप-प्रादेशिक  पदाधिकारी  को  आकस्मिक

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  आक्रमण  और मारपीट जाने  का  भय  था

 वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्रो  :  जिसके  कारण  पुलिस  ने  उपद्रवियों पर  गोली

 जी  नही ं।  चला दी

 स्वयं-सेवक संस्था  पर  गोली  चलाना  तथा  (7)  दूसरे  ही  दिन  १७

 फरवरी  १९५५  को  मनीपुर  के  जिला
 *२३४८.  थी  क्या

 घिकारी ने  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की
 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  sees  में

 जांच  की  तथा  यह  पता  लगाया  गोली

 चलाना  पुर्णतः  न्यायपूर्ण  था  ।

 १६  फरवरी  १९५५  को  स्वयं-सेवक  संस्था

 के  घरना  मारने  वाले  स्वयं-सेवकों पर  पुलिस  अणु  दास्त्रास्त्र  से
 रक्षा

 ने  गोली  चलाई  *२३५०.  श्री  आर०  पी०  क्या

 क्या  सरकार  ने  इस  दुर्घटना  के  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कारणों की  कोई  जांच  की
 और  क्या  सरकार  अणु  दास्त्रास्त्र से

 यदि  होता  जांच  की  उपपत्तियां  रक्षा  के  का  अध्ययन  कर  रही  और

 rate ?  क्या  उन्होंने  अभी
 कोई  रक्षात्मक

 धम  उपमंत्री आबिद
 :  यंत्र  प्राप्त किया  है  ?

 १६  १९५५  को  प्रजा  समाजवादी दल  रक्षा  मंत्री  तथा

 द्वारा  आयोजित  लगभग  १०,०००  व्यक्तियों
 जी  नहीं  ।

 को  गिरोह  उप-प्रादेशिक  पदाधिकारी  के

 न्यायालय-भवन में  घुस  आया  जिसने  केवल
 लोहू  अयस्क

 और
 सोने  का  उत्पादन

 *
 २३५२.  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चालक  :  क्या

 व्यक्तियों  की  संख्या  अधिक  होने  के  कारण

 द्वार  पर  पुलिस  के  घेरे  को  तोड़  दिया  और  वह
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 भीड़  को  हिंसा  के  लिए  उत्तेजित  करने  के  लिए  यह  बताने की
 करेंगे  कि  १९५४ में

 भारत  का  कच्चे  लोहे  तथा  सोने  का  कुछ  कितना
 भड़काने  वाले  नारे  लगाता  उनको एक

 उत्पादन
 चेतावनी  दी  गई  कि  यदि  उन्होंने  बरांडे  में

 घुसने  का  प्रयत्न  किया  तो  उन्हें  बलपूर्वक  तितर  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  डी०

 बितर  कर  दिया  जायेगा ।  इस  चेतावनी  पर
 :

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  तथा  उपद्रवी  भीड़
 सोना  लगभग  २४०,७९४  औंस

 ने  उप-प्रादेशिक पदाधिकारी  के  कार्यालय  के
 लोह  अयस्क  लगभग  2,933,083  टन  |

 कर्मचारियों तथा  वरांडे  में  खड़ी  हुई  पुलिस पर
 कोलम्बो  योजना

 आक्रमण  कर  दिया  तथा  वे  कार्यालय  में  घुस  कर

 सरकारी  सम्पत्ति  को  नष्ट  करना  चाहते  थे  २३५६.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह :  क्या

 पुलिस ने  बेंतों  द्वारा  प्रहार  किया  जिसके  परिणाम  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अक्तूबर
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 १९५४  में  ओटावा में  हुई  परामद्यंदात्री  समिति  (७)  धूम्रपान  की  और

 द्वारा  पुनर्विलोकन  के  बाद  कोलम्बो  योजना  में  (८)  स्थानीय  समाचार  पत्र  का  दिया

 ब्यौरेवार कया  प्रगति  हुई  है  ?
 जाना  ।

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  एम
 ०  मांगें  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन हैं  |

 कोलम्बो  योजना  की  प्रगति सो०
 संगोत नाटक  अकादमी

 का  वर्ष  में  एक  बार  पुनर्विलोकन  किया  जाता

 यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  परामशंदात्री
 *२३६१.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  ass

 कया  शिक्षा  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा
 समिति  की  अगली  बैठक  १९५५  में

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  उन

 सिंगापुर में  हो  |  १९५४ में  ओटावा

 में  हुई  परामर्शदात्री समिति  के  परिणामस्वरूप
 व्यक्तियों  के  नाम  बताये  गये  जिनको

 १९५४-५५  में  नाटक  और  लोक
 निकाले  गये  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  जाती  [qeaarae  में  रखी  नृत्य  के  लिये  संगीत  नाटक  अकादमी  द्वारा

 पुरस्कार दिये  गये  हैं  ?
 देखिये  संख्या  एस०  १३७/५५]

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 मनीपुर जेल  में  बन्दी
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 *  २३६०.  at  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  एक  ऐसा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है

 कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जिसमें  उन  कलाकारों  और  लोक  नृत्य  दलों  के

 इस  समय  मनीपुर  जेल  में
 नाम  दिये  गये  जिनको  ः  १९५४-५५  के

 ठीक  बन्दी  कुल  कितने  लिये  और  लोक  नृत्य  के  लिये

 क्या  यह  सच  हे  कि  उनकी  मांगें
 संगीत  नाटक  अकादमी  द्वारा  पुरस्कार  दिये

 गये  परिशिष्ट ११,  अनुबन्ध
 पूरी  करने  में  सरकार  की  अस्वीकृति के  कारण

 आपराधिक  बन्दियों  ने  दो  बार  भूख  हड़ताल
 संख्या  १३]

 की  और
 बिहार  में  लघु  बचत  योजना

 यदि  तो  उनकी  मांगें कया  हैं  *2343.  ठीक  युगल  किशोर  सिंह  :

 और  सरकार  ने  उनको  पूरा  करने  से  क्यों
 क्या  वित्त  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 इनकार  कर  दिया है  ?  रखने  की  कृपा  जिसमें  बिहार  राज्य  में

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  १९५४-५५  में  लघु  बचत  योजना  में  संलग्न

 १४  १९५५  को  ¥WKo  |
 संगठनों  के  नाम  और  उपर्युक्त

 और  यह  सच  हैं  कि  निम्न  काल  में  एकत्र  की  गयी  राशि  और  दिया  गया

 मांग  करते  हुए  बन्दियो ंने  भूखहड़ताल की  कमीशन  बताया  गया  हो  ?

 थी  :--  राजस्व  और  असैनिक
 व्यय  मंत्री  (ait

 (१)  मात्रा  में  वृद्धि  ;  एम० पी०
 :

 माननीय  सदस्य

 (२)  काम  के  घंटों  में  कमी  ;  बिहार  में  महिला  बचत  आंदोलन  के  अंतरगत

 (३)  शिक्षा  की  अभिकरण  संगठनों  का  उल्लेख  कर  रहे  है  ।

 (४)  आवास  स्थान  में
 अब  तक  बिहार  में  अंतगंत  बिहार  महिला

 (५)  एक  परामशंदाता  बोर्ड

 (६)  नल  के  पानी  के  संभरण में  रांची  ने  इस  आन्दोलन
 की

 एजेंसियां  ली  है  |
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 १९५४-५५  में  पहले  अमिकरण  संगठन  किया  जा  रहा  है  और  कुछ  ही  समय  में  सभा
 ने  लगभग  ११,०००  रुपये  की  राशि  एकत्र  की  टेबल  पर  रख  दिया  जायगा  t

 की  अब
 तक  कुछ  भी  कमीशन  नहीं  मांगा

 cv  दंड गया  है  ।  पिछले  संगठन  ने  ३१-३-५५ से  ही
 राधा  रमण  :

 एजेंसी ली  इस  संगठन  द्वारा  एकत्र  की  गयी  C08.

 fer  बताना  अभी  समय  से  बहुत  पहले
 ‘Lait  पी०  एल०  बारूपाल

 जनगणना  प्रतिवेदन  करेंगे कि  :

 COR. श्री  अल्तेकर  :  क्या  गह-काय
 १५  १९४७  के

 वाद  से  कुछ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  कितने  व्यक्तियों  को  मृत्यु  दंड  दिया

 भर
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई

 मम्यावेदन  भाया  है  कि  बंबई  राज्य  के  डांग
 उनके  द्वारा  किस

 प्रकार
 के

 अपराघ

 किये गये  थे  ? जिले  की  भाषा  मराठी  नहीं  जैसा  कि  १९५१

 के  जनगणना-प्रतिवेदन में  बताया गया  है  और  श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 इसमें  परिवर्तन  कीਂ  आवश्यकता  और  3,008 1

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  हत्या  (  घारा  ३०२,  भारतीय  दंड

 की  गयी है  ?  और  हत्या के
 साथ  सकती

 ३९६,  भारतीय  दंड  |

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 महा गुजरात सीमा  समिति  के  सचिव  विदेशी  छात्र

 ने  ऐसा  एक  अम्यावेदन भेजा  है  ।  ८७५.  श्री  रघुनाथ,/सिंह  :  कया  शिक्षा  मंत्री

 कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशी  छात्रवृत्ति

 है  ।  जनगणना  कायें  संचालन  बंबई  लेकर  कितने  विदेशी  छात्र  भारत  में  शिक्षा
 hed
 ने  जन  गणनाਂ  नामक  प्राप्त कर

 भारत  की  जनगणना के  23a  के  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 पत्र  संख्या  १  के  पृष्ठ  ५८  पर  प्रकाशित अपनी  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  :

 रिपोर्ट  में  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  कर  दी  इस  यह  जानकारी  तैयार  नहीं  हें
 ।

 इसके  इकट्ठा

 पत्र  की  एक  प्रति  प्रत्येक  सदस्य  को  दी  जा  चुकी  करने  में  जो  शक्ति  और  समय  खर्च  होगा  वह

 फल  के  बराबर नहीं  हैं  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारी  सरकारो  सेवाओं  पर  व्यय

 2193. 2it श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  गृह-कार्य  Cok. श्री  इब्राहीम  :  वित्त  मंत्री यह

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४७  से  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारियों  को  प्रति  वर्ण
 विभिन्न  मंत्रालयों  में  लोअर  डिविजन कलक

 १९५४  से  अब  तक  भारत

 सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  में  कितने  गजटेड
 बनाया  गया  ?

 और  नान-गजटेड स्थानों  की  कमी  की  गयी  है

 और  इसके  द्वारा  वेतन  में  कितनी  राशि  बची

 सूचना  फिलहाल  प्राप्त  नहीं  है  ।  इसे  एकत्र
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 इसी  अवधि  में  विभिन्न  मंत्रालयों में

 मये  बनाये  गये  वैसे  ही  स्थानों  की
 ८७८.  श्री  रन दमन  fag: क्या

 नई  नियुक्तियों के  फलस्वरूप  कुछ  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितना  अतिरिकत व्यय  और

 सरकारी  सेवाओं  पर  व्यय  कम

 भारत  सरकार  १९५५-

 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां की  गयी  हैं  ?
 ५६  में  विन्ध्य  प्रदेश  की  अनुसूचित  जातियों

 और  आदिम  जातियों  कीਂ  कल्याण  योजनाओं

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  ato  से
 सूचना  एकत्र

 के  लिये  अलग  अनुदान के  रूप  में

 कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  ;

 की  जा  रही  हे  ओर  मिलने  पर  सभा-पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी ।
 निम्नलिखित  योजनाओं  के

 लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई

 नवीन  निवृत्ति  वेतन  संहिता
 (१)  शिक्षा  सम्बन्धी

 CV.
 डा०  राम  सुभग  सिंह

 :
 रक्षा

 (२)  कृषि  सम्बन्धी  तथा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 नवीन  निवृत्ति वेतन  संहिता  जिसे १
 सहकारी  समितियां  ;

 (३)  जल  संभरण  ; १९५३ से  प्रभावी  बनाया  गया  लाभ

 उन  सैनिकों  को  भी  देना  चाहती  जिन्होंने  (४)  ख़ादिम  जाति के  लोगों के  कल्याण

 १९४७  में  कार्यान्वित  की  गयी  और  १  के  लिये  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों और

 १९४८  को  अनिवायें  बनायी  गयी  निवृत्ति  वेतन  संस्थाओं  को

 संहिता  को  मान  लिया  था  ?

 (५)  प्रचार  और
 रक्षा  उपमंत्री

 :

 सरकार  इस  मामले  पर  पहले  ही  विचार कर  (६)  आश्रमों  के  लिये  भवनों  का

 चुकी  और  अयोग्यता  निवृत्ति  वेतन  ओर

 विशेष  पारिवारिक  निवृत्ति  वेतन  भर  भत्तों
 ()

 चिकित्सा

 के  दिये  जाने  के  बारे  में  नवीन  निवृत्ति  वेतन

 संहिता नियम  कौर  दरें  सदस्य सेना  के  उन
 (८)  सड़क  विकास

 स्थायी  नियमित  कमीशन-प्राप्त  पदाधिकारियों
 (९)  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  विभाग

 कौर  पदाधिकारियों के  नीचे  के  व्यक्तियों  पर  भी  पर

 लागू कर  दी  गयी  जो  २७  १९४७

 और ३१  (34  के  बीच  अयोग्य  हो  जाने
 १९५२-५३  और  १९५३-५४  के

 ~
 स्वीकृत रानी  में  से  कितनी

 के  कारण  अ-कार्यकारी हो  गये  थे

 सदस्य  सेनाओं  के  पदाधिकारियों से  नीचे
 राशि  व्यय  की  गई  हैं और  कितनी  राशि

 व्यतीत  हो  और

 के  उन  व्यक्तियों  के  निवृत्ति  वेतन  में  कुछ  तदर्थ

 वृद्धियां भी  गयी  जो  २६  क्या  राज्य
 सरकारों

 से  इस

 १९५०  और  ३१  १९५३  के  बीच
 प्रकार  का  कोई  सुझाव  प्राप्त  gut है  कि

 विशेष  एकत्रीकरण  प्राणी  वासी  आश्रम  के  लिये  जो  अनुदान

 निवृत्ति वेतन  के  साथ  अलग  कर  दिया  गया  दिया  गया  है  वह  पच्चीस  विद्यार्थियों के

 था  ॥  लिये  मी  पर्याप्त नहीं  हैं  ?
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 धम  उपमंत्री  आबिद
 :

 उनकी  सेवा  की  शर्तें  क्या  हैं  ?

 गौर  की  योजनाएं
 विधि  मंत्रालय में  मंत्री

 :

 भ्र भी  प्राप्त  हुई  हं  और  उनकी  जांच  हो  २६  १९५०  ओर

 रही है  wat  तक  कोई  रकम  मंजूर  १  जुलाई  S4k

 नहों की  गई  है  ।
 प्रत्येक  की  सेवा  की  शर्तों  का

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख
 विनियमन  करने  वाले  नियमों  की  एक-एक

 दिया  गया है  ।  परिशिष्ट  22,
 प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 अनुबंध  संख्या  १४]  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १६]

 नहीं
 ।  मणिपुर  पुलिस

 CCR.  श्री  किलिंग
 :

 क्या  गृह-कार्य
 ८७९. श्री  अमर  सिंह  डामर :  क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य

 भारत  क  किन  किन  जिलों  में  aaa  की
 मणिपुर  में  मनीपुर  राइफल  सहित

 पुलिस  की  विद्यमान संख्या  ;
 खेती  की  जाती

 १९५४-५५  में  पुलिस-कल  में

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 भरती  किये  गये  व्यक्तियों की  संख्या  ;

 एम०  सी
 ०

 चालू  मौसम  में  मध्य  भारत

 के  रतलाम  और  शाजापुर  जिलों  में
 इस  प्रकार भरती  किये  गये  व्यक्तियों

 पोस्त  की  खेती  की  गयी  हैं  ।
 में  आदिम  जातियों  और  गैर-आदिम  जातियों

 की

 अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  आदिम  जातियां
 किस  कारण  संख्या  बढ़ाने  की

 clo. att  एन०  ato  चौधरी  :
 आवश्यकता  और

 कार्य  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा  पटल  पर
 नयी  भरती  के

 फलस्वरूप  कितना

 अतिरिक्त व्यय  किया  गया  है  ?
 की  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित

 जातियों  के  कल्याण  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना
 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 के  अन्तरगत  अब  तक  कार्यान्वित की  गयी
 CRY  ॥

 विभिन्न  योजनाओं  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ६३  ।

 दिये  गये  अनुदानों से  व्यय की  गयी  ५१  आदिम  जाति  वाले  और
 १२

 राशि  दिखलायी गयी  हो  ?  wearer जाति  वाले

 श्रम  उपमंत्री आबिद  अली  )  :  एक
 कृत्यों  का  समुचित  निवेदन

 ।

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 6,883  रुपये  |

 परिशिष्ट ११,  अनुबंध  संख्या  १५]
 आयकर

 महान्यायवादी  और  महा-अभ्यर्थी

 CCR.  श्रीमती  इला  पाल चौ धरो  :  क्या  2C3. ait श्री  एन०  श्रीकान्तन नायर
 :

 विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 महान्यायवादी  और  महा-अभ्यर्थी  १९५४-५५  में  या  उस  नवीनतम

 के  पदों  पर  वाम  करने  वाले  वर्तमान  वर्ष  जिसके  आंकड़े  प्राप्त  पूरे  भारत  में

 व्यक्ति  कब  नियुक्त किये  गये  थे  ओर  कुछ  कितने  आयकर  पदाधिकारी
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 १९४७-४८  और  १९५४-५५  में  केन्द्रीय  विनियोजन  लेखे  में

 उस  नवीनतम  वर्ष  जिसके  आंकडे  प्राप्त
 उपलब्ध  जिसकी  १९५१-५२  तक  की

 प्रतियां  पुस्तकालय  में  १९५२-५३  में  ३४ ् क्रम: वग ज  ग्रह  १,  वर्ग  १  ग्रेड  २
 ५

 और  वर्ग  २  ग्रेड  ३  म  कितने  आयकर  लाख  रुपये  की  राशि  का  अपलेखन  किया  गया

 पदाधिकारी  था ।  १९५४-५५ के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं

 १९३५-३६,  १९३९-४०,  Le. 8.

 v'  १९४७-४८,  १९४८-४९,  १९४९-५०,
 अनुसूचित  जातियों  और  आदिम  जातियों के

 १९५०-५१,  १९५  १-५२,  १९५२-५३,  आयोग का  प्रतिवेदन

 १९५४-५५  वर्षों  में  आयकर  में  कुछ  कितनी

 मांगें की  और
 ८८४.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 इन्हीं
 वर्षों

 में  कितनी  मांगों  का
 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित

 अप लेखन किया  गया  ?
 जातियों  और  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 आयुक्त  के  १९५३  के  प्रतिवेदन  २)

 १९५४-५५  में  का  Gfekrse sarkert et TAT g; प्रकाशित  हो  चुका  और
 एम०  ato  :

 कुछ  १,००६  आयकर  पदाधिकारी थे  |  यदि  तो  क्या  उस  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 संख्या  निम्नलिखित  थी

 श्रम  उपमंत्री आबिद
 :  (

 coors  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  आदिम

 आयकर  जातियों के  कमिशनर  के  १९५३ के  प्रतिवेदन

 वर्ग १,  ग्रेड  १  १९०  २२७  से  सम्बंधित
 समस्त  संग्रह  पहिले

 आयकर  पदाधिकारी  के  प्रतिवेदन  में  निहित  हैं  जो  कि  १८-५-५४  को

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  था  ।
 अ  १,  ग्रेड  २  ce  Rv

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
 आयकर

 वग  2,  ग्रेंड ३  ३११  पद
 अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  को  छात्रवृत्तियां

 आयकर  के  संबंध  में  की  गयी  कुछ
 ८८५.  श्री  देवगन

 :
 कया  शिक्षा  मंत्री यह

 मांगों  के  संबंध  में  जानकारी  आयकर  प्रतिवेदनों
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भौर  ब्यौरों  से  और  राजस्व
 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ

 आंकड़ेंਂ  से  प्राप्त  की  जा  सकती  जिसकी
 क्यों  में  विश्वविद्यालय की  अन्तिम  परीक्षा यें

 १९५३-५४  तक  की  प्रतियां  पुस्तकालय  में
 १९५५  के  पहले  हफ्ते  में  समाप्त  हो  गयी

 उपलब्ध  १९५४-५५ में  की  गयी  कुछ
 थीं  और  अनुसूचित  अनुसूचित  आदिम

 मांगों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 जातियों  और  अन्य  पिछड़ी  जातियों  के

 उन  मांगों  के  बारे  में  वृत्ति  पाने  वालों  को  अपनी  छात्रवृत्तियां  बिना

 जिनका किसी  वर्ष  में  अप लेखन  किया  गया  लिये  ही  घर  लौटना  पड़ा  था  ;
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 क्या  इससे  छात्रवृत्ति  पाने  वालों  भी  देर  नहीं  हुई  हे  ।  केवल  कुछ  मामलों  को

 को
 कुछ  कठिनाई  में  पड़ना  पड़ा

 और
 जिनके  आवेदन  अब  भी  अपूर्ण  हैं  या

 कुछ  छात्रवृत्तियों के  रद्द  होने  के  फलस्वरूप यदि  ती  इस  बारे  में  क्या

 वाही  करने  का  विचार  हे
 ?  जिनके  दिये  जाने  की  घोषणा  १९५५ में

 की  गयी  शेष  सभी  छात्रवृत्ति  पाने  वालों  को शिक्षा  तथा  प्राकृतिक संसाधन  और

 बेमानी  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )  :  जिनकी  संख्या  २०,६९२  १९५४-५५  की

 से  छात्रवृत्तियों के  भुगतान  में  कोई  GAY!  WS sraaraay

 का  भुगतान  कर  दिया  गया  है
 ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 के  अतिरिकत

 ee  ne  ee

 ६  2 ly  SRC

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 भारत  का  रक्षित  बैंक
 लोक-सभा

 १९३४  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 १८  १९५५  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जाये ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  । लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  श्री  ए०  सी०  गुह
 :  में  विधेयक  को

 प्र  गौतम
 पुरःस्थापित  करता हूँ  ।

 समुद्र  सीमा-शुल्क  (aarrers )

 विधेयक---समाप्त

 ११.४८  स०  प्०  स्वच्छ  १४  धारा  Loew  आदि

 का  रखा
 पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  हम

 समुद्र-सीमा लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  १९५४
 दीपक  १८७८  में  अग्रेतर  संशोधन

 १)  करने  वाले  विधेयक  पर  खण्ड वार  विचार

 करेंगे ।  खण्ड  १४  पर  अनेक  संशोधन राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  To

 सो०  में  संविधान के  अनुच्छेद  १५१  प्रस्तुत  किये  गये  हें  ।

 (१)  के  अधीन  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन
 श्री  वेंकटरामन  :

 इस  खण्ड  के

 १९५४
 १)  की  एक  सम्बन्ध  में  मेरे  संशोधन  संख्या  ३०  द्वारा

 प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।  गीत  श्री  ए  ०
 सी

 ०
 गुह  का  संशोधन  संख्या  २९

 से  रखी  गई  देखिये  संख्या  एस०  १२६/५५]  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  जाने  वाला  था  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  (  गुड़गांव  )  :  उस ३

 समय  सरदार  हेमसिंह  सभापति  थे  और  अनेक भारत  का  रक्षित  बक

 विधेयक
 संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  थे  ।  में  आपसे  निवेदन

 करना  चाहूंगा  कि  आप  न  केवल  माननीय  मंत्री

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो  ए०  के  संशोधन  को  ही  वरन्  सारे  संशोधनों  को

 ato
 :  में

 भारत  का
 रक्षित

 बैंक  सभा  में  मतदान  के  लियें  रखें  |

 १९३४  अग्रेतर  करने  वाले  राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्रो  To

 सो  ०
 :

 माननीय  सदस्य  श्री  बंसल  ने  अपना

 चाहता हूं  ।
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 ए०  सी०

 प्रस्तुत  किया  था  ।  खण्ड  १४  के  सारे  संशोधन  संशोधन  सभा  को  अनुमति  से  वापस

 पहले  ही  प्रस्तुत  किये  जा  चक  थे
 ।

 मेरा
 लिया  गया  ।

 धन  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  ही  जाने  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  संशोधन

 वाला  था  कि  शेष  अनुदानों  की  मांगें  लें  लीगयीं  ।
 संख्या  २७  भी  हो  जाता  है  |

 मेरे  विचार  से  संशोधनों  पर  बोलने  का

 जहां  तक  संशोधन संख्या
 २०  और  २१

 समय  अब  नहीं  रह  गया  है  |

 का  सम्बन्ध  श्री  डाभी  सभा
 से  अनुपस्थित

 श्री  बंसल  )
 :  उस  समय  ्य

 में  इन  संशोधनों  को  सभा  के  मतदान  के
 में  बोल  रहा  था  तभी  सभापति  ने

 लिये  रखता  हूं
 ।

 शान्तिਂ  कह  कर  मुझे  बोलने  से  मना  कर  दिया

 संशोधन  संख्या  २०  और २१  सभा  के
 |  वास्तव  में  स्थिति  यह  थी  कि  सभापति

 मतदान  के  लिये  रखे  गयें  तथा  अस्वीकृत की  अनुमति  से  ही  पंडित  ठाकुरदास  भागे व  ने

 अपना  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।  इसी  कारण  हुये ।

 में  भी  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  करने  के  लिये
 अध्यक्ष  महोदय  अब  में  संशोधन  संख्या

 खड़ा  हुआ  था  ।  यह  संशोधन  श्री  To  सी०  २९  संशोधन  संख्या  ३०  द्वारा  संशोधित

 गृह  के  संशोधन  में  संशोधन  करनें  के  सम्बन्ध
 रूप  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखता  हूँ  ।

 में  खण्ड  १४  में  संबोधन  करने  के  लिये
 wet  यह  हे  :

 नहों  ।  में  दूसरी बार  नहों  बोलना  चाहता  |

 मेरा  संशोधन  मतदान  क  लिये रखा  जाये  ।
 पृष्ठ  ६,  पंक्ति  ४५  से

 ४८
 के  स्थान

 पर

 निम्न  अंद  रखा  जाये  :

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  अब  भी  श्री

 ए०  सी०  गुहा  का  संशोधन  यह  हे  कि  कुछ
 “178  A.  Burden  of

 वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  अनुमान  लगाया  जा
 Where  any

 सकता  हे  इस  अनुमान  का  किसी  प्रकार  goods  to  which  this

 निराकरण किया  जा  सकता  है  ।  इस  कारण
 section  applies  are  seized

 इन  सभी  संशोधनों  पर  सभा  का  मतदान  लेना  under  this  Act  in  the

 reasonable  belief  that aaa  है  ।

 महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  they  are  smuggled  goods,

 १३  में  मतदान के  लिये  प्रस्तुत
 the  burden  of  proving

 that  they  are  not  smug- क्या  गया  और  अस्वीकृत  हुआ
 gled  goods  shall  be  on

 श्री  ए०  सो०  गृह  :  मं  अपना  संशोधन
 the  person  from  whose

 संख्या  १७  वापस  लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति
 possession  the  goods

 चाहता हूँ  ।  were  seized.

 संशोधन  सभा  को  अनुमति  से  वापस
 (2)  This  section  shall

 लिया  गया  i

 apply
 to  gold,  gold

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  में  manufactures,  diamonds

 संशोधन  संख्या  १८  वापस  लेने  के  लय  सभा  and  other  precious

 and की
 अनुमति  चाहता  हूँ

 ।  stones,  cigarettes
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 cosmetics  and  any  other  अभ्यास  महोदय  :  यह  है

 goods  which  the  Central  खंड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयक

 Government  may,  by  का  अंग  बने  ।''

 notification  in  the  Offi-
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 cial  Gazette,  specify  in

 १४,  संशोधित  रूप  विधेयक  में
 this  behalf.

 जोड़  दिया गया

 (3)  Every  notification

 issued  under  sub-sec-

 खंड  १५  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड १६  धारा  १९०-क आदि  का
 tion  (2)  shall  be  laid

 before  both  Houses  of
 जाना

 )

 Parliament  as  soon  as  st  ए०  सो०  गुह  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 may  be  it  is  पृष्ठ ७,  पंक्ति  २९  के  पश्चात  निम्नलिखित after

 छोड़िय े:

 290-F  प्रमाण  *3)  No  decision  or

 order  passed  by  an (  १)  यदि  इस  अधिनियम के

 कहीं  पर  कोई  माल  जिस  पर  कि  यह  officer  of  customs  shall

 धारा  लागू  होती  इस  उचित  be  revised  under  this

 विश्वास से  पकड़ा  जाता कि  यह  section  by  the  Chief

 चोरीछिपे  लाया  गया  माल  है  तो  Customs  Authority,  as

 यह  सिद्ध  करने
 का  भार  कि  यह  the  case  may  be,  after

 चोरी-छिपे  लाया  गया  माल  नहीं  the  expiry  of  two

 है  उस  व्यक्ति  होगा  जिसके  vears  from  the  date  of

 अधिकार में  यह  माल  पकड़ा  गया  ।  the  decision  or  order.”’

 (२)  धारा  सोने
 से  (3)  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  द्वारा

 बनी  हीरों  तथा  ग्रन्थ  पारित  कोई  भी  निर्णय  अथवा  आदेश

 मूल्यवान  सिगरेट तथा  प्रसाधन  स्थिति  मुख्य  प्राधिकारी  अथवा

 सामग्री  ऐसे  प्रत्येक  माल  पर  मुख्य  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  निर्णय

 लागू  होगी  जिसका  fa  केन्द्रीय
 अथवा  जारी  किये  जाने  की  तारीख  से

 सरकार  सरकारी  गजट  में  इस  दो  वर्ष  व्यतीत  हो  जाने  के  इस  धारा के

 सम्बन्ध  में  प्र धि सूचना द्वारा  उल्लेख  अंतगर्त  पुनरीक्षित  नहीं  किया  जायेगा  ।”]

 करे  |
 चूंकि  इस  प्रकार  के  संश/घन  से  समय

 (३)  उपधारा  (२)  के  अ्रधीन  रित  हो  जायगा  इसलिये  इस  संशोधन  पर  कोई

 जारी  की  गई
 प्रत्येक

 अधिसूचना  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 जारी  होने  के  तत्काल  ७  अध्यक्ष  प्रश्न  यह  है  :

 संसद्  की  दोनों  सितारों  के  समक्ष
 पृष्ठ  ७,  पंडित  २९  के  जोड़िये

 रखी  जायेगी  ।'']
 “(3)  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  द्वारा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  पारित  कोई  भी  निर्णय  अथवा  area
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 मुख्य  सीमा-शुल्क  प्राधिकारी  अथवा  बताया  था  कि  केवल  व्यापारी  ही  कानून  के

 मुख्य  सीमा-शल्क  पदाधिकारी  निर्णय  चंगुल म  आयेंगी और  अन्य  व्यक्ति  इससे  बचे

 अथवा  आदेश  जारी  किये  जाने  की  तारीख से  रहेंगे  ।  freq  उस  समय  मेंने  उन्हें  बताया
 था

 दो  वर्ष  व्यतीत  हो  जाने  के  इस  धारा  क  कि  बात  ऐसी  नहीं  है  क्योंकि  यदि  वे  समुद्र  सीमा

 अन्तर्गत  पुनरीक्षित  नहीं  किया  जायेगा  ।.  शुल्क  अधिनियम  की  धारा  १८२  को  पढ़ें  तो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  स्थिति  स्पष्ट  हो  जायगी  |  इससे  यह  प्रकट

 है  कि  समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  के  अधीन
 अध्यक्ष नरन  यह  :

 प्रत्येक  व्यक्ति  का  माल  जब्त  किया  जा  सकता

 उस  पर  अतिरिक्त  शल्क  लग  सकता  हैं

 और  वह  अन्यथा  खंडित  किया  जा  सकता
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 इसलिये  यह  कहना  कि  केवल  व्यापारियों पर

 खण्ड  १६,  संशोधित  रूप  विधेयक  में
 ही  इसका  प्रभाव  पड़ेगा  ,  सत्य  नहीं  है  ।

 जोड़  दिया  गया
 |

 महोदय  पीठासीन

 खंड  १७  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खंड  १  alt  अधिनियम  सूत्र
 इस  धारा  का  अभिप्राय  तो  यह  है  कि  सभी

 व्यक्तियों  के  बारे  में  यह  अनुमान  लगाया  जा

 किए  atone  के  ये  संशोधन  स्वीकृत
 सकता  हैं  और  यदि  कोई  सीमा-शुल्क

 gt
 =~  bf  कारी  किसी  अबोध  व्यक्ति  को  कोई  कष्ट  देना

 (१)  पृष्ठ  १,  पक्ति ४ में
 ४  म  gQuyਂ  के

 चाहे  तो  वह  ऐसा  कर  सकता  है  और  यह

 स्थान  पर  रख  दिया  जाये  ।
 आवश्यक  नहीं  कि  वह  किसी  बुरी  भावना  से

 (2)  अधिनियमन सूत्र
 में  1.0  ऐसा  करे  किन्तु  भूल  से  भी  ऐसा  कर  सकता  है

 और  अपने  केवल  इसी  विचार  के  आधार  पर
 (fifth  year)  स्थान  पर

 (sixth  year)<a@  दिया  जाये  |  कि  इसक  पास  कुछ  ऐसी  वस्तुयें  हो  सकती  हे

 जिन  पर  इसने  प्रफुल्ल  नहीं  दिया  है  उसे अध्यक्ष  ि... प्रशन यह प्र ए :
 फ्तार  कर  सकता  हें  ।  बात  यह  हैं  कि

 खंड  १  और  अधिनियमन
 छिपा  कर

 ली
 जाने  वाली  वस्तुयें  वे  वस्तु  हें  जिन

 गीत  रूप  तथा  नाम  विधेयक  के  अंग  बने  4.0 4.0
 पर  शुल्क  नवदीं  दिया  जाता  |  अब  यंह  प्रश्न  उठता

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 है  कि  शुल्क  कौन  देता  है

 ?  प्रारंभ  में  तो  आयात

 खंड  १  att  अधिनियम  संशोधित
 करने  वाला  व्यक्ति शुल्क  देता  है  कौर  मान

 रूप  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
 लीजिए कि  किसी  प्रकार  वह  शुल्क  नहीं  देता

 श्री  ए०  सो०  में  प्रस्ताव  करता  तो  इसका  अपराध  उन  व्यक्तियों  पर  आता

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  है  जो  इसका  व्यापार  करता  हं  अथवा  जिसके

 पास  वह  वस्तु  होती  है  और  वही  व्यक्ति  दंड
 किया  जाये  1.0

 का  भागी  होता  है  ।  उसे  गिरफ्तार  किया  जाता
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 है  और  वस्तुओं  की  जब्ती  की  जा  सकती  है

 पंडित  ठाकुर  दास  भागे व  :.
 अभी

 दो
 दिन

 धारा  a  के  अनुसार  प्रत्येक  वस्तु  की  जब्ती
 की

 पहलें  खंड  १४  पर  चर्चा  के  दौरान में  वाणिज्य  जा  सकती  है  अथवा  उसपर  शुल्क  की  दर  बढ़ाई

 तथा  उधोग  मंत्री  ने  विशेष रूप  से  मुझे  जा  सकती है  अथवा  प्रत्येक  व्यक्ति  को  दंड  दिया
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 जा  सकता है  ।  इस  प्रकार  विधि  के  चंगुल से  ठीक हैं  ।  अतः  उसकी  वस्तुओं को  बिना  किसी

 कोई aa  नहीं  सकता  ।  चोरी  की
 थ  के  छोड़  देना  चाहिए  और  उस  व्यक्ति

 को  भी  रिहा  कर  देना  चाहिये
 ।

 उद्देश्य  तथा गई  वस्तु  और  चोरी  छिपे  गई

 वस्तु  में  अन्तर  है  ।  चोरी  की  गई  वस्तु  कारणों  के  विवरण  और  खंडों  की  टिप्पणी  में

 #
 मामल  में  पुलिस  पदाधिकारी उस  वस्तु  को  मेर  मित्र  ने  यह  कहा  है  कि  इससे  राजस्व  को

 अपने  अधिकार  में  कर  लता  है  और  वह  वस्तु  हानि  हो  रही  है  ।  यह  ठीक  हे  परन्तु  हम  यह

 एवं  वह  व्यक्ति  सुरक्षित  रहते हैं  |  न्यायालय  द्वारा  भी  नहीं  चाहते  कि  अबोध  होते  हुए  भी  हमें

 दोष  के  बारे  में  निर्णय  किया  जाता  हे  ।  किन्तु  दंड  भुगतना पड़े

 चोरीछिपे लाई  हुई  वस्तुओं  के
 मामले

 में  बात

 दूसरी  हे  इस  मामले  में  व्यक्ति  का  दोष  यह  है  विधि  में  यह  कहा  गया  है  कि  केवल

 शुल्क  पदाधिकारी ही  इन  मामलों  में  निर्णय
 जिससे  उसने  यह  वस्तु  खरीदी  है  अथवा

 जिससे  ली  हे  उसने  उसका  शुल्क  नहीं  दिया
 कर  सकेंगे  |  साधारणतया जब  कभी  जब्ती

 का  उठता  हैं  तो  न्यायालय  ही  निर्णय
 है

 ।  इसलिए  समुद्र  सीमा  शुल्क  के  १६७  के  क्षेत्र

 के  आने  वाले  मामलों  को  छोड़कर  मेर  विचार
 करता  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  निर्णय  नहीं

 कर  सकता  कि  किस  चीज  की  जब्ती की  जाय
 से  वे  सभी  वस्तुयें  जिन  पर  शुल्क  नहीं  दिया

 या  किसकी  नहीं  कीं  जाये  ।  दंड  प्रक्रिया  संहिता
 गया  जब्त  की  जा  सकती  हैं  और  प्रफुल्ल

 शिकारी  उन्हें  अपने  अधिकार  में  उतने  समय  के
 की  धारा  ५५६  के  उपबंधों  के  अनुसार  भी  कोई

 जिसमें  न्यायाधीश  अथवा
 लिए  रख  सकता  है  जब  तक  कि  वह  चाहे  ।  बाद

 को  वे  वस्तुयें  सीमा-शुल्क  पदाधिकारियों  कं
 कारी  व्यक्तिगत  रुपये  रुचि  रख ।  उसके

 द्वारा  निर्णय  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  मुझे
 सामने  लाई  जाती  हें  और  वे  इन  वस्तुओं  के

 बारे  में  निर्णय  करते  हें  ।  अधिनियम  की  धारा
 इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति

 १८२  ही  केवल  एक  ऐसी  धारा  है  जिसमें यह
 सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  द्वारा

 गिरफ्तार  किया  जाता  है  और  एक  उच्च बताया  गया  हैं  कि  अमुक-अमुक  पदाधिकारी

 यह  निर्णय  करेंगे  ।  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी
 शिकारी  उसका  निर्णय  करता  है  क्योंकि  वह

 पदाधिकारी  बिल्कुल  स्वतन्त्र  होगा  और  विधि
 को  यह  निर्णय  करना  होता  हैं  कि  क्या  इस  वस्तु

 को  जब्त  किया  जाय  अथवा  इस  पर  शुल्क  की  के  विरुद्ध  भी  वह  कार्य  नहीं  करेगा  ।  डर  इस

 बात  का  है  कि  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी  यह
 दर  बढ़ायी  जाय  अथवा  कुछ  दंड  दिया  जाय  ।

 अब  हमें  यह  देखना हे  कि  इन  संशोधनों  में  जानते  हुए  भी  कि  वस्तु  ईमानदारी  से  ली  गई

 क्या  कहा  गया  हैं  ।  मेंने  अपने  संशोधन  में  यह
 थी  वस्तुओं  को

 बिना  शर्ते  के  छोड़ने के  मामले

 सुझाव  दिया  है  कि  मान  लीजिए  कि  एक  अबोध  में  अपने  विवेक  का  उपयोग  नहीं  कर  सकेगा
 |

 व्यक्ति है  और  उसके  पास  कुछ  ऐसी  तृतीय
 विवेक  के  उपयोग  का  अधिकार  अब  केंद्रीय

 सरकार  अथवा  मुख्य  सीमा-शुल्क  पदाधिकारी
 हैं  जो  उसके  पास  चोरीछिप से  न  आकर  क्रय

 द्वारा  अथवा  अन्य  किसी  प्रकार  से  आई  हैं  और  को  दिया  गया  हैं  ।  इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि

 जेसे  ही  वे  वस्तुएं  जब्त  की  जाती  हैं  तो  वे साथ  ही  साथ  वह  यह  भी  नहीं  जानता  कि  उत

 पर  शुल्क  नहीं  दिया  गया  है  और  ऐसे  मामलों  में  छिपे  लाई  हुई  वस्तुएं  मान  ली  जाती  हें  ।

 चोरीछिप  माल  आने  की  तिथि  और  उस  तिथि  लियें  में  कह  सकता  हूं  जब  वे  वस्तुएं  एक  बार

 जब  कि  वे  वस्तु  उसके  पास  पकड़ी  गई  हूँ  चोरीछिप लाई  हुई  बता  दी  गईं  तो  यह  कोई

 कई  वर्षों का  अन्तर  है  तो  मेरा  विचार  है  कि  नहीं  कह  सकता  कि  उन-पर  शुल्क  की  दर  बढ़ाना

 अथवा  अर्थ-दंड  नहीं  लगਂ  जाना  चाहिये  । यह  समझना  चाहिये  कि  उस  व्यक्ति  का  उद्देश्य
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 ठाकुर  दास  भागने

 मान  लीजिए  कि  किसी  व्यक्ति  को  पैतृक  संपत्ति  को  इस  बात का
 अधिकार

 दें
 कि  वह

 मिलती है  और  कुछ  वर्षों  के  बाद  कोई  आदमी  अपना  बचाव  कर  सके  ।  किन्तु हम  ऐसा

 भाकर  यह  कहता  है  ये  वस्तुएं  तो  चोरी-छिपे  नहीं कर  रहे  हम  तो  पदाधिकारियों

 लाई  हुई  वस्तुएं  हें  तो  में  समझता  हूं  कि  इसका  का  काम  हत्या  कर  रहे  हें  ।  वास्तव में

 यही  परिणाम  होगा  कि  वह  संपत्ति  सीमा-शुल्क  जो  व्यतीत सही  तौर  भ्रच्छी  गवाही  दे

 पदाधिकारी के  पास  जायगी  और  निर्णय  यह  सकते  उनके  सम्पर्क  में  हम  क्यों  न

 होगा  कि या  तो  इसे  जब्त  कर  लिया  जाय  झ्रायें ? यदि हम इस यदि  हम  इस  सिद्धांत को  मान  लें

 अथवा इस  पर  शुल्क  की  अथवा  पथ-दंड  की
 तो  हमें  भारतीय  दंड  संहिता  में  भी

 बढ़ी  हुई  दर  लगाई  जाय  ।  मेरा  विचार है  वर्तन करना  पड़ेगा  ।  इसके  अनुसार ऐसा

 fe  यह  बड़ी  कठोर  विधि  है  ।  ऐसी  विधियां  होगा कि  यदि  एक  व्यक्ति  के  पास  कोई

 तो  देश की  मूलभूत  विधियों  के  विरुद्ध  अब  वस्तु है  सम्पत्ति  हे  जिसके बारे  में

 यह  विधेयक  पारित हो  रहा  है  हो  सकता हैं  किसी  दूसरे  व्यक्ति  का  ag  विचार है  कि

 कि  मंत्री  इस  पर  प्रसन्न  हों  किन्तु  इसके  बारे  में  वह  दूसरे की  है  और  अपने कथन

 मुझे  कोई  खुशी  नहीं  है  ।  मेरा  मंत्रियों  से  निवेदन  का  औचित्य  भी  प्रमाणित करता  है  वह

 हैं  कि  वे  इसे  रोक  दें  अन्यथा  सारा  देश  यह  व्यक्ति  भ्रपराध  का  दोषी  माना  जायेगा

 समझेगा कि  हम  ठीक  नहीं कर  रहे  हें  ।  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 :
 में  समापन  के  लिये  प्रस्ताव  करता

 श्री  आर०  के ०  चौधरी  :  इस

 संशोधन का  में  विरोध  करता  हूं  क्योंकि
 हूं  ।

 सदस्यों  द्वारा  जो  आपत्तियां  की  गई  हें  उनका  पंडितਂ  एस०  ato  मिश्र  ५ ( मुंगेर भ्  उत्तर

 समाघान  इसके  द्वारा  नहीं  होता  |  अब  यह
 :  सेकड़ों की  तादाद  में  विधान  बनाये

 वह  समय  भा  गया  है  जब  कि  इस  बात  पर  जा  रहे  हें  ।  इतने  विधान  तो  केवल  फ्रांस

 विचार  करना  होगा  कि  फ्रांसीसी  ढंग  के  अनुसार
 में  १७८९  श्र  १८९४  के  बीच  बने थे

 या  तो  हम  अपराधी  को  इस  बात  के  लिए  मजबूर  ax  वे  CAS  तक  सब  समाप्त  हो

 करें  कि  वह  सिद्ध  करे  कि  वह  दोषी  नहीं  गये  |  प्रौढा  है  कि  हमारे  कांग्रेस  मित्र

 है  अथवा  हम  ब्रिटिश  प्रणाली  को  अपनायें  are  उनके  विधानों  का  भी  वही  wa

 जिसके  अनुसार  एक  व्यक्ति  उस  समय  इतने  शीघ्र  नहीं  होगा  ।  देव पर  ऋण

 तक  अबोध  समझा  जब  तक  कि  अत्यघिक  बढ़  गया  है  ।  इस  पर  जो

 उसके  विरुद्ध  कुछ  सिद्ध  नहीं  हो  जाता  |  ब्याज  देना  पड़ता है  वह  दो  साल  पहले

 \go  करोड़  रुपये  Al  वह  बढ़  कर यदि  हम  यह  कहें कि  अमुक  वस्तुयें

 छिपे  लाई  गई  हे  तो  यह  कहना  अपराध  १०१  रुपयें हो  गया  है  ।  शायद

 को  सिद्ध  करने  में  निश्चय  ही  कुल  ऋण  २७००  करोड़  हो  गया है

 लय  की  सहायता  करेगा  ।  यदि  हम
 क्योंकि  ऋण देने  हमारे जमीन  देने

 निश्चय  करें  कि  एक  तब  तक
 पैसे  हमारे  मंत्री  हं  ।  ऐसी

 विधि का  निर्माण  किया  जाता  है  fac
 दोषी है  जब  तक  ag  अपन  विरुद्ध

 लगाये  गये  आरोपों को  सिद्ध  नहीं  कर
 भी  कहते  हें  इसका  wi  यह  नहीं है

 देता  तो  हमें  चाहिये  कि  हमਂ  नियमित  जब्ती होनी  चाहिये  ।
 स्पष्ट  रुपये  वह

 रूप से  उसकी  जांच  करें  और  अपराधी  कयों नहीं  कहते  कि
 सरकार  सब  कछ
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 जब्त  करेगी  |  हम  समाजवादी  तथा  पदाधिकारी  जब्ती  के  सम्बन्ध  में  न्याय  निर्णय

 साम्यवादी  इसीके  पक्ष  में  हें  ।  ऐसा  करते  नहीं  कर  सकता  है  ।  सहायक  कलेक्टर  केवल

 रहने  पर  भी  यह  कहने  में  क्या लाभ  कि  उन्हीं  वस्तुओं  की  जब्ती  के  बारे  में  न्याय

 ऐसी  चीजें  वे  पसन्द  नहीं  करते  ।  यह  बात  निर्णय  करने  का  अधिकारी  जिनका

 रेलवे  सम्पत्ति  की  जब्ती  के  बारे  में  ठीक
 मूल्य  ५,०००  रुपये  तक  हो  इससे  अधिक

 थी  क्योंकि ae  पहचानी  जा  सकती है  मूल्य  वाली  वस्तुओं  की  जब्ती  के  सम्बन्ध

 सीमा-शुल्क  सामान्य  सम्पत्ति  में  न्याय  निर्णयन  सीमा-शुल्क  के  डिप्टी

 पर  दिया  जाता  है  ।  उसके विषय  में  यह  कलेक्टरों  द्वारा  या  स्वयं  कलेक्टर  द्वारा  किया

 qa  लगाना कठिन  जाता है  कि  किस  जायेगा  ।

 पर  शल्क  गया है  ate  किस  पर
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  यह  भी

 नहीं
 ।

 यदि  शिकायात की  गई  प्रत्येक  वस्तु
 कहा  कि  यह  परीक्षा  पदाधिकारियों  द्वारा

 पर  यह  लिखवाने का  प्रबन्ध  जा
 नहीं  बल्कि  सीमा-शुल्क विभाग  के  कम

 सके  कि  उस  पर  yer  दिया जा  चुका
 वेतन  पाने  वाले  कुछ  कर्मचारियों  द्वारा

 है  तभी इस  को  न्याय्य कहा  जा  किया  जायेगा  |  उनकी  यह  धारणा  सिंधी

 सकता हैं  ।  बिना  इस  व्यवस्था  के
 सत्य  नहीं  हे

 ।
 यह  काम  जिस  अधिकृत

 हम  सबको  चोर  बना  रहे  हें ।  इस  पदाघिकारी  द्वारा  किया  ।  भ्रमण

 विधि के  सबको  कठिनाई  उठानी  कर्मचारियों  द्वारा  नहीं  t

 पड़ेगी  ।
 पंडित  ठाकुर  दास  हमहगीर  श्री  कार

 श्री  पु  सी०  गह  खेद हे  कि  में  कृ०  चौधरी  ने  देश  के  दाण्डिक  न्याय-दास्य के

 अपने  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  को  भूलभूत  सिद्धान्तों  की  चर्चा  की  ।  चूंकि  इस

 यह  मानने के  लिये  तैयार  नहीं कर  सका  खण्ड  का  दांडिक  अभियोजन से  कोई

 fe  खण्ड  marae  है  मुझे  इस  बात  सम्बन्ध  नहीं  है  दांडिक  न्यायशास्त्र

 का  भी  दुःख हैं  कि  उन्होंने  बहुत  सी  ऐसा  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  फिर भी  यदि यह

 चीजों की  कल्पना कर  ली  जो  इस  खण्ड  उठाया जाता  तो  मं  कह  हूं

 में  अ्रन्तनिहित  अथवा  निविष्ट  नहीं  हैं  कि  ब्रिटेन  में  इस  सिद्धान्त  की  उत्पत्ति हुई  हैं

 इस  खण्ड  पर  चर्चा  के  दौरान  में  कई  fe  जब  तक  कि  कोई  व्यतीत  निश्चित

 सदस्यों  ने  दोष  अ्रभ्ियोजन  इरादी  रुपये  अपराधी सिद्ध न सिद्ध  न  हो  जाय  तब  तक  उसे

 के  विषय  में  कहा  ।  परन्तु इन  चीजों  से  निर्दोष  मानना  होगा  और  प्रमाण  भार

 इसका  कोई  सम्बन्ध  नही ंहैं  ।  इसका  सम्बन्ध  पक्ष  पर  होगा  ।  इंग्लैंड  में  भी  सी  T-R[ep

 तो  केवल  वस्तुओं  के  परिसर  (Seizure)  विभाग में  एक  कानून  यह  हैं  कि  यदि  कोई

 स ेहै  फिर  वस्तुओं  जब्ती  का  व्यक्ति  इस  बात  का  कि  उसने  उस  वस्तु  का  किस

 अर्थ  स्वतः  ही  इस  खण्ड से  नहीं  निकलता  प्रकार  कब्जा  पाया  ऐसा  उत्तर  न  दे  सके  जिस

 जब्त  करने  का  काय  वहीं  पदाधिकारी  से  न्यायालय  संतुष्ट  हो  तो  उसे  उप-पातक

 नहीं  करेगा  जो  वस्तु  का  अपरिग्रह  करेगा  ।  का  दोषी  माना  जायेगा  ।  अतः

 ag  काम  तो  एक  उच्च  पदाघिकारी  द्वारा  ब्रिटेन  में  भी  प्रमाणभार  अभियोक्ता  पक्ष से  हटा

 एक  दूसरे  खण्ड  के  अधीन  किया  जायेगा
 ।  कर  झ्र भि युक्त पर  रखा  गया  है  ।

 यह  बात  बिलकुल  fad  है
 ।

 सहायक
 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  इसी  चीज  पर

 कलेक्टर  की  श्रेणी  से  नीचे  वाला  कोई  भी  तो  हम  लोगों  को  हैं  ।
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 विधायक

 न  सो०  गृह
 :

 उन्हें  यह  मानना  होगा  पंडित  ठाकुर  दास  हमने

 fe  सीमा-शुल्क frat  waar  सरकारी  ऐसी  बातें कभी  भी  नहीं  कहीं  ।  इसके  विपरीत

 पदाधिकारियों के  लिये  इस  बात  का  पता  लगना  हमें  अपने  सीमाशुल्क  पदाधिकारियों पर

 बहुत  कठिन  है  कि  शुल्क  का  भुगतान  किया  बहुत  विश्वास  है
 |

 गया  है  या  नहीं  ।  अधिकांश  मामलों  में
 श्री  सो०  ud

 :
 पहले  दिन  में  यह

 कोई  व्यवसायी  व्यापारी  आयातक  श्रथत्रा  आश्वासन  दे  चुका  हूं  कि  प्रशासनिक निंदकों
 चोरीछिये माल  ०७  ले  जानें  वाला  व्यक्ति

 के  द्वारा  हम  इस  खंड  के  कार्य  क्षेत्र  को  इतना

 ही  अ्रभिभुक्त  होगा  ।  उनके  लिये  यह  कहना  सीमित  कर  देंगे  कि  यह  ऐसे  ही  मामलों  में
 या  सिद्ध  करना  बहुत  आसान  कि

 लागू  होगा  जहां  इसके  बिना  काम
 न

 चल

 शुल्क  का  भुगतान  हो  चुका  उसका
 सके  और  यह  केवल  वस्तुओं  के  संबध  में

 निराकरण  करना  सरकार  के  लिये  बहुत  ही  लागू  होगा
 ।

 हम  यह  भी  निर्देश  जारी
 कठिन  होगा  ।

 करेंगे  कि  हमारे  पदाधिकारी गण  स्वविवेक

 और  ईमानदारी से  इस  शक्ति  का  उपयोग

 आशा है  कि  अब  सभा  इस  विधेयक
 कछ  सदस्यों  ने  यहां  के  पदाधिकारियों की

 ब्रिटेन के  पदाधिकारियों  के  साथ  तुलना
 को  स्वीकार  करेगी  ॥

 करने  का  प्रयत्न  किया है  ।  इस  खंड  पर  उपाध्यक्ष  यह  ह

 अधिकांश  आपत्ति  यह  मान  कर  कीਂ  गई  है  विधेयक  संशोधित  रूप  में

 कि  हमारे  परिधि  कारीगर  बहुत  बेईमान
 पारित  किया  जाये ।'

 हूं  ।  अभी  उप  दिन  एक  सदस्य  ने  कहा

 ि  यह  खंड  हमारे  राष्ट्र के  लिये
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 का  ee
 एक  कलंक  होगा  |  आपने  सभी

 पदाधिकारियों की  निन्दा  करना  हमारे  राष्ट
 विनियोग

 २)
 विधेयक

 के  लिये  कलंक  नहीं  होगा  ?  वे  आसमान से  तो  वित्त  मंत्री  ato  gto

 टपकते नहीं  और  न  बाहर से  लाये  जाते  हैं  ।  में  प्रस्ताव करता  हूं*

 वे  सभी  हमारे  परिवारों के  ही  आदमी  होते  १९५५-५६  के  वित्तीय  वर्ष  के

 tat  दशा  में  यदि  हमारे  सभी  पद  लियें  भारत  की  संचित  निधि  में  से
 शिकारी  बेईमान  तो  इसका अर्थ  यह  है  कतिपय  राशियों  को  भुगतान  और  विनियोग

 कि  हमारा  सारा  देश  ही  बेईमान है  ।  में  तो
 al  अधिकार  देने  वाले  इस  विधेयक  पर

 यह  कहूंगा  कि  एसी  बात  कहना  हमारे  राष्ट्र  विचार  किया  जाय  ह

 के  लिये  सबसे  बड़ा  कलंक  यह  बात  ठीक
 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 हैं  कि
 सभी

 ईमानदार  नहीं  परन्तु  सभी

 बेईमान  भी  नहीं  हैं  ।  यह  मान  कर
 अब  डाक्टर  बोलेंगे

 |

 एक  गलत  बात  होगी  कि  आमतौर  पर.हमारे  श्री  बंसल  रेवाड़ी  aq

 समय  निश्चित पदाधिकारी  बेईमान  हें  और  इसलिये  इस  विधेयक  के  लिये  कितना

 किया गया  ?

 बिााायुयल्यत

 शक्ति
 ी  eer

 होगा ।

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत  |
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दियें  गये  अग्रिम  घन उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  में  बाद  में  बताऊंगा

 अभी  तो  डाक्टर  पन्द्रह  मिनिट  तथा  ऋण  ।  लेखा-परीक्षा प्रतिवेदन  में  लिखा

 तक  बोलेंगे  ।  जिन  सदस्यों ने  अध्यक्ष  महोदय  हे  कि  अनुदानों  का  अधिकांश  भाग

 को  पहले  सूचित  कर  दिया  केवल  वे  ही  बोल  उपयोग  में  नहीं  लाया  गया  ी  यह  रकम

 सका |  चार  करोड़  रुपये  के  लगभग
 a  । id  किन्हीं

 स्थानों  पर  पुनः  विनियोग किया  गया To  लंका  सुन्द  रम  )

 विधेयक  के  कारणों  और  उद्देश्यों के  विवरण
 अनावश्यक  था  ।  प्रतिवेदन से  हमें  पता

 चलता  हूं  कि  चार  अरब  रुपय ेके  आयव्ययक
 में  कहा  गया  हैं  कि  भारत  की  संचित  निधि

 में  से  लोक  सभा  द्वारा  स्वीकृत  किये  गये
 में  ७७  करोड़  रुपये  व्यय  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 इससे  स्पष्ट  हो  जाता  हैं  fe  आयव्ययक दानों पर  व्यय  करने  के  लिये  पंजी  का

 योग  करने  का  अधिकार  दिया  जाय  ।  में  बजट  बनाने  को  प्रणाली कितनी  त्रुटिपूर्ण

 धन  के  व्यय  करने  अथवा  न  करने  इसी  प्रकार  १९५३  अनुपूरक

 के  संबंध  में  इस  सभा  से  तथा  चित्त  मंत्री  से
 दानों की  %,93,9C,9%,000  रुपये की  धन

 रूपसे कुछ  कहना  चाहता हूं  ।
 राशि  में  ४३,४९,८१,६८७  रुपये  व्यय  नहीं

 किये  गये  ।  महालेखा पाल  का
 मेंने  पिछले  ag भी  लेखो ंके  असन्तोष

 विचार  हे  कि  आय-व्ययक  बनाने  तथा  व्यय
 जनक  रूपों  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बारे  में

 पर
 नियंत्रण

 करने  की  प्रणाली  में  सुधार  का
 कहा  और  आंकड़ों  का  तालमेल न  होने

 के  संबंध  में  माननीय  मंत्री  से  स्पष्टीकरण
 स्थान है  |

 करने  के  लिये  कहा  था  किन्तु  माननीय  मंत्री
 अब्र  म॑

 चालू
 बजट  को  लेता हं  ।  इसके

 आंकड़े भी  भ्रान्तिपुण  है  ।  हमें  जो  ज्ञान  fear
 क  उनका  ठीक  उत्तर  नहीं  दिया  था  अपितु

 दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  थे  परन्तु  वह
 गया ह  उसमें  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले

 अनुदान की  राशि  ३५.९३  करोड़  रुपये  हें  ।
 उत्तर  सन्तोषजनक  नहीं थे  ।  इस  ay  भी

 उन्होंने  मेरे  केवल  एक  दो  प्रिया  का  ही  उत्तर  परन्तु  व्याख्यात्मक-ज्ञापन के  अनुबंध ७  के

 अनसार  राजस्व  में  से  दी  जाने  वाली  राशि
 दिया हैं  ।

 में
 यही

 रकम  ९०.७६  करोड़  रुपये
 में  विनियोग  लेखे  १९५१-५२)  गई  है  ।  अनुसूची  १२  में  वित्त  आयोग  पंचांग

 और  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  १९५३  की  ओर
 के  अन्तर्गत  दिये  जाने  वाले  अनदानों  के

 सभा  ध्यान  आकर्षित  करके  यह  बताना  रिक्त  यह  राशि  ७८.४१  करोड़  रुपये  हें  ।

 चाहता  कि
 उनमें  दिया  हुआ  हैं  कि  इस  प्रकार  तीन  विभिन्न  आंकड़े  हमारे  समक्ष

 para  होता हैं  कि  आय-व्यय  के  तेयार  करने
 इसी  प्रकार भारत  के  रक्षित  व  की  पत्रिका

 तथा  व्यय  पर  नियंत्रण  करने  की  प्रणाली
 में  राज्यों  को  उपलब्ध  कराये  गये  संसाधन

 अग्रेतर  सुधार  किये  जाने  का  अवसर  था  |  की  यह  रकम  ९८.११  करोड़  रुपये  दी  गयी

 परन्तु  वित्त  मंत्रालय  ने  उनका  उपयोग  नहीं  अब  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इनमें

 किया  |
 से  कौन  सी  रकम  को  ठीक  समझा  जाय  ॥

 उक्त  प्रतिवेदन में  कहा  गया
 oly.  eT &  क्या  माननीय  मंत्री  इसका  उत्तर  देंगे  ?

 अनुदानों  के के  अन्तर्गत  प्राप्त  अनुपूरक  fat  में  एक  और
 उदाहरण  देता  हूं

 ।
 प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना
 के

 प्रगति  प्रतिवेदन के am  भी  अनावश्यक  सिद्ध  हुए  ।  और

 वह  अनुदान क्या  हैं
 ?  न्याय  पास  और  पृष्ठ  ३१  पर  रा  ज्यों  को  दिये  गये  ऋण  के
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 आंकड़े  834 8-4X,  १९५२-५३  और  १९५३-
 पता  नहीं  चला  fe  कठिनाई

 &  में  ७३.३०  करोड़  १११.७०  क्या
 थी  ।  यदि  में  माननीय  सदस्य  को

 करोड़  तथा  १५४.६५  करोड़  रुपये  के
 अभी  संतुष्ट

 न  कर  सक  तो  सभा  अपना
 भारत

 के  रक्षित  बैंक  के  उल्लेख  में  भी  यही  aa  न  खोये  ।  और  जब  माननीय  सदस्य  मुझे

 आंकड़े  हूं
 ।

 व्याख्यात्मक-ज्ञापन  के  अनुबंध  १३
 कोई  त्रुटि  विशेष  बतायेंगे  तो  में  उसका  उत्तर

 में  यही  आंकड़े  इस  प्रकार  है--  करोड़
 देकर  श्रव्य  उनका  समाधान करूंगा  |

 १११.२०  करोड़  और  १५४.६५  करोड़
 इसक  अख़्तर  उन्होंने  लेखा-परीक्षा रुपये |  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  यह  ड़  कैसे  पदा  होती है  ?
 प्रतिवेदन  १९५३  के  विभिन्न  भागों  की

 ओर  संकेत  frat  wat  लोक-लेखा
 यह  वास्तविक व्यय  के  आंकड़े  हें  ।

 इनमें  गड़बड़ी  कैसे  हुई
 ।

 अन्त  में  में  यह  कहे

 समिति  ने  उसਂ  प्रतिवेदन  की  नहीं

 की  हे  ।  यह  संसद  में  गई
 बिना  नहीं  रह  सकता कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति

 हे  और
 उस

 की  जांच  होना  वाकी  है
 :

 के  बाद  से  हमारे  आय-व्ययक  आंकड़े
 इससे  पहले  उसकी  आलोचना  करना

 wap  अनुचित रुपये  बढ़  गये  हैं  ।

 भ्रनुचित  है  क्योंकि  पहले  प्रत्येक  मंत्रालय
 और  अब  हमारा  सामान्य  आयव्ययक  चार

 अरब  रुपय ेसे  भी  बढ़  गया  है  ।  इसमें
 से  नियंत्रक-महालेखा  परीक्षक  द्वारा  लगाये

 गये  aa  के  बारे  में  पूछताछ  की  जाती
 रेलवे  आय-व्ययक  मिल  गया  है  अतः  विभिन्न

 है  ।  इस  प्रकार  उन्हें  अवसर  मिलता
 मंत्रालयों द्वारा  बिना  सोचे-समझे बड़ी  शीघ्रता

 है  कौर  यदि  वे  शभ्रारोपों  का  खंडन  न  कर
 से  लम्बे  चौड़े  अनुदानों  की  मांगे कर  दी

 सकें  तो  उन्हें  लोक-लेखा  समिति  केਂ  समक्ष
 जाती हें  ।  में  आशा  करता  हं  कि  माननीय

 वित्त  मंत्री  इन  बातों  का  समाधान  करेंगे  ।
 अपनी  त्रुटि  को  स्वीकार  करना  पड़ता  है  ।

 rr
 att  सी०  डी ०  देशमुख  :

 माननीय  सदस्य  डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  +  इस

 ने  कहा  है  कि  मेंने  उन्हें  पिछले  वर्ष  कोई  विवरण
 प्रतिवेदन उपयोग  इस

 दिया था  जिसे  उन्होंने  सन्तोषजनक  पाया  |  के  सम्बन्ध  में  करने  का  अधिकारी  नहीं

 मुझे  याद  नहीं  कि  उन्होंने यह
 बात  पिछले  हूं  |

 वर्ष  कही  नहीं  किन्तु  उन्हें  यह  बताना
 श्री  सी०  डी०  न् द दामख चक  मुझे

 चाहिये  कि  किस  विशेष  बात  से  वह  असन्तुष्ट
 के  उपयोग पर  कोई  नहीं  ।  मं

 हुए  थे  ताकि में  उस  विषय  में  आंकड़े देकर
 तो  wal  असमर्थता  प्रकट  कर  रहा

 उन्हें  संतुष्ट  कर  सकू  ।  इस  समय  न  तो  मेरे

 पास  पिछले  वर्ष  वह  विवरण  मौजूद  है
 हूं  कि  इस  समय  इन  शिकायतों  का

 समाधान

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  सभा  को  विदित
 और  न  वह  भाषण  ही  है  जो  मेंने  उस  समय

 दिया था
 हें  कि  इस  समय  कण्डिका ५३,  ५२  श्र

 पृष्ठ  98.0  के  विषय  में  उत्तर  नहीं
 दे

 मुझे  विनियोग विधेयक  प्रस्तुत  करने से
 सकता  क्योंकि  मुझे  आंकड़े  याद  नहीं  है

 ।

 पांच  मिनिट  पहले  यह  अवश्य  ज्ञात  हुआ  था

 में  लेखे  देखकर  अपने  अफसरों कि  माननीय  सदस्य  हिसाब  लगाने  की  दूषित
 =>

 प्रणाली  तथा  आयव्ययक बनाने  के  बारे  में  का  बता  कि  उन्हें  लोक-लेखा

 कुछ  कहना  चाहते हें  किन्तु  इससे  मुझे यद  समिति  को  क्या  उत्तर  देना  चाहियें  |



 ल  9eUY ४१९७  विनियोग  २)  विधेयक  १८  भ्रप्नेल  ANN  वित्त  विधेयक  ४१९८

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  विषय  में  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले

 मुझे  कहना  कि  जो  भी  सदस्य  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  (0

 एसी  बातों  का  स्पष्टीकरण उन्हें
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य

 ।

 इसकी  पूर्व॑  सुचना  सम्बन्धित  मंत्री  को
 खंड  १  से  ३  विधायक

 का  नाम

 देनी  चाहिये ताकि  समय  पर  उत्तर  मिल
 सक े।

 तथा  अधिनियम  aa  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गय े| श्री  सी०  डी०  माननीय  सदस्य

 नें  राज्यों  को  दिये  गये  सरनू  दानों  के  ग्रां कड़े  at  सो०  डो०  देशमुख
 :  में

 प्रस्ताव

 बतायें  हूं  जिन  का  चालू  बजट  से  सम्बन्ध  करता हूं  :

 है  ।  उन्होंने  भारत  के  रक्षित  बेक  की  को  पारित  किया  जाय  बी

 पत्रिका  के  अ्ालड  भी  दिये  ae  कहा

 fe  सदस्य  इनमें  से  किसको  माने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 को  पारित  frat  जायਂ  |
 रक्षित  बक  की  पत्रिका  को  सदस्यों  में  मेंने

 प्रस्ताव  स्वकृत  FAT  |
 परिचालित  agi  किया है  कौर  उस  में

 यदि  कुछ  त्रुटि  है  तो  वह  क्षम्य  है  |
 वित्त  विधेयक

 अन्य  अ्रांकड़ों  के  लिये  उत्तर  दिया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  विधेयक  के

 जा  सकता  है  ।  में

 वर्षों  अनुदानों  इत्यादि  के  ग्रसित  केवल
 लिये १५  घंटे  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  दस

 घंटे  सामान्य  वाद-विवाद  होगा  ।  चार  घंटे प्राय-व्ययन  दिया  गया  है  ।

 अनुबंध  ७  में  समस्त  शीर्षों  के  अंतर्गत
 खंडों  पर  चर्चा  के  लिये हें  ak एक

 में
 राजस्व  तथा  पूंजी  प्राय-व्ययन  दियें  गये  घंटा  तृतीय  वाचन  के  लिये  है

 ।

 समझता  हूं  सभा  को  यह  स्वीकार्य  है
 ।

 हें
 ।  अनुबन्ध  १२  में उन  अनुदानों  का

 उल्लेख है  जो  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  वित्त  मंत्रो  सी ०  gto

 मं
 ~

 पर  राज्य  fet  गये  हें  :  wa:  वे  *'प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 सब  पृथक-पृथक  हें  और  उनका  सम्बन्ध  बर्ष  PSZAY-4G  के

 भी  पृथक-पृथक  विषयों  से  हें  फिर  लिये  केन्द्रीय  सरकार  कौ  वित्तीय

 भी  मुझे  बड़ी  खुशी  fe  माननीय
 प्रस्था  पनाहों  को  क्रियान्वित  करने  की

 सदस्य  ने  इन  बातों  हमारा  ध्यान  व्यवस्था  करने  वाले  विधायक  पर

 अ्राकषित  किया  ।  यादि  इनमें  से  fray  विचार  किया  जायें  ।”

 के  सुधार  की  अवस्यकता  होगीਂ  तो  हम
 में  इसके  कुछ  महत्वपूर्ण  उपबन्धों

 अवद्य  सुधार  करेंगे  ताकि  हम  पर
 को  स्पष्ट कर  चुका  हूं  तथा  आयकर

 पूर्ण  राय-व्यस्क  बनाने  का  आरोप  न
 विधि  में  किये  गये  परिजनों  के  सम्बन्ध

 लगाया  जा  सके  :
 में  मंत्रालय द्वारा  बनाया  एक  ज्ञापन

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :  माननीय  सदस्यों  में  परिचालित  करा  दिया

 PBR4—-KE  क  वित्तीय  वर्ष  के  गया  है  ।  जिसमें  विधेयक  के  द्वारा

 लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  aa  कर  विधि  में  होने  वाले  परिवर्तनों

 कतिपय  राशियो ंके  भुगतान  और
 ————  .  ————  के  सम्बन्ध  में  बताया

 गया  हैं  ।

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तुत
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 [at  सी०  डी०

 व्यय  पर  हुई  सामान्य  चर्चा  के  समय  दूसरा  जिसकी  ओर  माननीय

 मैंने  राज्य  सभा  तथा  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  का  अधिक  ध्यान  गया  है  वह  ५०००

 सदस्यों  की  झ्रालोचना  को  सुना है  रुपये  से  १०,०००  रुपये  तक  की  आधारभूत

 इसलिये  में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  की  दरों  में  किया  परिवर्तन है  ।  fear  है

 विभिन्न  प्रस्थापनाश्रों पर  कुछ  अधिक
 कि  इससे  मध्यम  वर्ग  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 कहना  श्रावस्ती  नहीं  है  तथा  इस  समय  परन्तु  यदि  इस  दर  प्रणाली  पर  ही  विचार

 वित्त  विधेयक  में  किये  गये  कछ  परिवर्तनों  किया  जायें  तो  जेसा  कि  में  कई  बार  बता

 तक  ही  में  ७५  आपको  सीमित  रखूंगा  |
 चुका  हूं  कि  किसी  स्तर  विशेष  के  दायित्वों

 पर  विचार न  करके  स्वयं  कर-दात्य के  सभी

 परन्तु  इससे  पूर्व  में  उस  विषय के
 उत्तरदायित्वों का  ध्यान  रखना  चाहिये

 संबंध  में  कुछ  बता  चाहता हूं
 हमारी  प्र स्थापनाओं के  अनुसार  एक

 जिसकी  विद्वेष  रूप  से  अविवाहितों
 हित  व्यक्ति को  १०,०००  रुपये  की  आय  पर

 का  ध्यान  आकर्षित है  ।  वह  यह  परिवहन  पिछले  वर्ष की  दरों की  अपेक्षा नौ  रुपये

 है  कि  विवाहितों  को  १५,००  से  २,०००
 कम  देने  होंगे

 ।
 करों  में  वृद्धि  इस  दस  अंक  से

 रुपयों तक  कर-विमुक्त  रखा  गया  हू  परन्तु  अधिक  की  आय  पर  होती  हैं  तथा  क्योंकि

 श्रैंविवाहितों  केवल  १०००  ों
 हमारी  कराधान  पद्धति  खंड  प्रणाली  की

 तक  कर  विमुक्त  गया  कुछ
 क्रम-पद्धति की  नहीं  है  इसलिये  इसका  प्रभाव

 सदस्यों  का  विचार  है  कि  इसके  द्वारा
 कम

 आय
 पर  नहीं  होता  है  बल्कि अधिक

 भेदभाव  किया  गया  है  ।
 आय  वालों  पर  होता  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  स्पष्टीकरण-ज्ञापन  के  पृष्ठ  १४५  को
 में  यह  बता  चाहता  हं  कि  इस

 प्रकार  का  भेदभाव  देवा  के  लिये  अजीब  देखें तो  उनको  ज्ञात  होगा  कि  कमाने वाले

 नहीं  है  संसार  की  लगभग  सभी  विवाहित  का  देय-कर  ४,२००  रुपये

 आयकर  पद्धतियों  में  इस  प्रकार  की  पर  २.७  प्रतिशत से  बढ़कर  धीरे  धीरे  पांच

 व्यवस्था  है  ।  मेरे  विचार  से  यह  areas
 लाख  पर  ८१.४  प्रतिशत  हो  जाता  यह

 ~

 वृद्धि  एकदम  से  नहीं  होती  है  और  इसी
 भी  है  क्योंकि  यदि  हमें  कराघान  पद्धति

 यह  पद्धति  पूर्ण  रूप से  प्रगतिशील है  | को  सुचारु बनाना  है
 कर  को  उस

 व्यक्ति  के  पारिवारिक  सदस्यों  तथा
 अब  में  अधिनियम  की  कुछ  धाराओं  में

 अन्य  परिस्थितियों  के  आधार  पर  निर्धारित
 प्रस्तावित  परिवर्तन  की  ओर

 आता  हूं
 ।

 करना  तथा  जैसा  कि  में  अपने
 बहुत  सी  परि लब्धियों  जिन  पर  अभी  तक

 व्यय  भाषण  में  बता  चुका  हूं  इसी  प्रकार
 कोई  नहीं  लगाया  जाता  अब  कर

 की  अग्रेतर  रियायतें  देने  जैसे  पारिवारिक
 लगाया  गया  है  ।  इस  परिवर्तन  की  भी

 भत्ता  पद्धति  को  लागू  करने  के  लिये  ही  यह  पर्याप्त  आलोचना  की  गई  है  ।  सबसे  पहले

 कार्यवाही  की  गई  हैं  ।
 में  यह  स्पष्ट  चाहता

 ar
 g

 सांख्य  की  स्थिति  के  में  इस  fe  इस  परिवर्तन  के  द्वारा  मेरा  उद्देश्य

 निष्कर्ष  पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  देश  में  विवाहित  केवल  राजस्व  में  वृद्धि  करना  नहीं था

 स्थिति  ही  सबसे  सामान्य  नागरिक  स्थिति  अपितु  मेरा  उद्देश्य  वर्तमान  विधि  की

 हो  सकती  बुराइयों को  दूर  करना  था  उदाहरण
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 दूसरा  मनोरंजन  भत्ते  के  संबंध  में के
 च् न्ग्यि

 में  बता  दूं  कि  कुछ  मामलों  में

 बिल  तथा  बच्चों  की  स्कूल  फीस  समवायों  जिन  व्यक्तियों को  पहले  यह  मनोरंजन

 द्वारा  दी  जाती  हें  तथा  कुछ  इस  प्रकार  के  भी  भत्ता  मिलता  रहा  हैं  उनके  वेतन  में  २०

 दत  की  कटौती  जिनकी  अधिकतम  रकम उदारहण  &  कि  किसी  व्यक्ति  का  वेतन  तो

 ५००  रुपये  मासिक हैं  तथा  उसको  मनोरंजन  ७,५००  रुपये  तक  हो  सकती है
 दी  जायेगी

 भत्ता  X, 200  रुपये  मासिक  मिलता  है  ।  बड़ी
 ~

 ने  नये  शक्तियों  को

 ही  अजीब  स्थिति  है  ।  इस  प्रकार की  बुराइयों  इस  प्रकार  की  छूट  नहीं
 दी

 जायेंगी
 ।  इस

 को  अवस्य  हटाया  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  छूट  के  परिणामस्वरूप  वेतन  क्रम  में  ही  कुछ

 हमने  यह  निश्चित  किया  कि  इस  प्रकार

 की  परि लब्धियों अथवा  भुगतानों  जो  कौर  हमें  राशा  है  कि  यह  सुविधा  धीरे

 उस
 पद

 नियुक्ति  के  कारण  ही  प्रासंगिक  धीरे  अपने  are  ही  कम  होती  जायेगी
 ।

 रूप  से  मिलते  एकदम  नहीं  छोड़  दिया  aq  परि लब्धियों के  संबंध  में  मरा

 जाना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  इनको  करों  यह  विचार  नहीं  है  कि  उनका  बहुत  सूक्ष्म

 के  द्वारा  एकदम  बन्द  करना  असम्भव  है
 मूल्य  किया  जाये  ।  छोटी-छोटी  सुविधाओं

 क्योंकि  इन  परि लब्धियों  पर  देय-कर  की  रकम
 जेसे  चिकित्सा  सुविधायें मालिक  की

 संपत्ति

 के  अनुसार  कर्मचारियों की  वेतन  वृद्धि  करने  के  प्रबन्ध  के  लिये  नौकरों  की

 से  हम  किसी  नियोजक  को  बध्य  नहीं कर  साय  के  लिये  गाड़ियों  के  प्रयोग  शादी  पर  कोई

 सकते
 ।

 इस  विषय  पर  पुर्णतया  विचार  करके

 तथा  इन  तत  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  में  कार्यपालिका  को  उपयुक्त  आदेश
 दे

 दिये

 बेईमान  पद्धति  में  कोई  गड़बड़ी  न  मैं  जायेंगे  ।  बिना  किराए  के  मकानों  की  व्यवस्था

 इस  निश्चय  पर  पहुंचा  हूं  कि  वर्तमान  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  मूल्यांकन  की  व्यवस्था  हो  जैसे
 में  निम्नलिखित  छूट  देना  आवश्यक  है  ।

 जब  सुसज्जित नहों  at  निवासी

 की  श्राय  का  १०  प्रतिशत  तथा  सुसज्जित

 को  छुट्टी  में  घर  जाने  के  लिये  दी  गयी  मुफ्त  मकान  के  लिये  १२५  प्रतिशत  लागू  रहेगा
 |

 यात्रा  सुविधा  पर  एक  सीमा  तक  कोई  कर  नहीं  श्री  आर०  न  चोरों  )
 लगेगा ।  हमारा  विचार  हे  कि  इसके  लिये

 कया  यह  संसद  सदस्यों  पर  भी  लागू  होगी
 ?

 उपयुक्त  नियम  बनाये  जाने  चाहिये ं|  यह

 निश्चित है  कि  यह  नियम  उन  व्यक्तियों

 श्री  ato  to  च, ददामख च्  मेरे  विचार

 से  उनको  ate  भी  अधिक  सुविधायें  मिली
 के  लिये  होंगे  जिन  के  घर  इस  देश  में  नहीं  हैं

 हुई  दिये  गये  निवास  स्थान  तथा  नियोजक

 पर  वह  यहां  wa  हुए  हैं  |
 द्वारा  दिये  गये  किराये  की  उपयुक्तता  के

 श्री
 कठ

 के०  बसु  क्या  इस  ह  यह  रहेगा

 संबंध  में  हम  कोई  विशेष  व्यवस्था  कर  रहे  हें  ?
 कर  बढ़ाने  की  के

 श्री  सं  ०  Fo  देशमुख
 :

 में  यही  तो  बता  संबंध  में  में  दो  बातों  की  भ्रोर  ध्यान  श्रावित

 रहा हूं  ।  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  करना  चाहता  हूं
 ।

 प्रबन्धक

 कि  ये
 नियम  वर्तमान  ठेकों  के  लिये  ही  हैं  करणों  AAT  इस  प्रकार  के  अन्य  व्यापारिक

 तथा  उन  व्यक्तियों  के  मामले  में  जिनके  घर  समझौतों a  समाप्ति पर  मिलने  वाले

 इस  देश  में  नहीं  हें  उनके  लिये  वही  रियायतें  प्रतिकर  पर  कर  लगाया  गया

 हैं  जो  प्रविधि विज्ञ ों के  लिये  mil  तक  इनको  छूट  मिली  हुई  इसलिये
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 सी०  डी०

 व्यवस्थित  सामवायों  के  संशोधनों  को  कम  को  सहायता  मिलेंगी  तथा  उनको  देहातों

 करके  प्रबन्धक  अभिकरण  की  हानि  को  पुरा  में  वस्तुओं का  विक्रय  करने  तथा  गोदाम

 करने  के  लिये  से  में
 ५

 बनाने की  सुविधा  प्राप्त  होगी  ।

 गये  कुछ  दिन  पूर्व  बम्बई  उच्च  न्यायालय  व्यापार  उद्योग के  सम्बन्ध  में

 ने  इस  प्रकार  के  व्यापार  को  वित्त

 उच्चतम  स्थान  परਂ  बताया  था  ।  अब  इस

 जैसा कि  सभा को  ज्ञात  तथा  जिस  पर

 ५
 चर्चा  भी  हुई  से  महत्वपूर्ण  परिवर्तन

 प्रकार के  भुगतानों  पर  कर  लगेगा  मर
 यह  किया  गया  है  कि  कुछ  प्रकार  के  संयंत्रों

 विचार  से  प्रबन्धक  अभिकरणों के  ठेकों
 तथा  मशीनरी  पर  २०  प्रतिशत  की

 समाप्त  करने  की  झ्रावस्यकता  इतनी  तीव्रता  ae  छूट  के  स्थान  पर  २५  प्रतिशत  के

 से  अनुभव  नहीं  की  जायेगी  ।'
 विकास-अवहार  की  व्यवस्था  की  गई  है

 सहकारी  बीमा  समितियों पर
 जसा कि  मेंने  सभा  में  इस  पर  चर्चा

 भी  इसी  प्रकार  से  कर  लगेगा  जिस  प्रकार  से  हो  चुकी  तथा  मेंने  इस  सम्बन्ध  में  की

 गई  आलोचना  का  उत्तर  देने  का  भी  प्रयत्न पारस्परिक  बीमा  संस्थानो ंके  लाभों  पर

 लगता  इन  दोनों  में  कोई  विशेष  wax  किया  था  ।  इस  समय  में  केवल  इतना  ता

 नहीं  है  इसलिये  एक  पर  कर  लगाना  तथा  देना  चाहता  हूं  कि  मुझे  आशा  हैं  कि  उद्योग

 दूसरे  को  छूट  देना  न्यायपूर्ण  नहीं  हैं
 ।  इस  महत्वपूर्ण  रियायत  बहुत  लाभ

 विमुक्ति  विषयक  उपबन्धों के  संबंध  में  मेरा  उठायेगा  तथा  देश  की  औद्योगिक  क्षमता

 को  विकसित  करने  का  प्रयत्न  करेगा  ।  में
 विचार--शहरवासी  जिन  पर  स्वामी

 का  या  किसी  अन्य  व्यक्ति  का  क़ब्ज़ा  यह  भी  cat  देना  चाहता  हूं  कि  इस  समय

 जूतियों तथा  लाभांशों  के  सूद  के  मामले
 तथा  निजी  क्षेत्रों  में  हमारी  योजना  सम्बन्धी

 बैंकों  के  अतिरिक्त  अन्य  अभिकरणों  को

 दिये  जाने  वाले  समाहरण  शुल्कों  के  दिये  प्रत्येक  मंद  पुर्णतया  निश्चित  हो  चुकी  है  ।

 अपने  के  सम्बन्ध  में  क्रय  को  समय  आवश्यकतायें होती  तथा हम

 गई  पुस्तकों पर  किये  गये  व्यय  के
 विषय  इस  बात  पर  सहमत थे  कि  देश  के  उद्योगों की

 में  वेतनभोगियों  को  अधिकतम  ५००  रुपये  वृद्धि होनी  चाहिये  ।  इसलिये मेरा  विचार  है

 कि  इस  वर्ष  जो  यह  रियायत हमने  दी  है  इसके की  छूट  दिये  जाने  इत्यादि  के  सम्बन्ध में  अधिक

 ब्यौरा  बता  कर  सभा  को--परेशान करने  का  परिणामों  को  गंभीर  रता पूर्वक  देखा  जाना  चाहिये  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण रियायत  यह  है  कि नहीं है  ।

 परन्तु  में  सहकारी  समितियों को  दी  व्यापार में  हुई  हानि  को
 दिखाने

 तथा  उसे

 समाप्त  कर  देने  के  लिये  दी  गई  छः  वर्ष  की  समय गई  सुविधा  के  सम्बन्ध  में  जैसे  प्रतिभूतियों

 के  सूद  से  समिति  द्वारा  गोदाम  तथा  सीमा  को  हटा  देने  का  विचार  है  ।  इसके

 मकानों  को  किराये  पर  उठाने  यदि  यह  आय  अतिरिक्त  यह  भी  रियायत  देने  का  विचार  है

 कि  इस  प्रकार  की  हानि  को  न  केवल  वाले २०,०००  रुपये  से  कम  तथा  अन्य  सहकारी

 समितियों  में  अपना  विनियोजन करने  वर्षों  केਂ  लाभ  में  से  ही  पूरा  किया
 जा

 सकता

 है  बल्कि  wer  व्यापारों में  हुए  लाभों  में  से  भी
 हुई  आय  पर  कर  में  दी  गई  छूट  के  विषय में

 में  कुछ  कहूंगा  ।  मुझे  आशा  है  कि  कर  सम्बन्धी  इसे  पूरा  fear  जा  सकता  केवल  शर्ते

 इन  रियायतों  से  छोटी  सहकारी  समितियों  केवल  यह  है  कि  जिस  व्यापार  में  हानि  हुई  हो
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 वह  व्यापार उन  वर्षो ंमें  भी  चलाया  जाता  सकते  |  धारा  २३क  का  उद्देश्य  इस  बात

 रहा  हो
 ।

 सट्टे  फाटके  में  हुए  लाभ  तथा  को  रोकना है  कि  जिन  का  समवाय  में  नियंत्रण

 हानियां  wert  श्रेणी  में  ही  रहेंगे  ।  कारी  हित  है  वे  इस  प्रकार  अनुचित
 लाभ

 न

 अरब
 में  सब  से  महत्वपूर्ण  विषय  धारा  उठाने  पायें  |  दूसरी  तरफ  इस  धारा  का  उद्देश्य

 २३क  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहता  हुं  ।  समाचार  है  कि  जो  समवाय  थोड़े से  व्यक्तियों  के  नियंत्रण

 पत्रों
 में  इसकी  बहुत  आलोचना हुई  है  तथा  में  उसे  ७  लाभ  का  ६०  प्रतिशत

 मुझे  व्यापारियों  से  aaa  प्रतिनिधान  भी  मिले
 लाभांश के  रूप में  बांट  देना  पड़ेगा  जिससे  कि

 धनी  ग्रंशधारियों  से  अधिकार  प्राप्त  किया  जा भ्र धि नियम  की  यह  बहुत  उलझी

 हुई  है  ।  तथा  में  संशोधन  are  जिन  परिवर्तनों  सके  |  जब  समवाय  की  रक्षित  निधियां  =  ६2 ६11

 को  में  तरब  करना  चाहता हं  पूंजी  या  झ्रास्तियों  के  मूल्य  से  भी  झ्राधिक

 लक्षणों  को  ब्यौरेवार  स्पष्ट  कर  देना  भ्रमित हो  तो  उसे  ऐसी  निधियों को

 चाहता डू  ।  बढ़ाने की  wants  नहीं  दी  जानी '  चाहिये

 और  उसे  अपने  सम्पूर्ण  भावी  लाभ  को  वितरित
 आयकर  विधि  के  अधीन  जब  तीन  प्रिया

 कर  देना  होगा  ।
 घार  व्यक्ति  एक  साथ  बना  कर  कोई

 व्यापार

 अब  wet  यह  है  कि  यह  उपबन्ध  किस
 करते  तो  उस  UF  का  वर्ष  के  तरन्त  में  ,

 ७  किरसन  भाग  के  अनसार  विभिन्न  भागीदारों  प्रकार  के  समवाय  पर  लागू  होंग  |  अभी  तक  यह

 ऐसे  समवायों  लागू  होते  थे  जिसके में  वितरित  कर  दिया  जाता  है  तथा  इस

 प्रकार  प्राप्त  हुई  राय  पर  प्रत्येक  व्यक्ति  से  अंशों में  से  प्रतिशत से  कम  समवाय

 उसका  व्यक्तिगत  दरों  के  भ्रनुसार  कर  लिया  के  लेखा-वर्ष  केशन्ती  जनता के  हाथ

 जाता  है  ।  परन्तु  यदि  वही  कोई  में  होते थे  ।  कई  प्रकार से  समवाय  इस  उपबन्ध

 समवाय  करती  है  जिसके  ये  व्यक्ति  सदस्य  का  अपवचन  करते  थे  ।  एक  fafa  उसकी

 तो  व्यापार  के  लाभ  कर  व्यक्तियों  पर  नहीं  यह  भी  थी  fe  लेखा-वर्ष  के  afar

 ध्रपितु  स्वयं  समवाय  पर  लगेगा  ?  यदि  धारा  कुछ  अस्थायी रूप से रूप  से  ऐसे  व्यक्तियों

 २३क न  होती  तो  समवाय  अपने  लाभ  पर  नाम  कर  दिये  जाते  जो  अपनी  गिनती

 समवाय  की  दरों  के  अनसार  कर  देना  होता  जनता में  करते  थे  |  अरब  उपबन्ध यह  बनाया

 जोकि  उच्च  व्यक्तिगत  aa  पर  देय  कर  से  जा  रहा  है  कि  यह  ऐसे  समवायों  पर  लागू  हो

 बहुत कम  है  तथा  इस  प्रकार त्न  धन  समवाय  जिसके  yo  प्रतिशत  या  उससे  अधिक  अंद

 का  हो  जाता ॥  से  कम  व्यक्तियों  के  हाथ  में  हों  ।  इस  प्रकार

 समवाय-विधि  का  इन  थोड़े  से  व्यक्तियों  अब  बहुत  से  समवायों को  वितरण  किये  जाने

 के  aga  नियंत्रण में  होने  के  कारण  इस  वाले  लाभ  का  कम-से-कम  ६०  प्रतिशत

 प्रकार
 भी

 उपयोग  किया  जा  सकता  है  कि  बांट  देना  पड़ेगा  परौ  इन  समवायों के  बहुत

 से  अधिक  धनी  शभ्रंद्घारियों  को  ऐसे  लाभांशों
 दिखाया  यह  जाये  कि  इन  लोगों  ने  समवाय

 से  ऋण  तथा  श्रवनीय दान  लिये  हें  प्रौढ़  उसका  पर  अधिकार देना  पड़ेगा  |

 उपयोग  इन  लोगों  द्वारा  अरपन  निजी  खच  कुछ  wey  परिवहन  भी  किये  गये  हे

 के  लियें  दिया  इसी  प्रकार  यह  समवाय  जैसे  कि  यदि  इस  प्रकार  लाभ  का  वितरण

 के  नाम  से  अरपना  व्यक्तिगत  व्यापार भी  चला  न
 किया  जायें  तो  उसके  कर  का  भार  समवाय पर

 सकते ह  ।  इस  प्रकार यह  लोग  उचित कर  का  रहेगा  न  कि  अंशधारियों पर  ।  कुछ  ऐसे  खर्चों

 भुगतान  दिये  बिना  ही  अपना  व्यापार  चला  की  are  भी  ध्यान दिया  जायेगा  जो  वास्तव  में
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 करे  जाते  हे  पर  आयकर  केਂ  प्रयोजनों  के  लिये  जो  ऐसे  समवायों  द्वारा  एकत्रित की  जाती

 स्वीकृत  नहीं  होते  हे  ।  रक्षित-धन के  आघार  पर  हे  जो  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  .  नियंत्रण  में

 बोनस-दायर जारी  कर  के  उत्पन्न  की  कुछ  कुछ  प्रतिबन्ध रहना  चाहिये  ।

 जाने  वाली  यह  निर्णय  करने  के  लिये  कि
 इसलिये  मुझे  सन्तोष  है  कि  धारा  तक

 शतप्रतिशत  नियम  लागू  हों  या  पंजी
 का  मुख्य  संशोधन  न्यायोचित तथा  ATTRA

 नहीं  समझी  जायेंगी  |

 है  ।  यह  हो  सकता  है  कि  कोई  समवाय  कभी

 इस  उपबन्ध  की  मुख्य  ऑ्रालोचना  यह  हाल  ही  में  बनाया  गया  या  इस  पर

 की  गई  है  कि  इस  उपबन्ध  के  कारण  औद्योगिक  वित्त  निगम  wa  निकाय का

 पूंजी  के  रूप  में  उद्योग  में  फिर  से  विनियोग  बहुत  भारी  ऋण  या  उस  के  कुछ

 किये  जाने  में  बाधा  उत्पन्न  होगी  ।  यह  बात  व्यक्तियों  द्वारा  हथिया  लिये  गये  तो

 पूर्णतया  सत्य  नहीं  क्योंकि  एक  बार  जब  एसी  दशा  में  अ्रसाधारण  व्यवहार  की

 रक्षित-निधि  वास्तव  समवाय  की  स्थायी  ana  है  |  इसीलिये  में  यह  उपबन्ध  बना

 भ्रांतियों  में  बदल  जाती  है  तो  नई  भ्रांतियों  रहा हूं  कि  ऐसी  परिस्थिति में  आयुक्त को

 के  मूल्य  के  बराबर  नई  रक्षित-निधि  को
 शाक्ति  प्राप्त  होगी  कि  वह  ६०  प्रतिशत  से

 कम  वितरण  कराये  | धीरे  एकत्रित  करने  में  कोई  बाधा  नहीं  रहती  |

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  लाभ  वितरण  का
 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  २५  प्रतिशत

 नियम  लागू  कर  के  हम  रक्षित-निधि की  उस  के  स्थान पर  Yo  प्रतिशत वाला  परिवर्तन

 अधिकतम-राशि का  जो  एकत्रित की  जा  सकती  कर  इस  धारा  के  प्रभाव-क्षेत्र में  जो

 है  am  जिस  गति  a  रक्षित  निधि  विस्तार feat  गया  वह  शभ्रौद्योगिक

 एकंत्रित की  जा  सकती  दोनों का  विनियमन

 करेंगे  ।
 समवायों  के  लिये  बहुत  कठोर  है  कौर  Wa

 उनकी  adara  विकास  योजनाग्रों में रकावट में  रकावट

 केवल  इसलिये  कि  किसी  समवाय  की  डालेगा  |  इसलिये  यह  परिवर्तन

 रक्षित  निधि  केवल  कुछ  व्यक्तियों के  ही  किया  जाये  ।  यह  बात  किसी  सीमा  तक  ठीक

 नियंत्रण  में  यह  ग्रावश्यक नहीं  है  कि  उसका  इसीलिये  wa  मेंने  उपबन्ध  बनाया  है

 कि  उन  पर  धारा  २३क  तभी  लागू  होगी
 जब लाभ

 उद्योग  में  पू  जी  के  रूप  में  दुबारा

 हो  या  wer  रूप  से  उसका  कि  उनके  ६०  प्रतिशत से  प्रतीक  छः

 उचित  उपयोग  किया  जायेगा  ।  एसी  व्यक्तियों  से  कम  के  हाथ  म  या  नियंत्रण  में

 निधियों के  वास्तविक  मालिकों  द्वारा  वास्तविक  हों  ।  विशेष  परिस्थितियों में  भी  अन्य  समवायों

 व्यक्तिगत  दरों  के ग्रनसार च्छ  करों
 का  भूगतान  के  समान  ्  के  आदेशों  से  अरपना  वितरण

 न
 किये  जाने  से  रक्षित  निधि  के  एकत्रित

 होते  रहने  के  कारण  सम्पत्ति  तथा  afer  सत्ता  mead  के  कम-से-कम  सिंह-सचिव  के  पद  वाले

 दो  सरकारी  अधिकारियों  निर्देशक  ate
 जब  व्यक्तियों :  के  हाथ  में  एकत्रित हो  जाती  है

 जब  तक  रक्षित-निधियों  के  ast  किये  जाने  पर  विनिश्चय के  विरुद्ध  श्राफ

 कोई  नियंत्रण  नहीं  किया  जाता  है  तथा  सम्पत्ति
 के  सामने  श्रपील  करने  का  भी  भ्र धि कार  प्राप्त

 होगा  ।

 के  कुछ
 व्यक्तियों के  हाथ  में  एकत्रित  होने  की

 रोकथाम  करने  के  भ्रमण  तरीके  नहीं  निकाले  धारा  २३क  वाले  समवायों  द्वारा  दिये

 जाते  हू  उस  समय  तक  उन  रक्षित-निधियों  गये  ऋणों तथा  भ्रमरी  अनुदानो ंके
 सम्बन्ध
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 में  वित्त  विधेयक  में  उपबन्ध  है  कि  समवाय  के  समय  भी  करना  पड़ता हूं  जबकि  माल

 एकत्रित  लाभ  से  अंशधारियों  को  दिये  गये  कारखाने  मे  ही  लिया  जाय  दस  परिवर्तन

 ऐसे  ऋण  लाभांश  समझे  १९५४-५५  से  यह  सारी  दूर  हो
 जायेंगी  |

 के  अन्त  में  भरदा  न  किए  गये  ऋणों  का  जहाँ
 विशिष्ट  शुल्क  की  मात्रा  निर्धारित  करने

 तक  सम्बन्ध  यदि  वे  एक  ag  से  अधिक  की
 क  लिए  सामग्रियों  को  ऐसी  श्रेणी  में  बांटा

 अवधि  से  करदा  नहीं  किये  गये  हें  तो  पूरा  कर
 गया है  जो  विस्तृत  तथा  सुनिश्चित  हैं  तथा

 लिया  जायेगा  और  यदि  वे  एक  वर्ष से  कम
 प्रत्येक  श्रेणी  की  दर  इस  प्रकार  निर्धारित  की

 समय से  देय  हैं  तो  केवल  आयकर

 जायेगा  ।
 गई  है  कि  शुल्कों  का  वितरण  अधिक  से  अधिक

 अब  में  उत्पादन  शुल्क  के  सम्बन्ध  में
 समानता  क  साथ  किया  जा सके  |  दूसरी  बात

 यह  हूं  कि  शुल्क-भार  जितना  पहले  था  उतना
 कहूंगा  |  इस  सभा  में  तथा  राज्य-सभा  दोनों

 ही  रखा  गया  भ्रमित  दस  प्रतिदिन
 जगह  आयव्ययक  सम्बन्धी  सामान्य  चर्चा

 तीसरी  बात  यह  है  कि  छोटे  पैमाने  पर  उत्पादन
 का  उत्तर  देत  हुए  मेंने  कहा  था  कि  मेंने  कभी

 करने  वालों  को  ऐसी  परिस्थितियों  में  जहां
 अन्तिम  निर्णय  नहीं  किये  हूं  और  जो  भी  सुझाव

 उनको  प्रतियोगिता  के  कारण  घाटा  सहन  करना
 इस  सम्बन्ध  में  दिए  जायेंगे  उन  पर  मं

 पड़ता है  या  अन्य  किसी  कारण  से  जिन  में
 विचार  करूंगा  ।  कुछ  रियायतों  की  घोषणा

 नेमत  उसी  समय  कर  दी  थी  ।  उसके  बाद  मेंने
 शुल्क  के  भूगतान  करने  की  क्षमता  नहीं  दै  शुल्क

 से  मुक्त  कर  कियागया  दूसरे  परिवर्तन  सूती
 बहुत  से  प्रतिनिधि  मंडलों  से  भेंट  की  है  तथा

 वस्त्रों  क  सम्बन्ध  में  किये  कपड़े  का
 मंत्रालय  से  अधि  ने  भी  बहुत  सी

 वर्गीकरण  जसा  कि  १९५५  से  पहले
 सामग्री  एकत्रित  को  इसलिए  wa  में

 होता  फिर  चार  वर्गों  में  किया
 जो  सुझाव  दे  रहा  हूं  वह  इन  सब  पर  ध्यान

 देने  क  बाद  दे  रहा  हूं  ।
 मध्यम  तथा  मोट  किस्म

 का  ।  सूती  वस्त्रों  की  परिभाषा  में  भी  श्रावस्ती
 सबसे  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  जिसका  में

 रूपभेद  fear  जायेगा  जिससे  कि  वर्गीकरण

 सुझाव  दे  रहा  हूं  यह  है  कि  बिजली  के
 सूरत  क ेऔसत  नम्बर  के  उधार  पर  किया

 बिजली  के  रोगन  तथा  वासनिक  तथा
 af  उत्तम  कपड़े  पर  कर  की  दर  ढाई  न् अ्रान

 कागज  के  यथा मूल्य  शुल्क  विशिष्ट  शुल्कों  में
 प्रति  वर्ग  गज़  के  स्थान  पर  दो  art  प्रति

 वर्ग बदल  दिये  गये  हैं  झ्रनुभव  से  पता  चला हैं
 कि

 गज  कर  दी  जायेंगी
 |

 उत्तम  कपड़े  का
 शुल्क

 ऐसी  वस्तुओं  पर
 मूल्य  दरें  लागू  करने  से

 बढ़ा  कर  पांच  पैसे  प्रति  वर्ग  गज  कर  दियां
 बहुत  कठिनाइयां  होती  हैं  ।  इन  वस्तुओं  में

 गया  है  जो  लगभग  उतना  ही  है  जितना  कि

 प्रतियोगिता  इतनी  wifes  हूं  कि  इनके  मूल्य
 १९५५  क  पहले  पैसे  प्रति

 बहुत  जल्दी  जल्दी  बदलते  रहत  हैं  ।  मूल्यों
 गज  क  हिसाब  से  होता  था  ।

 के  स्थायी  होने  पर  भी  इनके  विपणन  के  तरीक

 एसे  हें  जिनसे  कि  बहुत  कठिनाइयां  उत्पन्न  जहां  तक  हाथ करघा  उपकर  FT
 सम्बन्ध

 हो  जाती  हैं  जसे  कि  इनके  थो
 '

 वाले  मूल्य
 है  उसका  भी  आघार

 उत्पादन  शुल्क  के  समान

 प्रति  देशीय-गज  क  स्थान  पर  प्रति  वर्ग  गज़
 इस  प्र  गर  निकाले  जाते  हें

 कि  इनके  फूटकर

 दाम  में  सारे  देश  में  सम/नता  हो  सके  ।  कर  दिया
 गया हैे  |

 इस के  लिए  औसत  मूल्य  ऊनी  वस्त्रों  के
 उत्पादन  शल्क  को  मेंने

 कप् का उक
 में  जोड़ा  जाता  ह  जिसका  भूगतान  उस  दस  प्रतिशत  के  cal  पर  &*/,  प्रतिशत
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 मूल्य  कर  दिया  है  |  मेरा  यहं  भी  सुझाव  है  कि  सैन्य  दो अरोप  हैं  ।  एक  जोड़ने

 पांच  करों  से  कम  रखने  वाले  निर्माता  वाल  छोटे  व्यापारियों  कीं  adara  रियायत

 शुल्क  से  पूर्णतः  मुक्त  कर  दिये  जायें  ।  इस  को  बारे में  यहं  देखा  गया है  कि  यह  रियायत

 सम्बन्ध  में  में  कराधान  जांच  आयोग  की  इतनी  अधिक  है  कि  तुलनात्मक  लाभ  मिलता

 इस  सिफारिश  को  लागू  करने  पर  विचार  है  प्रौढ़  इस  रियायत  के  जारी  रखने  से

 कर  इं  कि  मोटे  कम्बल  तथा  इसी  प्रकार  संगठित  कारखानों  की  रिथति  पर  गहरा

 की  वस्तुयें  जो  गरीब  व्यक्तियों  क  द्वा रा  प्रयोग  असर  पड़गा  और  अवांछित  परिणाम  होंगे  ।

 की  जाती  उत्पादन  शुल्क  से  पूर्णतः  मुक्त  वास्तव  मं  यह  रियायत  बैटरियों  के  हिस्से

 कर  दीं  जायें  ।  प्र शुल्कों  के  सम्बन्ध  में  जोड़ने  वाले  उन  बहुत  छोटे  व्यापारियों

 हल्के  तथा  भारी  तथा  अर  मरम्मत  करने  वालों  को  दीਂ  गई  थी

 ऊनी  वस्त्रों  के  अतिरिकत  ऊनी  अपने  कारखानों  में  तीन  या  चार  आदमियों

 वस्त्रों  पर  शुल्क  नहीं  लिया  जाता  हूं  ।  इसी  से  अधिक  नियुक्त  नहीं  करते  ।  मत  यह

 प्रकार  हाथ करघे  से  तयार  होने  वाले  कम्बलों  परिवर्तित  किया  गया
 है  जिससे  कि  यह

 तथा  अन्य  वस्तुओं  पर  शुल्क  नहीं  लिया  जाता  पांच  या  उससे  कम  आदमी  नियुक्त  करने

 इस  रियासत  को  ate  प्रतीक  विस्तृत  वाली  संस्थानों  तक  निर्मित  रहे  सक  और

 रूप  देने  के  लिए  मेंरा  सुझाव  है  कि  झंघिसूचना  द्वारा  कार्यान्वित  जा

 पालिका  अधिसूचना  के  द्वारा  दस  रुपये  से  रहा है

 मूल्य  वाले  मोटे  कम्बलों  तथा  कर्मियों  को  Lao]
 दूसरी  एक  नई  रियायत  यह  स्टेन  री

 बालक  से  पुर्णतया  मुत  कर  दिया  जाये  |
 बैटरियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  ये

 aa  बिजली  की  बैटरियों  क  सम्बन्ध  में  टेलीफोन  एक्सचेंजों  आदि  में  काम  में  लाई
 बैटरियों  की  परिभाषा  में  बिजली  की  बैटरियों

 जाती  हैं  ।  ये  भारी  और  wage  होती  है
 के  हिस्से  भी  शामिल  fra  गये  सभा  को

 कौर  पूंजी  उपकरणों  के  रूप  में  होती  वे

 स्मरण  होगा  कि  हिस्सों  को  जोड़  कर  पटरी
 देश  में  नहीं  बनाई  जाती  51.0

 बनाने  वाले  छोटे  व्यापारियों  को  पहले  ही  तया  छिटपुट  हालत  में  आयात  की  जाती  हैं
 रियायत  घोषित  कर  दी  गई  है  ।  ये  छोटे

 श्र  भारत  में  जोड़ी  जाती  ये  बैटरियां

 व्यापारी  stirs  संगठित  भाग  के  साथ
 कार्यपालिका  अधिसूचना  द्वारा  शुल्क  से

 बहुत  ऊंचे  स्तर  पर  कुछ  उत्पादन के  लगभग  मुक्त  की  जा  रही  हें  |

 २५ से  ३०  प्रतिशत
 त  :

 को  पूरा  करत  हैं
 ।

 aa  बिजली  की  रोशनी  के  बल्ब के
 इस  प्रकार  हिस्सों  पर  भी  शुल्क  लगाना

 सम्बन्ध  में  यह  प्रस्थापित  किया  जाता  है  कि
 उचित है  किन्तु  शुल्क  इस  प्रकार  लगाया

 जायगा  जिससे  कि  उसका  दुबारा  भूगतान
 बहुत  छोटे  बल्बों  को  जो  फ्लश

 मोटर  टेलीफोन  एक्सचेंजों  शादी  में
 नहों  सके  |  पुजारी  जोड़ने  एक  छोटा

 कॉम  में  लाये  जा  शुल्क  से  मुक्त  कर  दिया
 व्यापारी  जों  स्वतः  शुल्क  से  मुख्य

 इन  बल्बों  का  उद्योग  प्रभी  विकास  की
 वे  हिस्से  खरीदेगा  जिन  पर  शुल्क  दिया  जा

 चुका  हो  जब  कि  उत्पादन  शुल्क  देने  वाले  प्रारम्भिक  स्थिति  में  है  और  इसे  झ्रायातों

 निर्माता  केवल  तयार  उत्पादन  ही
 जी  देश  कीं  श्रेघिंकतर  मांग  कों  पूरा  करते

 कड़ी  प्रतियोगिता  करनी  पड़तीं  है शुल्क  देंगे  ।
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 यह  विमुक्ति  एक  कार्यापालिका अ्रधिसूचना  के  att  सो०  डी०  :  वे  दोनों

 कार्यान्वित की  जा  रही  है  ।  ही  विमुक्त  की  हम  ने
 उन

 का  वर्गीकरण

 के  केਂ  सम्बन्ध  मेरी  किया  जो  शक्ति का  करती  हैं

 पह  प्रस्थापना  है  कि  के  पंखे  केਂ  कुछ  नहीं  करती  हैं  ।

 भाग  पूरी  मोटर  उस  के  मुख्य  डा०  कृष्णा स्वा मों  :

 ala  टोटोर  कौर  स्टेलोन पर  भी  शुल्क  श्राप  उत्पादन  के  वार्षिक  की  गणना

 दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  परिवहन  इसलिये  कर  रहे  हैं
 ?

 क्या  वह  जैसे  कि

 किया गया  है  कि  फूटकर  पुर्जों  का  भी  साबुन के  मामले में  है  ?

 कुछ  व्यापार होता  है  कौर  राजस्व
 श्री  सो ०  डो०  देशमुख  :  परिमाण  अ्रथवा

 का  वर्तमान  waar  भी  रोका जा  सके  ।  संख्या  के  ्  इसी  प्रकार का  मिलता

 पंखों के  मूल्य  में  मोटर  का  मूल्य  भ्रधिकांश
 जुलता  आधार

 भाग  होता  है  कौर  इस  लिये  wea  भागों  की
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  )

 :
 उपेक्षा की  गई  है  ।

 रोगन  wie  वार्निश  के
 कमेंचारियों की  संख्या  छोटी  इकाई  के  लिये

 तीस  अधिकतम है  ।
 मेरी मूल  प्रस्थापना के  भ्रनुसार  रोगन  कौर

 विनीश  केवल  एक  ही  शीष  के  प्रस्तुत

 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :  कर्मचारियों

 हैं  ।  यदि  उनके  निर्माण  सम्बन्धी  किसी
 की  संख्या  उत्पादन  के  परिमाण में

 अवश्य  ही  कुछ  संबंध  है  ।
 क्रिया में  शक्ति  का  उपयोग  किया  जाता

 तो  शुल्क  भी  लागू  होता  था  ।  मूल्यानुसार
 डा०  कृष्णा स्वामी  :  में  वाद-विवाद  का

 aire  पूर्ण  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  । शुल्क को  निश्चित  शुल्क  में  परिवहन करने

 रोगन  को  वानिया  से  अलग  कर  दिया  गया  है  _  श्री
 alo  डी०  देशमुख :  वह  आगे  किया

 शआर  में कई  कई  उपनिषद्  बनाये
 जायगा  ।

 गये  हें  ।  शुल्क  की  दर  निर्धारित करने  में  बड़ी  कागज  के  सम्बन्ध यह  प्रस्थापित

 संस्थापनात्रो  को  मध्यम  प्रकार  की  किया  जाता  है  कि  स्ट्राबोर्ड  को  शुल्क  से

 भ  से  प्रति  कर  दिया  गया  है  भ्र ौर  फिर  मुक्त  किया  जाय
 ।

 स्ट्राबोर्ड  उत्पादन  करने

 उन्हें  कुटीर  छोटे  पैमाने  की  इकाइयों
 वाली  अधिकतर  इकाइयों में  छोटे  उत्पादनों

 जिनहें  विमुक्त  किया  गया  wat  की  इकाइया ंहैं  जो  कुल  ३१,०००
 टन  में  से

 इस  नवीन  वर्गीकरण  १३,००० किया गया  है  टन  का  उत्पादन करती  हैं  ।

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  इस  कारण  भी  कि  उनके  कार्य  स्थानीय  मांग तक  सीमित  होते

 बड़ी  संस्थापनाग्रों में जहां तक में  जहां  तक  विनिंग का  वे  भंडार  के  लिये  निर्माण नहीं  करते  ।

 सम्बन्ध  है  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  तुलना  में  कम  होती  हें  ।

 शाक्ति  के  उपयोग  की  कसौटी  को  समाप्त  कर  मांग  की  कमी  के  कारण  उद्योग  अपनी  वार्षिक

 निर्धारित  उत्पादन  क्षमता  के  तक दिया  गया  है
 ।

 रोगन  के  सम्बन्ध में  विमुक्ति

 की  सीमायें  काफी  ऊंची  रखी  गई  हैं  जिससे  कि  उत्पादन  करने  के  लिये  बाध्य  है  ।  इन  विचारों

 छोटी  जो  शक्ति  का  उपयोग  नहीं  को  दृष्टि में  रखते  हुए  शुल्क  लगाना  हमें

 उसके  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  जाय ं।  न्यायोचित  नहीं  मालूम होता  |

 श्री  हि०  Fo  बसु
 :

 वे  छोटी  इकाइयां  मूल  वित्त  विधेयक  में  दी  गई  परिभाषा

 के अनसार  शभ्रखबारी  कागज  को  कागज  की
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 [attiaro  डी०  देशमुख  |

 परिभाषा  से  निकाल  गया  था
 हा

 विभिन्न  दरें  वर्तमान  हैं  वहां

 परिणामस्वरूप  शुल्क  भी  नहीं  लगाया  जाता  दक  आयात-शुल्क  के  उद्देश्यों  के  लिये

 अब  भी  प्रकार  कागज  के  तौर  पर  उच्चतम दर  ली  जायंगी

 काम  में  लाया  जाने  वाला  कागज  उत्पादन
 अभी  प्रस्थापित  परिजनों  को

 शल्क  का  भार  नहीं  उठा  सकेगा
 ।

 Ad:  मूल
 कवित  करने  के  श्रावक  संशोधन प्रस् थाप नाश् मों भें  परिवर्तन  करना

 प्रस्तुत  करने के  ओपन  wera की  सूचना
 अ्रावव्यक हो  गया  है  जिससे  कि  इस  प्रकार

 कार्य में  न  लाया जाने  कागज  को  मेंने  पहले  ही  दे  दी  है  ।

 श्रुति  रियायत  न  मिले  ।  यह  देखा  गया  है  अब  में  के  वित्तीय  प्रभाव
 कि  अ्रायातित  are  देशी  अखबारी  कागज  को

 की  विवेचना  करूंगा  |  जहां  तक

 सस्ते  छपाई-कागज के  तौर  पर  पर्याप्त
 संबंध  दर  के  ढांचे  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 परिमाण  में  काम में  लाया  जाता है  इस
 किया गया  है  ।  आयकर  विधि  के

 प्रकार देश  में  बनाये  जाने  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  मेंने  मूल
 कागज  के  प्रतियोगिता  होती  है  4

 राय-व्ययों में  राजस्व को  महत्व  नहीं  दिया

 विशेष-रूप से  घटायें  गये  शुल्क  पर
 है  ।  ait  प्रस्थापित  परिवर्तनों  से  यह  स्थिति

 मंगाये  गये  अखबारी  कागज  का  दुरुपयोग
 नहीं  बदलेगी  ।  उत्पादन  शुल्कों  के  सम्बन्ध

 रोकन का  प्रइन  सरकार के  विचाराधीन  है  ।
 मूल  प्रस्थापित  वृद्धिगत  sent  से  कुल

 जहां  तक  देशी  अ्रखबारी  कागज  का  सम्बन्ध
 राजस्व  का  अनुमान  १७  ७  करोड़  रुपयें

 है  यह  प्रस्थापना  जाती  है  कि  प्रफुल्ल  लगाया  गया  था  ।  इसमें  मोटे  कौर  मध्यम

 द्वारा  दी  गई  विमुक्ति  वापस  ले  ली  जाये  प्रकार
 के  कपड़े पर  शुल्क  को  अपने मूल

 किन्तु  ऐसी  प्रशासनिक  व्यवस्था यें  की  जायें
 स्तर  पर  लाने  के  कारण  दस  करोड़  रुपये

 कि  समाचार  संस्थापनाश्रों  को
 की  कमी  होगी  ।

 में
 यह  इसलिये कह  रहा  हूं

 दिया  जाने  कागज  उत्पादन-शुल्क  के
 कि  मेंने  किसी को  यह  कहते  सुना है  कि  ये

 बोझ  से  मुक्त  हो  जाये  ।
 बहुत  मामूली  रियायते ंहें  ।  में  फिर  दोहराता

 उत्पादन-दुबक  में  किये  गये  परिवर्तनों  g  fe  मोटे  wit  मध्यम  कपड़े  पर

 के  परिणामस्वरूप  सीम  में  कतिपय  शुल्क को  कम  करने के  कारण  राजस्व में  दस

 करोड़  पय  की  कमी  हो  जायेगी  | परिवर्तन  श्राद्ध १  होंगे  ।  सिलाई  मशीनों  पर

 उत्पादन-शुल्क  के  रह  कर  देने  प्रफुल्ल  श्री  विभूति  मिश्र  व  :

 की  दर  92 (22)  के  अधीन  सिलाई  मशीनों  नगर  एक  पांच  गज  लम्बी  कोर्स या  मीडियम

 पर  समश्रभावोत्पादक  आयात  शुल्क  समाप्त  क्लाथ  की  धोती  तो  उस  पर  क्या  टैक्स

 हो  जायगा  ।  के  पंखे  ate  बैटरियों
 पड़ेगा  ?

 के  हिस्सों  पर  उत्पादन-शुल्क  के  बराबर
 श्री  सी०  डी०  दाम  :  वह  क्या है  ?

 अधिक  आयात-शुल्क  लगा  कर  बिजली  के
 ऋ

 पंख  भ्र ौर  बैटरियों  के  भागों  की  गणना  करने  श्री  एस०  एल०  द्वि वेदों
 हमी  कपूर  )  :

 के  लिये  उपबन्ध  बनाया  जायगा  ।  उत्पादन  इनका  सवाल  यह  है  कि  मीडियम या  कोर्स

 के  परिमाण के  अनुसार  कुछ  वस्तुझ्नों पर  क्लाथ की  पांच  गज  की  धोती  पर  क्या  टैक्स

 श्री  उत्पादन-शुल्क  लगाया  जा  सकेगा  जायेगा
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 श्री  सो०  डो०
 देशमुख

 :  वह  चौड़ाई  अरब  इतनी  ही  कमी  है  जो  पूरी  नहीं  की

 आदि  पर  निर्भर  है  ।  इस  समम  वह  छः  गयी है  |

 पाई  प्रति  वर्ग  गज  है  ?  Ha  सावधानी से  इस  पर  विचार

 किया है  कि  इस  विस्तृत  भ्रन्तर  को
 a  र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  धोतियाँ  मुक्त
 zr  पूरा  करन  के  लिये  wea  कराधान  उपाय

 लागू  किये  जाने  चाहियें  अथवा  नहीं
 |

 सभी

 को  सी०  डो०  देशमुख
 :

 नहीं  |  बात  यह  परिस्थितियों  विचार  करते  हुए  में

 है  कि  चमन
 जो  वृद्धि  प्रस्थापित की  थी  उसे  इस  निणंय  पर  पहुंचा  हूं  कि  इस  समय  कोई

 मेंने  कम  कर  दिया  है  ।  मूल  दर  wa  भी  अतिरिक्त  बोझ  लादना  वांछनीय  नहीं

 वही है  ।  परन्तु  उसके  रेखीय गज  के  अनुसार  होगा  शर  इसलिये  मुझे  इस  कमी  को  इतना

 होने के  वह  aa  प्रति at  गज  के  ही  छोड़  देना  पड़ेंगा ।

 अनुसार है  पर  दर  वही है  |  माननीय  सदस्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तुत

 के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  यदि  चौड़ाई  ३६  इंच
 gar

 तो  कोई
 फक

 नहीं  पड़ता  क्योंकि  रेखीय  में
 गज  भी  वही  है  दौर  वह  प्रति at  गज  से

 डा०  कृष्णा स्वामी

 शाप  से  और  वित्त  मंत्री  से  यह  निवेदन  करना इतना  ही  पड़ेगा  ।  किन्तु में  निश्चित  रुपये

 नहीं  मानता कि  ५  गज  सभी  मोतियों  चाहता  हूं  कि  चूंकि  अनेक  महत्वपूर्ण

 adat  सुझाव  दिया  गया  है  उत्पादन
 के  लिए  ३६  इंच

 ही  निर्धारित है  या  नहीं  ।
 मुल्कों  का  मूल  आधार ही  बदल  दिया  गया

 अब  मेरे  प्रस्थापित  परिवर्तनों में  से  Wa:  हम  वादविवाद  स्थगित  करना  चाहते

 दो  राजस्व  में  वृद्धि  करते  महीन  कपड़े  जिससे  कि  हमें  संशोधनों  तर  उनकी

 पर  शुल्क  में  वृद्धि  कौर  रेखीय  गज  के  अ्रनुसार
 प्रस्थापनाश्रों  विस्तृत  अध्ययन  करने  का

 अ्रवसर  मिलें  ।  हमारे  लियें  यह  बिल्कुल नहीं  बल्कि  वर्ग  गज  के  आधार  पर  हाथ करघा

 उपकर  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  न्य  परिवर्तनों  हरसंभव  है  कि  हम  सीधे  वाद-विवाद  में  भाग

 के  कारण  होने  वाले  राजस्व  संबंधी  छोटे  लें  शौर  कुछ  लाभदायक  कर  सकें  |

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  यह  श्री  के०  के० बसु  हारे

 प्रस्थापना  करता  हूं  कि  वल्क  का  कुछ
 ~  में  सुझाव  प्रस्तुत  करता  हं  कि  हम  राज

 अतिरिक्त  बोझ  जो  मूल  आयव्ययक  में
 इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  प्रौढ़  इसलिये

 29.9  करोड़  रुपय  कब  ८.  ८  करोड़  हम  art  वाद-विवाद स्थगित  कर  दें

 रुपये  होगा  भ्रथात् वह लगभग वह  लगभग  ५०  प्रतिशत
 जहां  तक  आयकर  का  सम्बन्ध  है  खंड  प्रणाली

 छोड़  दिया  गया  है  ।
 के  विषय  को  छोड़ कर  पूरी  चीज  बदल  दी

 गयी है  उत्पादन  शुल्कों  में  भी  कुछ  परिवर्तन
 मने  अपने  मूल  राय-व्यस्क  प्र स्थापनाओं

 हुए  हें
 ।  wa

 में  चाहता हूं  कि  are  हम
 वित्त  विधेयक  की  प्रस्थापनाओओं को

 चर्चा  को  स्थगित कर  दें  और कल इस पर कल  इस  पर

 ध्यान  में  रखने  के  बाद  ८  ४७  करोड़  रुपये
 चर्चा  करें  ।

 कै  राजस्व  प्रकार  का  अनुमानत  लगाया  था  |

 अब  परिवर्तनों में  मेरे  सुझावों को  दृष्टि में  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  यह  सुझाव  दूंगा  |

 रखते  यह  ग्रन्त र  29.24 ३५  करोड़  ल  ऐसे  माननीय  सदस्य  है  जो  चीन  से

 क्  तक  बढ़  जायेगा  |  राजस्व  प्राय-व्ययन  में  पर  तक  की  प्रशसन  सम्बधी  विभिन्न  बांतीं
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 कै  सम्बन्ध में  बोलेंगे  a  कि  सम्बन्ध  के  विषय
 में  काफी  चर्चा  हो  चुकी

 गये  इन  विशिष्ट  परिवर्तनों  के  सम्बन्ध  है  इन  बातों को  दुहराकर में  सभा

 में  ।  में  उन  सभी  माननीय  सदस्यों  को  का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहता  हुं  ।

 कौर  सभा  की  कार्यवाही को  चालू  रखूंगा  चीन  में  जिस  गति  से  श्रमिक  विकास हो

 अन्य  माननीय  सदस्य  इस  बीच  इस  विषय
 रहा  है  उसे  समस्त  संसार  प्राप्त  परिणामों

 का  wea कर  संकते  gi  संभव है  कि  के  आधार पर  जांचेगा  कौर  यही  बात  भारत

 कुछ  माननीय  सदस्य  इस  सभा  तथा  सरकार  के
 के  सम्बन्ध  में  है

 ।
 चीन  में  प्रगति

 की
 गति

 ध्यान  में  किन्हीं विशेष  कठिनाइयों को  बहुत  तीब्र  उसकी  योजना  कौर  उसके

 लायें  ।  द्वारा किये  गये  प्रयोग  इस  देश  को  बहुत  तेजी

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  केवल  कुछ  समृद्धता  की  जा  रहे  हें

 इसका  एशिया के  meq  देशों  पर  प्रभाव
 में  कमी

 की
 गई  है

 ।  विधेयक  जेसा

 था  वैसेही  पड़ेगा  ।  चीन  की  आधिक  योजना  तथा

 मेरी  विकास  कार्यक्रम  भारत  की  अ्रफेक्षा
 श्री  अल्तेकर

 प्रार्थना  है  कि  वित्त  मंत्री  के  भाषण  की  अधिक  सन्तोषजनक  परिणाम  wit  हुए
 a

 एक  प्रति  हमें  दी  जाये  ।  e  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधनों  की  प्रतियां
 डा०  गंगाधर

 माननीय  सदस्यों  को  परिचालित कर  दी  अनुसूचित  :  माननीय  सदस्य

 जायेंगी  |  स्वयं  कितनी  बार  चीन  हो  ata  हे  कौर  वहां

 हो  रहे  विकास  कार्य  का  स्वयं  अध्ययन किया
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  केवल

 है  ।

 शुल्क  सम्बन्धी  संशोधन  परिचालित  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य

 किये  गये  शेष  परिचालित  कर  दिये

 गये  हें  किसी  देश  में  हो  रही  प्रगति  की  तुलना

 किसी  war  देश  की  प्रगति  से  करना  चाहते  हैं
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  केवल  शुल्कों

 में
 कुछ  कमी  हुई  है  ।  हम  कम  किये  गय

 तो  उन्हें  किन्हीं  विशिष्ट  तथ्यों  का  निर्देश

 करना  चाहिये  ।

 शुल्कों पर  चर्चा  करने  को  प्रस्तुत हैं  ।  फिर

 कठिनाई क्या  है  ?
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  में

 केवल  यह  कह  रहा  था  fe  भविष्य में  हमारे
 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 are  प्राप्त  परिणामों  के  पर  जांचे
 वित्त  विधेयकਂ  पर  तीन  बातों  को  ध्यान  में

 पंगे  ।  में  दोनों  देशों  की  तुलना  नहीं
 रख  कर  की  जानी  चाहिये  :  एक  पड़ौस

 कर  रहा हूं  ।
 के  देश  चीन  में  हो  रहे  alee  विकास  की

 प्रगति  और  उस  प्रगति  को  हमारे  विकास  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार के

 कार्यक्रमों  में  हो  रही  प्रगति से
 भ्रतिश्चित  वक्तव्य  देने  से  कोई  लाभ  नहीं

 ar  कराधान समिति  की  निश्चित  बात  जानी  चाहिये  ।

 पंचवर्षीय  योजना  ।  श्री  एम०  एस०  गुरु पादा स्वामी  :  में

 वर्षीय  योजना  कौर  पंचवर्षीय योजना  चीन  की  योजना  की  तुलना  इस  देश की
 प्रस्थापनाश्ों  पारस्परिक  योजना  से  नहीं  कर  रहा  हुं  ।  में  यह  नहीं  कह
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 रहा हूं  कि  चीन  की  योजना  हमारी
 योजना

 से  भ्र ौर  उपलब्ध  रक्षित  घन  को  नये  विनियोजन में

 श्रेष्ठ है  अ्रथवा  हमारी  योजना  उसकी  योजना  काम  में  लाने  के  बाद  नई  रक्षित पूंजी  बनाई

 से  श्रेष्ठ है  ।  में  तो  केवल  यह  कहता  हूं  कि
 जा  सकती है  ।

 समस्त  संसार  दोनों  देशों  क़ी  प्राप्त  परिणाम
 में  इस  सुझाव  से  सहमत

 कि

 इस  घारा  का  संशोधन  किया  जाये  | के  आधार  पर  जांच  करेगा

 श्री  बंसल
 :

 यह  बात  तो  सभी  देशों  पर  में  मानता  हूं  कि  विक़ास  छूट  इस

 व्ययक की  एक  विद्वेष  बात  है  ।  मथाई  झ्रायोग
 लागू  होती  है  ।  केवल  चीन  का

 उल्लेख

 करन  से  क्या  लाभ  ने  सिफारिश की  थी  चूने  हुए  उद्योगों

 को  नया  संयंत्र  और  मशीनरी लगाने  के  लिये श्री  एस०  एस०  गुरुपादास्वामोी  :  चीन

 का  उल्लेख  में  ने  इसलिये  किया  क्योंकि  हमारे  २४  प्रतिशत at  छुट  दी  जानी  चाहिय े:

 विकास  कार्यक्रम की  चीन के  विकास  पर  श्री  सी०  डी०  देशमुख  उस  सीमा  को

 बढ़ाना  चाहते  ह  ।  कराधान  जांच  आयोग  ने कार्यक्रम  से  तुलना  करने  की  कुछ  प्रवृत्ति

 सी  हो  गई  है  ।  भी  कहा था  यह  विशेष  छूट  केवल

 जहां  तक  वित्त  विंधेयक  का  सम्बन्ध है  राष्ट्रीय  महत्व  सम्बन्धित  उद्योगों  को

 विशेष  दशा  में  दी  जानी  चाहिये  ।  में  इसे
 में  उसकी  कुछ  प्र स्थापनाओं से  सहमत  हुं

 ।

 में  १९२२  के  भ्र धि नियम  संख्या  ११  की  उचित  समझता  हुं  ।

 धारा  २३  के  संशोधन  से  सहमत  हूं
 |  अब  पर  हमारे  वित्त  मंत्री  कहते  हे  कि

 किसी  कम्पनी के  सम्बन्ध  आयकर  प्रणाली  समाजवादी आधार  पर

 प्राधिकारी  द्वारा  इस  बात  की  जांच  की  जायगी  है  ।  यह  छट  उन  छोटे  बड़े  सभी  उद्योगो

 कि  किसी  सार्वजनिक  कम्पनी  में  उसकी  को  चाहिये जो  नया  संयंत्र  या

 पूंजी का  yo  या  इससे  भी  अ्रधिक  प्रतिशत  मशीनरी  लगाते  हें  ।  यदि  वह  उत्पादन को

 भाग  पूर्णरुप  से  जनता  का  चाहिय े।  प्रोत्साहन देना  चाहते  हें  तो  मंत्रालय ने  पहले

 दूसरे  मतदान  की  समस्त  शक्ति  छः  या  इस  से  ही  काफी प्रोत्साहन दे  रखा  है  ।

 से  कम  व्यक्तियों में  ही  केन्द्रित  नहीं  होनी
 यदि  व्यापारियों  सुविधा  श्र

 चाहिये  ।  तीसरे  परिवार  के  सदस्यों  या  नाम

 facia  व्यक्तियों को  अरब से  केवल एक  ही
 प्रोत्साहन  ही  देना  है  तो  उसके  हरनेक  साधन

 हो  सकते  2ev¥o.F  १९५२  तक  २९३
 व्यक्ति  समझा  जायेगा

 ।  इसमें कोई  बुराई  समवायों  को  आयकर  विभाग  द्वारा  ७७

 नहीं है  ।  परन्तु  बम्बई  तथा  कलकत्ता के

 व्यापारिक  क्षेत्रों  में  इस  नई  धारा  को  गलत
 करोड़  रुपये  का  दया  गया  ।  अतः

 स्पष्ट  है  कि  अनेक  व्यापारिक  संस्थायें

 बताया  गया  है  ।  उनका  कहना  है  कि  इससे  नये

 विनियोजन  को  प्रोत्साहन  नहीं  मिलेगा  ॥
 काफी  मात्रा  में  करमुक्त  ऋणों का  लाभ

 उठा  रही  हैँ
 ।

 में  समझता  हूं  कि  माननीय
 उनका  कहना है  कि  यह  धारा  दांडिक

 वित्त  मंत्री  कराधान  जांच  watt  की
 क्योंकि  इसमें यह  उपबन्ध  है  कि  कम्पनी के

 अवतरित  लाभ  में  यदि  ag
 ४०  प्रतिशत

 शीशों  का  गलत  प्रयोग  कर  रहे  हें  ।

 उक्त  शझ्रायोग  ने  यह  भी  कहा  है  कि
 से  अधिक  हुआ  रुपये  में  से  चार  शायाने  ले

 लिये  जायेंगे  ।  सम्पदा  शुल्क  बढ़ा  दिया  जाय  कौर

 aes  अधिनियम  का  संशोधन किया  जाय

 वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  रक्षित  पूंजी  क्योंकि इस  भ्र धि नियम  का  ठीक  नहीं

 में  से  पुनः  विनियोजन  किया  जा  सकते  हो  रहा है  बहुत  कम  होती  है  ।
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 एम०  एस०

 कराधान  जांच  आयोग a  व्यक्तिगत  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  वित्त  मंत्री

 राय  की  उच्चतम  सीमा  के  सम्बन्ध  में  भी
 ने

 वित्त  विधेयक  प्रस्तुत  होने के  बाद  wa

 सिफारिश  की  है  पर  हमारे  वित्त  मंत्री  उस
 तक  बहुत  से  सुझाव  परिवर्तन के  लिये  पेश

 के  पक्ष  मं  नहीं  है  ।
 किये  हें

 ।
 बहुत  से  माननीय  सदस्य  भाषण

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो  देन  में  असमथ  हैं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री

 इन  परिवर्तनों  का  एक  टिप्पण  सदस्यों  के एम०  सो०  :  पक्ष  में  होंने  या  न  होन

 पास  पहले से  ही  भेज  दें  ताकि  माननीय  सदस्य
 की

 बात  नहीं  है  ।  यह  बातें  विचाराधीन

 \  बोलने  पूर्व  तैयारी कर  लें  ।  दलों  के
 ह

 at  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  भारत
 प्रतिनिधि  राज  बोल  सकते  हैं  ।  में  श्रीमती

 मायदेव को  बुलाऊंगा  |
 में  सम्पत्ति की  समानता  को  दूर  करने के

 faq  व्यक्तिगत प्राय  की  उच्चतम  सीमा
 श्रीमती  महादेव  दक्षिण )

 सरकार  के  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करने  के निश्चित  afa  शभ्रावस्यक है  ।

 में  कहता  हूं
 कि  आयोग  की  बहुत सी

 सिफारिशों  ya  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान कुछ  बातों

 पर  वित्त  मंत्री ने  विचार  नहीं  किया  है  ।  की  wiz  आकर्षित करूंगी करूंगी  जिसमें  व्यय  की

 कमी  करना  आवश्यक है  सुलझाने कै
 फिर  भारत  में  विदेशी  पू  जी  का  प्रशन  है  ।

 साधनों  पर  विचार करना  है  ।
 इससे  हमारे  देश  की  श्रमिक  व्यवस्था पर

 ब्रिटिश  अमरीकी  प्रभाव  रहता  है  ।  वह  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 mana से  प्रतीक  लाभ  भी  उठाते  हैं  |  हुए

 गिलैंण्ड्स  अरब  कनाट  एण्ड  पेरी  एण्ड
 हम  देखते  हें  कि  प्रति  वर्ष  प्राय-व्यस्क के

 को०  तथा  बिन्नी एण्ड  को  ०  के  लाभ की  दरें
 wine  बढ़ते  ही  जाते  हें  और  नयें  नये  कर

 ३००  से  ३५०  प्रतिशत
 हें  शर  हमारे वित्त  भी  प्रति  वर्ष  लगाये  जाते

 मंत्री  ने  इन  लाभों  की  रोकथाम  करने  की  PE 0-48,  १९५२-५३, और

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  2EY3-UY  में  ३३  YE

 ने  बताया कि  विदेशी  पूजी  के  प्रति हमें  १०२  १७  करोड़  प्रौढ़  १७  करोड़  रुपयों

 सहिष्णु होना  चाहिये  ।
 में  उसे  निकाल  बाहर  की  बचत  राजस्व  में  ss  ।  स्पष्ट है  कि

 करने की  बात  नहीं  में  तो  केवल यह  सरकार  को  से  अधिक  राजस्व  प्राप्त

 कहता  हुं  कि  उस  पर  नियंत्रण  रखा  जाय  ताकि  हो  रहा  जूते  a  चीनी
 ब्रिटिश  अमरीकी  प्रभाव  हमारे  देश  की  शादी पर  से  प्रत्येक  वर्ष के  अन्त  में  कर  क्यों

 अर्थिक  उन्नति  में  बाधक न  बन  सके  न  हटा  दिया  जाया  करे  ताकि  जनता  को

 में  निवेदन  करूंगा  कि  वित्त  मंत्री  इस  बात  पर
 थोड़ा  संतोष  मिल  सके

 |

 ध्यान द

 १५
 |

 यदि  हम  मूल्यांकन  प्रतिवेदन को  देखे

 व्यक्तिगत पर  राय-कर  तो  पता  लगेगा  कि  पंचवर्षीय  योजना का  व्यय

 में  वित्त  मंत्री  द्वारा  किये  गये  प्रवर्तन उतना  के
 विक न  प्रतिवर्ष  बढ़ता जा  रहा  है  ।  योजनाओं के  लिये

 बारे  में  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  उत्पादन  १,€  ३,०००  रुपयें  उपबन्ध था  पर

 उसमें  से  केवल  2,\95,00  ्  रुपये डी शुल्क  के  सम्बन्ध  में  कही  गई  बातों  का  में

 स्वागत  करता  हूं
 ।  व्यय  हुए  watt  €०  प्रतिशत पर

 जनता  के
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 इस  वर्ष  गत  वर्ष  भ्रपेंक्षा ४  करोड़  रुपये faa  safes  उपयोगी  योजनाओं पर  बहुत

 ही  कम  व्यय  किया  गया  जैसे  ग्रामीण  स्वास्थ्य
 अधिक  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  यह  भी

 तथा  स्वच्छता  के  2, 44,000  रुपये  कि  यह  अन्य  मंत्रालयों

 में  से  केवल  ४,०००  सामाजिक  दिक्षा  के  व्ययों से  बहुत  कम  है  फिर  भी  हमें  सरकारी

 के  लिये  ३३,०००  रुपये  में  से  कुछ भी  धन  को  सावधानी  से  व्यय  करना  चाहिये  ।

 संचार  के  लिये  ३४७,०००  रुपयों  में  से
 कुनन  की  कर्मा  के  करण  सिनको ना

 केवल  ३००  रुपये  व्यय  किये  गयें  ।  स्पष्ट  के  पेड़  लगाये  गये  १९४७  में  सरकार  ने

 है  कि  ग्रामोन्नति की  ait  बहुत कम  ध्यान  पेड़ों  का  लगाना  बन्द  कर  दिया  ।  पर  भी

 दिया  गया  है  ।  यह  ५५  गत  वीं  के
 उन  पेड़ों  की सिचाई का  व्यय  प्रति  वर्ष  क्यों

 पर  इस  वर्ष  भी  कुछ  ग्रसित  उन्नति  नहीं  बढ़ता  जाता  है  ?  हम  विभिन्न  विभागों  को

 हुई  है  ।  हमें  इन  उपायों
 पर

 फिर
 से  १७  करोड़  रुपये  दवाइयां देते  फिर

 विचार  करना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  केन्द्रीय
 भी  उनको  शिकायत  कि  यह  दवाइयां

 समाज  कल्याण  बोले  का  भी  हाल  है  |  कल्याण  बाजार  भाव  से  मंहगी  पड़ती  हें  ।  क्यों

 विस्तार  योजनाओं के  प्रगति  विवरण  में  न  मंत्रालय  इस  वितरण  के  काम  को  छोड़

 बताया गया  है  कि  ३१  १९५५  के
 दे  श्र  उन्हें  बाजार  से  दवाइयां  खरीदने

 समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  ८११  केन्द्र  खोले  दे  ।  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  के  अधीन  दिल्ली

 गये  जिनमें  ३,४४४  गांव  शरर  ३७,  १०,४५४  के  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  २८  लाख

 व्यक्ति थे  ।  पर  इनमें  से  ४  या  ६  प्रतिशत
 रुपये  व्यय  किये  जाते  हूँ  ।  में  चाहती हूं  कि

 केन्द्रों के  अतिरिक्त  दोष  केन्द्रों  में  कुछ  भी  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  केवल  अखिल

 काम  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस  समय  भारतीय  सहायता  के  मामलों  को  लेना  चाहिये  ।

 कायिक  परियोजनाओं  या  कल्याण  विस्तार  २८  लाख  रुपये  दिल्ली  के  सरकारी

 योजनाओं  की  कार्य-प्रणाली  में  कुछ  सुधार  चोरियों पर  व्यय  किया जाता  है  अर  केवल
 करना  आवश्यक  है  ।

 १०  लाख  रुपये
 प्रसूति  wie  शिशु  कल्याण

 कुछ  मंत्रालयों  के  व्ययों  में  भी  आधिक्य  है
 के  ग्रामीण  क्षेत्रों  पर  व्यय  किया  जाता

 है  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  सरकारी  धन
 जैसे  शिक्षा  ।  इनका  एक  भाग

 राज्य  सरकारों  में  भी  ए  केन्द्र  को  तो  का  सावधानी से  करना  चाहिये

 कुछ  मंत्रालयों के
 व्यय

 में  कमी की  जा केवल  सम्पूर्ण  देश के  लिये  कुछ  परियोजना

 ही  चलानी  पड़ती  हें  फिर  भी  इन  मंत्रालयों  का
 स्फीति  फेल  जायेगी
 सकती  है

 ।
 यदि  कमी

 न
 की  तो

 say  प्रतिवर्ष बढ़ता  जाता  है  ।  देश  की  खाद्य

 स्थिति  संतोषजनक  है  फिर  भी  खाद्य  तथा  श्री  के०  के  बसु

 कृषि  मंत्रालय  का  व्यय  गत  वर्ष  से  २  करोड़  में  मानता हूं  कि  इस  वर्ष  कराधान  प्रस्थापनाश्रों

 रुपये  अघिक  है  ।  ऐसा  क्यों  है  ?  खाद्यान्नों
 में  कुछ  सुधार  किया  गया  है  ।  पर  हमें यह  भी

 की  कमी  के  कारण  अ्रखिल  भारतीय  महिला  ध्यान  में  रखना  है  कि  उन  लोगों को  किस

 खाद्य  परिषद् की  स्थापना  की  गयी थी  पर  हद  तक  दबाया गया  जिनकी

 उसकी  कोई  शभ्रावश्यकता नहीं  है  क्योंकि  सम्पत्ति
 श्र  नियंत्रण  समाज  पर  हावी  हैं  ।

 खाद्यान्नों  की  स्थिति
 ठीक  हो  चुकी  है  ।  कराधान  प्रस्थापनाश्रों

 में  जहां  तक  विवाहित

 सरकारी धन  का  अपव्यय  नहीं  किया  व्यक्तियों के  भ्रामक  का  संबंध  उसकी

 जाना  चाहिये  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय की  व्यय  भी  सीमा  २,०००  रुपयें  तक  की  जो  छंट दी  गई



 २२७  faa  विधेयक  १८
 अप्रेल

 2१९५५  BRAVE.

 श्री  के ० . के ०  बसु  |]

 है वह  उचित  है  ।  पर  अविवाहितों  की
 ने  कहा है  उनका लाभ  .१४  प्रतिशत है  ।'

 कम  के  १,०००  रुपये कर  गयी

 है  ।  यह  ठीक  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  जिससे  कि
 धन  कुछ  ही  लोगों  के  हाथों  में

 मंत्री
 ने  बताया  fe  बहुत  से  देशों  में  ऐसा  सिमट कर  न  रहे  दुर्भाग्य से  इनमें  से  अ्रधिकांश

 ही  पर  विवाहितों के  ऊपर  काफी  aa  विदेशी  इस  वर्ग के  लोग  जो  कि

 दायित्व  होते  हे  उनके  लिये  २,०००  बेतहाशा  मुनाफा  कमा  रहे  हैं  ।  भला  उन  पर

 रुपये की  सीमा  तो  ठीक  ही  है  यदि  भ्र विवाहित ों  भार  क्यों  नहीं  डाला  जाता  है  कौर  सर्वसाधारण

 की  सीमा  १,५००  रुपये  ही  रहने  दी  जाती  को  छूट  कयों  नहीं  दी  जाती  ।

 तो  ज्यादा  शभ्रच्छा होता  ।  यद्यपि  उनके

 यह  Yo  रुपये  का  प्रकार  कुछ  भी  नहीं
 जूट  उद्योग के  सम्बन्ध  में  कराधान

 जांच  समिति  ने  कहा  है  कि  प्रबन्धक
 Yoo  रुपये  से  ६००  रुपये  प्रति  माह

 दत्ता  १४  प्रतिदिन  से  ज्यादा  कमाते  हैं  ।
 वालों के  लिये  यह  बहुत  होता

 दै  ह ||  मेंने  बेंकों  में  जमा  की  गई  धन  राशि

 अब  में  श्राप  का  ध्यान  कर  सम्बन्धी
 के  सम्बन्ध में  भी  कहा  था  ।  यह  धर  राशि

 बढ़ती जा  रही  है  |  2euy  में  यह

 राशि  ८६८  लाख  थी  ।  geuy  में  qe
 यद्यपि  वित्त  मंत्री  के  अनुसार  Y,000

 रुपये से  १०,०००  रुपये  की  वार्षिक
 €६०,३०  लाख  हो  गई  है  ।  इस  प्रकार  हम

 रुपय
 देखते हें  कि  जनता का  एक  वर्ग  हमारी  arias

 तथा  20,000  रुपये  से  १४,०००
 नीति का  पूरा  लाभ  उठा  रहा  है  तथा  धन

 की  वार्षिक  ora  अधिक  महत्वपूर्ण  नहीं  2,

 fer भी  शअ्रधिकांश  वेतन-भोगी मध्य  at
 इनके  हाथों  में  सिमटता  जा  रहा  है  ।  चाय

 के  सम्बन्ध  में  जब  दर  केवल  S\98  रुपये
 के  लोग  इसी  वर्ग  के  अन्तर्गत  ग्रा  हैं  ।

 चाय  के  प्रबन्धक  शअ्रभिकत्ताद्रों  को
 भारत  में  पारिवारिक  सामाजिक

 ढांचे  भी  wer  देशों  अपेक्षा  भिन्न  हें  ।  १४  प्रतिशत  लाभ  हुस्ना  था  ।  जब  दर

 बढ़ कर  avé  रुपया हो  गई  है  तो  श्राप उन
 यहां  केवल  पति-पत्नी  ही  परिवार में  नहीं

 रहते  भ्रमित  wear  कई  सदस्य भी  एक  ही
 के  लाभ  का  अ्रनुमान  लगा  सकते  हैं

 ।  दुर्भाग्य

 व्यक्ति  पर  पराश्रित रहते  हें  ।  हमें
 से  चाय  उद्योगों में  भी  विदेशियों का  ही

 प्रभुत्व  है  ।  विदेशियों का  इस  प्रकार
 का

 तथा  ब्रिटेन  में  कर-विधियों से

 तुलना करते  समय  उक्त  श्रवस्थाशं पर  भी
 प्रभुत्व देश  तथा  श्रमिक  सम्पन्नता  के  हितों

 ।
 के  लिये  हानिकर है  ।

 ध्यान  देना  चाहिये

 में  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  वित्त  मंत्री  ने  अपने  कर  प्रस्तावों में

 कि  यदि  श्राप  जनता  पर  भार  डालना  ही  कई  उद्योगों  को  विकास  छूट  दी  हैं  ।  किसान

 चाहते इਂ  तो  उन  लोगों  पर  डालिये  जो  कि  जांच  आयोग  ने  केवल  ऐसे  उद्योगों  में

 देने  में  हैं  ।  हमारे  देश  के  सारा  प्रबन्धक  जिनसे  राष्ट्रीय हित  की  संभावना  हो  उनको

 उत्पादन  क्षमता में  वृद्धि  के  लिये  विकास भ्र भि कर्ता  जिनकी  चुकता  पूंजी

 लगभग ४  है  PEYR—-YR  में  १  छट  का  सुझाव दिया  है  किन्तु  जूट  तथा  चाय

 करोड़  तथा  PEXR—-YY  में  १,११,००,०००  ऐसे  उद्योगों को  विकास  छूट  देना  हमारी

 रुपये  कमाये  ।  जैसा  कि  कराधान  जांच  सरि  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  हम  चाहते हैं  कि  यह
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 विकास  छुट  न  दी  जाय
 ।

 उसका  उपयोग  के  लिये  ३  कराने  पाई  व्यय  किये  जांते  हैं  ।

 देश  के  हित  के  अन्य  महत्वपूर्ण  उद्योगों
 के  fry  जहांतक  सरकार  की

 विकास में  किया  जाय  काਂ  सम्बन्ध  है  वह  कुल  आय  की  ४३  प्रतिशत

 से
 ४८

 प्रतिशत  हुई  है  ।  उक्त  व्यय  से  यह wa  उद्योगों  को  घाटे  की  पूति

 के  दी  गई  रियायतों का  प्रश्न  ।
 स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  सरकारी  व्यय  नीति

 इसके  च्  विभिन्न  प्रकार  के  लेन  देन
 से  सर्वसाधारण को  कोई  लाभ  हो  रहा

 l
 द्वारा  घाटे  समायोजन हो  सकता  है  ।

 पहिले  इस  प्रकार  का  उपबन्ध
 था

 कि
 अरब  सर्वसाधारण के  व्यय

 को  छः  वर्ष  से  अधिक  तक  नहीं  चलना  wins  देखिए  ।  १९४५  में  चीनी  का

 किन्तु  उसे  हटा  दिया  गया  है
 ।

 मेरे  विचार  से
 १६७  था  जो  बढ़  कर  २९२  हो  गया .  I

 यह  होता  यदि  वित्त  मंत्री  यह  रियायत
 इसी  प्रकार  सभी  श्रावश्यक  पदार्थों  यथा  मिट्टी

 का  सूती  कपड़े  तथा  कोयले  के  मूल्य  में न
 पुरानी  प्रणाली  ही  चलने  देते

 ।

 ara  चित्त  मंत्री  ने  तथाकथित
 वृद्धि हुई  है  ।  ड्राप  कहेंगे  कि  मजूरी  में

 भी

 विधि हो  गई  किन्तु  हमें यह  भी  ध्यान  रखना
 भलाई  के  प्रयोजन  के  लिये  कुछ  छूट  दी  हैं

 ।

 चाहिये कि  तब  काम में  लगे  हुए  व्यक्तियों

 यह  छुट  उन  यूरोपीय  सहायकों  कुछ  की  संख्या  कितनी  थी  ?  कई  बार  सारा

 गिने-चुने  भारतीयों  के  लिये  हैं
 जो  ५००

 परिवार  काम  पर  था  किन्तु  art  यह  स्थिति
 रुपये  से  ६००  रुपये  प्रति  मास  पाते  हें  तथा

 नहीं है  ।  एक  सामान्य  व्यक्ति
 मुफ्त  के  बंगले  में  रहते

 व
 कम्पनी  की  कार  का  की  भ्र वस् था  पहिले  से  भी  अधिक  खराब  हो

 प्रयोग  करते  ३०  रुपये  पाने  वाले  चपरासी
 गई है  ।

 के  लिये  यह  रियायतें  नहीं  हैं  ।  समाज  के

 कुछ  एक  लोगों  के  लिये
 माननीय  मंत्री  अब  में  अ्रपने  राज्य  के  महत्वपूर्ण  प्रश्नों

 को  लेता हुं  ।  कुछ  दिनों  पूर्व  झ्रासाम  में
 को  ये  रियायतें  नहीं  देनी  चाहियें

 ।

 इत्यादि  हुए  थे  ।  जिसका  परिणाम

 वह  PEEVE  से  PEXQ  तरफ  बोनस  यह  gat  aga  से  लोगों
 को

 बंगाल

 अंशों के  रूप  में  ४१  करोड़  रुपया  वितरित  भराना  पड़ा  |  इन  व्यक्तियों  की  कुछ-न-कुछ

 व्यवस्था  करनी  होगी  ।  हमें  इन  लोगों  को किया  गया  ।  में  नहीं  जानता कि  कराधान

 जांच  के  प्रतिवेदन के  गरचा  भी  बसाने  के  लिये  रुपया  चाहिये  ।  मुझे  बताया

 वित्त  मंत्री  ने  इस  लाभ  पर  लगाने  का  गया  है  कि  एक  वित्तीय  ara  fra

 किया  जायेगा  ।  यदि  ऐसा न  भी  हो  तो  भी प्रस्ताव  क्यों  नहीं  प्रस्तुत किया  ।

 कर प्रस्तावों के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  अन्य
 अनुदान  भ्रमणा  किसी  अन्य  प्रणाली  से  रुपया

 दिया  जाना  चाहिये
 बातें  भी  करना  चाहता  हुं

 ।  वर्तमान
 कर

 प्रस्तावों

 में  वित्त  मंत्री  ने  चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र के  अधिकांश  भाग

 बढ़ा  दिया  है  ।  यदि  हम  कराधान  जांच  आयोग  में  सुन्दर बन  फले  हुए  जो  कि  किसी  समय

 के  प्रनसा च्झ  भारत  सरकार के  व्यय  का  शहद  तथा  खाद्यान्नो ंके  उत्पादन  के

 विश्लेषण  करें  तो  यह  ज्ञात  होगा  कि  एक  रुपये  लिये  प्रसिद्ध  थे  ।  किन्तु  ot  एक  स्थायी

 के  कुल  व्यय में  €  ७  ६  पाई  विकासोत्तर  अभाव  ग्रस्त  क्षेत्र  बन  गया  है  ।  राज्य  सरकार

 कार्यों में  व्यय  किये  जाते हें  ।  समान  सेवाओं  कहती है  कि  उसके  पास  कोष  नहीं  है  केन्द्रीय

 के  लिये  3  ard  २  पाई  तथा  las  उत्पादन  सरकार  को  वहां  गंगा  बांध  इत्यादि  ब  नान
 ae
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 [  श्री
 कठ  Fo  बसु  |

 काफी  धन  राशि  व्यय  करनी  के  सम्बन्ध  में  उचित  नियंत्रण  होता

 इस  प्रदेश
 की

 स्थिति  सुधर  नहीं  सकती  |  है
 ।  रुपया  देने  का  इतना  महत्वपूर्ण

 नहीं  है  जितना  कि  विनियोग  इत्यादि  न  होने

 मामले  ी श्रोर
 भी  आकर्षित करना  चाहता  हूं  |  के  उपयुक्त  नियंत्रण रखना  ।  वित्त

 श्रम  श्रमिकों  मंत्री
 ने कहा था  कि  इस  ate  उचित  कार्यवाही

 तथा  नियोजकों  के  सम्बन्धों  में  सुधार

 करने

 है  कि  लेखा  परीक्षा  विभाग  को  परीक्षा  विभाग के  निमित्त  नियुक्त  किये  जा  रहे  किन्तु

 इन्हें  श्रमिकों  का  विश्वास  भीਂ  प्राप्त  करना
 से

 पुथल  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  वित्त  मंत्री  जी
 इस  सम्बन्ध

 में ह्य  ।  मुझे  भ्र पने  एक  मित्र  से  यह  सुचना

 मिली  है  कि  कलकत्ता  के  न्यायाधिकरण  यथाशीघ्र  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 श्री  शलेश  चक्रवर्ती  नायक  नाम  के  एक  ऐसे  अनुच्छेद  SE
 में  यह  विहित  किया  गया

 व्यक्ति  को  न्यायाधीश  के  पद  पर  नियुक्त  है  कि  महालेखा  परीक्षक  संसद् में  बनाई  गई

 किया  गया  जो  कि  इसके  get  नियोजकों

 के  मामलों  की  पैरवी  करते  थे  ।  पिछले  दिनों  संघ  के  लेखे  पर  नियंत्रण  रखेंगी  ।  इसलिये

 इलाहाबाद  के  श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण
 जब  तक  संसद्  द्वारा  कोई  विधि  निमित  नहीं

 के  एक  सदस्य  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  रि

 ~
 की  वह  पहिले  की  तरह  ही  झपना

 सुनी
 गयी  थीं  ।  कहने  का  श्रभिष्राय  यह  है  कार्य  करेगा  |  किन्तु  इस  समय  व्यय  में  कई

 कि  इन  सब  बातों  से  श्रमिकों  के  विश्वास  नई  मद्दे  बढ़  गई  हें
 ।  यथा

 सामुदायिक  विकास

 ..  राष्ट्रीय  विस्तार को
 ठेस  लगती  है  ।

 तथा
 न्याय

 की  जड़  पर

 ara  होता  है  ।  में  चाहता हूं
 कि  सरकार  बहु प्रयोजनीय  इत्यादि  ।

 इस  मामले  पर  गौर  करे  ।  ये  व्यय  पहिले नहीं  किये  जाते  थे  ।  सरकार  को

 श्री  यू०  सी०  पटनायक  me
 देखना  चाहिये  कि

 महालेखा  परीक्षक

 के  वित्तीय  प्रस्तावों  के  कत्तव्य  तथा  अ्रधिकार  उपयुक्त  रीति  से

 के  सम्बन्ध  में  में  सभा  का  ध्यान  किए  जायें  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  सभा
 का

 लोक-लेखा  समिति  के  राजकोष  पर  पुश्त

 नियंत्रण  सम्बन्धी  सिफारिशों  की  श्र
 अधिनियम

 की
 दिलाऊंगा

 ।
 बिना  उक्त

 हता हूं
 ।  इस  समिति  में  कुछ  प्रीमियम  के  लागू  किये  वर्तमान  पद्धति  को

 महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  विचार  gat  था  ।  बनाये  रखना  वांछनीय नहीं  होगा

 क्योंकि  समिति  का  मत  था  कि  देश  में  व्यय  इसलिये  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन

 पर  उचित  नियंत्रण  नहीं  तथा
 बजट  की

 पद्धति  भी  उपयुक्त  नहीं  है  ।  उसकी  उपसमिति  पहलू  की  ate  भी  ध्यान  दें
 ।

 राजकोष  के

 धन  का  उचित  नियंत्रण  करना  भी  कम को  परीक्षक
 से  भी

 प्रश्नोत्तर

 करने  का  मिला  तथा  उनके  साक्ष्य

 को इस  प्रतिवेदन के  परिशिष्ट  के  रूप  में
 नियंत्रित  हो  जायेंगी  |  जो  कि  राष्ट्र

 के  हितों  के  प्रतिकूल  होगा  ।

 पंडित  एस०  ato  मिश्र  |

 अन्य  देशों
 में

 बजट  के  start तथा  विनियोग  वित्त
 मंत्री

 का  पद  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।
 भले
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 ही  विषव  के  राजनीतिक  रंगमंच  पर  कुछ
 भी  विद्युत्  के  मुख्य  लगभग  पांच  गुना है

 ।

 .  यदि  faa  तथा  मंत्रालय  में  औद्योगिक प्रगति  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  ।

 स्थिर एवं  कतंव्यरत हों  तो  देश  में  वास्तविक  परन्तु  उससे  पहलें  हमें  झपने  समस्त  संसाधनों

 हो  सकती  है  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश  ये  प्रयोग  करना  है  ;  मरा  ख्याल  है  कि  वित्त

 मंत्रालय  भी  प्रचार एवं  दिखावे  के  जाल  में
 >

 मंत्री  का  तर्क  यह  है  कि  यदि  एक  कौर धन  का

 फंस  गये  |  संचय  हो  भ्र ौर  दूसरी  ae  निर्धनता  में  वृद्धि

 होने दी  जाये  तो  एक  समग्र  भरायेगा  जब
 श्री  बंसल  ने  चीन  की  प्रगति से  भारत

 की  प्रगति  की  तुलना  की  है  ।  में  नहीं  जानता
 ह घनाडइय  व्यक्ति  धन  पैदा  करेंगे  तौर  पूंजी

 कि  इस  तुलना  का  मापदंड  क्या  है  ।  का  निर्माण  करेंगे
 ।

 परन्तु  हमारे
 उद्योगपति

 मेरी  तुलना का  मापदंड  विश्वसनीय  अधिकृत
 व  पूंजीपति  अपनी  आया  विनियोजन

 करना  नहीं  चाहते  ।  गर्त  इन  लोगों  के  प्रति पुस्तकें हें  |  भ्रंग्रेजों के भारत के  भारत  छोड़ते  समय

 भारत की  स्थिति  की  पृष्ठभूमि पर  विचार  कुछ  कठोरता  बरते  बिना  कार्य  नहीं  चलेगा

 करते  हुए  यदि  हम  PETE  में  भारत  की  कभी  श्राप  लोगों  को  यह  ara  देते  हैं

 स्थिति  देखें  तो  उस  समय  भारत  अपनी  कि  हम  समाजवादी  हो  गये  हें  |  शौर

 जनसंख्या के  प्रत्येक  व्यक्ति के  ata  समाजवादी
 ढंग  के  समाज  की  बात  करते  हैं  |

 के  एक  किलोवाट  घंटे  का  उपयोग  कर  रहा  कुछ  मित्र  यह  भी  कहते  &  कि  कांग्रेस

 at  जब  कि  चीन  केवल  चार  बटा  सात  का  वादी  हो  गई  है  ate  कांग्रेस  में  सम्मिलित हो

 उपयोग  कर  रहा  था  ।  पंचवर्षीय  योजना  को  |  में  उस  समय  की  प्रतीक्षा कर  रहा

 बनाते  समय  हमारे देश  के  पास  चीन  की  हं  जब  कांग्रेस  समाजवादी  होगी  ।  एक  या  दो

 अपेक्षा  प्रति  व्यक्ति  तिगुनी  उत्पादक  शक्ति  वर्ष में  ही  कांग्रेस का  यह  संकल्प  प्रकाश म

 हमें  इस  रामाराव को  समक्ष रख  कर  ara  कि  हम  साम्यवादी  हो  गये  हें  ।

 चीन  से  तुलना  करनी  होगी  |  अन्यथा  यह  भारत  के  लोगों  को  wea  लोगों  या  ak

 कहना  कि  हम  श्रमिक  देश  से  बढ़  चुके wy  किसी  स्थान  की  शर  देखने  की  झ्रावइ्यकता

 ग्रात्मप्रवंचना  तथा  छलना  होगी  |  नहीं  ठ  |

 हमें  अपनी  प्रगति  की  तुलना  जापान  at  एस०  ato  सामन्त

 से  करनी  चाहिये  |  एशियाई  देशों  में  यह  स्वेटर थम  में  माननीय  faa  मंत्री  का  ध्यान  एक

 पुस्तक  वन  नाडी  एण्ड  थ  कम
 बहुत

 ग्रीवा  श्रादर्श है  ।  १६४८  के  बाद

 से  जापान  उत्पादन में  १००  से  इन  ie}  दि  भ्रामक  सौ  तीन  करोड़  रुपये

 २२०  प्रतिष्ठित  प्रगति की  जब कि  हमारे  का  पता  चला  जो  हमें दी  गई  की

 देव  पंचवर्षीय  योजना में  उत्पादकता  अ्रायक  AIT आकर्षित  करता  हूं  ।
 ~

 सम्बन्धी  केवल  १५  प्रतिशत  वृद्धि  करने  का  mie  उसे  प्रकट  करने  के  निवेदन  स

 उद्देश्य  रखा  है  ।  इस  प्रकार  हमें  प्राय  देशों  के  विदित  हो  गया  है  कि  सरकार  को  उतना

 समकक्ष होने  में  ही  ६५  वर्षों  का  समय  लगेगा  |  आयकर  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  जितना

 इसलिये  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  यह  होना  चाहिये  ।  यदि  आयकर की

 निवेदन  करूंगा  सर्वप्रथम अपनी  जिनकी
 प्राप्ति  नहीं  हुई  प्राप्त  हो  जाती

 समस्त  जनसंख्या  को  काम  दिलाने वाली  योजना  तो  वित्त  मंत्री  छोटी  छोटी  वस्तुभ्नों पर  कर

 बनानी  wit  हमने  शारीरिक  के  न  वित्त  मंत्री  ने  झाज  संभाषण

 आंकड़े देखे
 थे  ।  वहां  मानव-परिश्रम का  मूल्य  में  कहा  था  कि  उन्होंने  अविवाहित  व्यक्तियों
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 ‘ax  विवाहितਂ  व्यक्तियों कीं  अपेक्षा  म्यूजिक
 गये  ।  अरब  समय  ay  गया  है  किਂ  एक  प्रारम्भिक

 लगाया  है  ।  संविधान  बनाते समय  ऐसा  दिक्षा  आयोग  स्थापित  फिया  सरकर

 विचार  नहीं  था
 ।

 वित्त  मंत्री  को  यह  का  मत  हैं  कि  प्रारंभिक  या  बुनियादी  शिक्षा

 भांति  विदित  है  fe  ऐसा  करने  से  उन्हें  संबंधी  हमारा  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।'

 हानि  हुई  है
 ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  अविवाहित  प्रारंभिक  शिक्षा  तो  भ्राता  रूप  है  ।  यदि  दिक्षाਂ

 लोगों  की  संख्या बहुत  थोड़ी  है  ।  फिर
 मंत्रालय  प्रारम्भिक  दिक्षा  ate  बुनियादी  शिक्षा

 इसका  क्या  कारण  है  कि  ये  लोग  परेशान  होते  की  ध्यान  नहीं  देता  तो  हमें  यह  मंत्रालय

 हैं
 ।  संविधान के  होते  हुए  भी  इन  लोगों को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |  इस  ध्यान  देना

 लाभ न  होगा  ।
 एक  मुख्य  कारण  यह  भी  है  कि  मूल  शिक्षा

 के
 ०  Fo

 बसु
 :

 भूल  वाले  विद्याथियों को  स्कूलों  में  प्रवेश

 अससलाम  |  करने पर  यह  कठिनाई  होती  हैं  कि  वे  प्रारम्भिक

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  में  वित्त  शिक्षा  पाने  वाले  विद्याथियों  की  अ्रपेक्षा  अ्रंग्रेजी

 मंत्री  से  निवेदन  करता  हूं  कि  ae  प्रकट  शर  अन्य  विषयों  में  प्रवीण  नहीं  होते  ।

 अतः  सरकार  को  यह  तुरन्त  निश्चय  करना होनें  वाली  धनराशियों की  ax  ध्यान  दें

 निरीक्षण  समितियां  नियुक्त  करें  ताकि  चाहिये कि  प्रारम्भिक  दिक्षा  किस  प्रकार

 प्राप्त  आयकर  प्राप्त  हों  ।  की  कौर  इसके  में  सरकार से

 हम  समाजवादी ढंग  का  समाज  बनाने  एक  प्रारम्भिक दौर
 शिक्षा

 जा  रहे  हें  ।  मेरा  विचार  है  कि  हमें  गांवों  की
 आयोग की  नियुक्ति  की  प्रार्थना करता  हूं

 ।

 स्वास्थ्य
 के  बारे  में  मुझे  कुछ  कहना  है

 ।
 पहले  ध्यान  देना  चाहिये  ।  क्योंकि वह

 जिसके  आधार पर  हम  समृद्ध  रहते  अधिकतर लोगों  की  मृत्यु  मलेरिया से  होती

 भ्र स्त व्यस्त  हो  गई  है  ।  हमें  वह  प्रथा  बनानी  है  है  ।  अतः  मलेरिया  विरोधी  योजनायें  अ्रपनाई

 श्री  गई  हैं  प्रौर वे  सफल  हो  रही  हं  ।  इसके शर वह  गांवों  से  बननी  चाहिये  |

 बी०  एल०  जालान  ने  अपनी  पुस्तक  में
 ग्रतिरिक्त  लगभग  Yo,ooo0  व्यक्ति

 ग्रामीणों को  श्रमदान  की  दिक्षा देने  का  वर्ष  हैजा  से  मरते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 प्रयास  किया  है  कौर  वह  उसमें  सफल भी  हो  राष्ट्रीय हैजा  योजना  श्रारम्भ

 रहे  हें  ।  ग्रामीणों  के  उत्थान  के  लिये  हमारे  की  जानी  चाहिये  ।  क्योंकि यह  रोग  धरातल

 के  जल  के  कारण  फंलता  इसलिये  मेंने समाज  कल्याण  हें  ।  में  सरकार  का  ध्यान

 इस  और  करता  हं  कि  ऐसी  संस्थाओं  सुझाव  दिया  था
 कि

 गंगा  महानदी  डेल्टा

 शर  लोगों के  प्रति  जो  गांवों  की  स्थिति को  श्र  भ्रमण  स्थानों पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहि
 '

 सरकार  कहती  है  कि  जल  उपलब्ध  योजना सुधारने  के  लिये  बढ़ते  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिये  ।  यदि  उन  निर्माण-कार्यों  राज्य  सरकार  को  दी  गई  है  ।  परन्तु  यदि  यह

 सुझाव  दिया  जा  रहा  है  वित्त  लगाया  योजना  स्वीकार  नहीं  होती  तो  सरकार  के

 विशेष  मामले  के  रूप  में  यह  कार्य  करना जाय  तो  मेरे  विचारानुसार वह  देश  के  लिये

 बहा  हितकर  होगा  ।
 यही  मेरा  निवेदन  है

 ।

 शिक्षा के  सम्बन्ध  हम  मानते हें  कि
 श्री  Fo  एल०  मोर  व

 झ्रायोग  फिर  सतारा-रक्षित-श्रनुसूुचित
 :

 माध्यमिक  दिक्षा  आयोग  स्थापित  किये  हम  वित्त  विधेयक  पर  विचार  कर  रहे
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 जहां  तक  वित्त  विधेयक  में  सम्मिलित  का  उल्लेख  किया  हैं  ate  इस  प्रकार  यह  बताया

 प्रस्तावों का  सम्बन्ध  में  इन  प्रस्तावों का  है  कि  योजना  की  कार्यान्विति  से  रोजगार  में

 समान  करता  कौर  विशेषकर  बीच  के

 शर  मोटे  कपड़े  पर  शुल्क  में  कमी
 करने

 के  मुझे  सन्तोष  नहीं  इस  बारे  में  मेरा  सुझाव

 लियें
 में  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  ।  यह  है  कि  काय  या  रोजगार  के  बारे  में

 व्ययक  सम्बन्धी  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  सूचना  देने  के  लिये  देश  के  प्रत्येक  स्थान

 वित्त  मंत्री  ने  समाजवादी  ढंग  के  समाज के  में  काम  fears  दफ्तर  खोले  जायें

 बारे
 में

 उल्लेख
 किया  था  |  यह  सबको  देश  केਂ  नागरिकों में  निराशा  दिखाई  पड़ती

 विदित  है  कि  उनकी  मनोकामना एक  ऐसे  ak  रोजगार  के  बारे  में  उन्हों  कोई
 भी

 समाज  की  स्थापना  करने  की  है  जिसमें  कोई  वादा  नहीं  दिखाई  देती  ।  उनका  जीवन

 असमानता न  हो  जिससे  हमारे  राष्ट्र की  हीन  हो  गया  है  भ्र ौर  यह  बड़ा  भयानक  संकेत

 प्रगति का  गतिरोध  हो  । परन्तु राज्य  सभा  में  हैं  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकार

 चर्चा का  उत्तर  देते  हुए  उन्होंने  कहा है  कि  ऐसी  एजेन्सियों को  काम पर  लगाये  इस

 उनकी  इच्छा  कराधान  से  योजना  के  लिये  मामले की  व्यापक  रूप  से  ध्यान  दें  ।

 इसके  अतिरिक्त  इस  सम्बन्ध में  मेरा  एक

 सन्तुलित  बनाना  है  ।  कुछ  भी  हमारा  aq  सुझाव  यह  है  कि  चूंकि  काम  fears

 ats  यह  है  कि  योजना  के  लिये

 ठीक  साधनों  की  प्राप्ति  ate  इस  प्रकार  बड़ी  भ्र पर्याप्त  होती  सरकार  को

 लोगों को  अधिकतर रोजगार  मिले  ।  इस  प्रतिदिन  रेडियो  पर  सुचना  प्रसारित करनी

 सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  ने  बताया  है  कि  चाहिये  |

 उन्होंने  भ्रांत  wa  को  बढ़ाने का  प्रयत्न

 किया  है  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बेकारी  की  समस्या

 बड़ी  गम्भीर  है  ।  उसਂ  क्षेत्र  का  एक  परिमाप

 के  उद्देश्यों  के  बारे  में  योजना

 आयोग  शर  कराधान जांच  झ्रायोग ने  किया  है  कि  लगभग  २१  प्रतिशत  लोग  बेकार

 का  यह  मत  है  कि  इन  aaa को  है  ।  एक  परिमाप  से  यह  विदित  gare  कि

 दूर  किया  जाय  ate  प्रत्येक  व्यक्ति को  वहां  स्टोरीज  बड़ी  मात्रा  में

 गार  मिले  ।  बेकारी  के  सम्बन्ध  योजना  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  वहां

 आयोग ने  wot  प्रतिवेदन  में  यह  स्वीकार  एक  एलुमिनियम कारखाना  खोल  दिया  जाय

 किया  है  कि  बेकारी  में  वृद्धि  हुई  है  wh
 a  इससे  पर्याप्त  लोगों  को  काम  मिलेगा  |

 ने  यह  भी  स्वीकार  किया  है  कि  तक  अन्त में  सहकारी  कृषि  संस्थानों के  बारे  में

 देश  में  कोई  ऐसा  साधन  नहीं जो  बेकारी  मुझे  एक  बात  कहनी  है  ।  यह  बड़ा  लक्ष्य  है

 की  मात्रा  का  ठीक  तरह  से  पता  लगाये  ।  योजना ने  ava  समक्ष  रखा

 a  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  स्थिति  मच्छी  है  ।  ३०  REY  को  सहकारी

 wat  ate  योजना काल  का  अब  कृषि  aap की  कुल  संख्या  २६७  थी

 केवल  एक  ay  ही  ary  फिर  भी  सरकार  सदस्य  संख्या  RE, 8RR  थीਂ  तथा

 ga  स्थिति  का  सन्तोषजनक समाधान  नहीं  इनके  श्रन्तगंत  लगभग  EE,000  एकड थे  |

 कर  सकी  हैं  ।
 ग्रायव्ययक  चर्चा  के  उत्तर  में  में  नहीं  जानता  कि  इसे  प्रगति  कहना

 चाहिये

 भाषण  at  हुए  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  :  या
 मेरा  सुझाव  हैं  कि  सरकार  कों



 ३९  वित्त  विधेयक  6.0  परेल  WHY:  विधेयक  ERC!

 [  श्री  Fo.  एल०  मोरे  ]

 इस  दिशा  में  श्रमिक  प्रगति करनी  चाहिये  ।
 निकायों  कराधान  '  38.0  प्रतिशत है

 कौर यह  केवल  अमरीका इस  से  बेकारी  पर्याप्त  मात्रा  में  समाप्त  होगी ।

 श्री  एन०  alo  चटर्जी  केनेडा
 की  अपेक्षा कम  है  ।  भारत  में

 विकास छट  उपबन्ध करने  के  लिये  कराधान से  कमी  होती  है  ।  मेरा  ख्याल

 में  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  है  कि  यह  एक  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  सामाजिक

 कराधान जांच  आयोग  सुझाव यह  था  क्रान्ति  निश्चित  मूल्यों  को  हटाने  घौर  कुछ

 कि  जिस  वर्ष  अचल  ऑझ्रास्तियों  का
 वांछित  विश्वासों  के  बदलने  से  आरम्भ

 पन  नई  प्रतियों  के  मूल्य  का  एक  हो  ।  इस  वित्त  विधेयक  में  हम  उच्च  प्राय-कर

 २४  प्रतिशत--वर्तेंमान  wintery  अवक्षयण  के  बारे  में  किसी  प्रकार  की  जल्दी  का  भी

 भत्ता  के  बदले  में  राजस्व  से  लिया  जाय  |  उपबन्ध  कर  रहे  हें  ।  हम  रखने  देशवासियों

 अ्रधि-प्रवक्षषण  भत्ता  ज्यों  का  त्यों  रहे  कौर  सरकार  को  स्मरण  कराते  हैं  कि  व्यक्ति

 परन्तु विकास  छूट  सारी  अचल  आस्तियों  के
 परिश्रम के  फल  को  छीन  लेना

 क्रम  पर  प्राप्त वे  चाहे  स्थानापन्न  होने  उचित  नहीं  है  ।  सम्पत्ति  की  पावनता  में

 के  लिये  हों  अथवा  विस्तार  के  लियें  ।  मेरे  कोई  गड़बड़  नहीं है
 ।  qa  विश्वासपूर्ण

 माननीय  मंत्री ने  यह  एक  ढ़ंग  से  बताया  गया  था  कि  वह  एकਂ  भ्र प्रचलित

 बहुत  प्रति  कार्यवाही की  है
 |  क्योंकि इस

 सिद्धान्त  है  |  यह  केवल  सामाजिक  सुरक्षा

 २४५  प्रतिशत  छूट  से  पुराने  संयंत्र
 व

 यंत्रों  को
 का  विचार  है  ।  कौर  इसकी  गारंटी  प्रत्येक

 बदलने प्रौढ़  उचित  अधिष्ठापन करनें  के  लिये  राष्ट्र को  लेनी  चाहिये  ।  इस  दृष्टि  से  हम  वित्त

 आवश्यक  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  विधेयक  की  जांच  कर  रहे  भ्रन्यथा  इस

 भारी  कराधान  का  कोई  महत्व  नहीं  है  ।
 हमने  सं भाषणों को  सुना  है  कि  भारत

 में  कराधान  कम  है  ।  मेरे  पास  भारतीय
 कराधान  जांच  wa  के  प्रतिवेदन  में

 व्यापार  तथा  उद्योग  बम्बई  की  एक  ऐसी  सिफारिशें  भी  की  गई  हैं  जो  थ  कित

 सिद्धान्तों  के
 प्रतिकूल  ह  |  इस  बात  का

 के
 पास

 भी  इसकी
 एक

 प्रति
 होगी  1  में

 के  सिवाय  ate  कोई  उत्तर  नहीं  हो  सकता

 उनकी  शादी  को  ठीक  कि  वे  ऐसी  सिफारिशें  करना  चाहते  थे

 मानता हूं  ।  पहली  ध्यान  दे१  योग्य बात  यह  है  जिन्हें  वतंपान  राजनीतिक  वातावरण  में

 fr  2,Yo,oo00  रुपये  से  १०,००,०००  रुपये  स्वीकार  किया  जा  सकता  हो  ।  आयोग  ने

 आयकर  भारत  मं  ५  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  कर-प्रणाली

 इंगलिस्तान  को  छोड़  प्राय  देवों  की  अ्रपेक्षा  ऐसी  न  हो  जिससे  देश  की  उत्पादन  प्रणाली

 के  लिये  खतरा  पैदा  हो  या  बचतों  पर  कोई
 श्रधिक है । दूसरी है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  BY¥,C00

 रुपये  2, Yo,c00  रुपये तक  की  प्रभाव  पड़े  तथा  उद्योगों  में

 व्यक्तिगत  पर  कर  की  दर  भारत  विनिमय  करने  के  द्वारा  उसके  विस्तार  की

 में  किसी  भी  अन्य  देश  की  जो  देश  सम्भावनायें  समाप्त  हो  परन्तु  सिफारिशें

 कया  हें  ?  वे  सिफारिशें  करते  ह  कि  उच्च
 पुस्तिका  में  सम्मिलित  अधिक  तेजी

 से  बढ़ती  है  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  भारत  में  पर  कुल  €६. २  प्रतिशत कर  हो  कौर

 योको  अय  केवल  प्रतिशत किसी  भी  अन्य  देवा  की  भ्र पे क्षा  छट
 arte

 कम  है  ।  चौथी  भारत में  नियोजित  की  छट  दी  जाय  ।  परिश्रम  का  फल



 देर  वित्त  विधेयक  १८  १९५५  वित्त  विधेयक  VIR

 प्रत्येक  देश  के  विकास  में  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रबन्धक  श्रभिकर्ताश्रों पर  नियंत्रण

 स्थान  रखता  है-यह  स्मरण  रखना  चाहिये  ।
 श्र  यदि  यह  भ्रनुपात  बदला

 भी
 जाय  तो

 यदि  श्राप  गैर-सरकारी प्राणों  को  जब्त  करते  ऐसे गरे  लोगों में  wat  को  अविरुद्ध करने  की

 रहते  तो  उससे  उत्पादन  या  निर्माणत्मक  प्रवृत्ति  बढ़ेगी  ।  ऐसा  होते  हुए  भी  मेरा  यही

 प्रयासों  को  धक्का  लगेगा  ।  अतः  यह  नहीं  विचार है  कि  वर्तमान  स्थिति  को  बदलने  की

 होना  चाहिये  ।  फिर  इस  विधेयक  में  एक  वास्तव  ्रावक्यकता नहीं  |

 विशेष  से  अधिक  लाभ  जो  विभाजित  नहीं  प्रतिवर्ष  लाभ  को  बनाये  रखने  की  सीमा

 विशेष  आयकर  लगाने  की  सिफारिश
 के  सम्बन्ध  में  एक  भर  बात  है  जिसकी  श्रोर

 है  ।  इस  पर  गम्भीरता पूर्ण विचार  किया  म  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहतों

 जाना  चाहिये
 ।

 मेरे  विचारानुसार  इस  कर
 हूं  radar विधि  के  जिन  सेवायों

 से  देश  के  अधिकतर  संयुक्त  सेवायों  की
 में  जनता  की  ठोस  रुचि  न  उनसे  ह

 नियोजित और  संचित  निधि  के  अपेक्षा की  जाती  है  कि  कर  कौर

 एकीकरण को  श्रव्य  ही  धक्का  लगेगा  आदि के  बाद  वे  ६०  प्रतिशत  लाभ  का  वितरण

 गैर-सरकारी
 करेंगे  केवल  Vo  पास  रखें  |

 उद्योगों को  ans  देखना  चाहती  है  तो
 संशोधन  में  भी  लगभग  यही  बात  कही  गई

 यह  प्रस्ताव  कार्यान्वित नहीं  करना  चाहिये  ।
 किन्तु  इसमें  भी  दो  मुख्य  परिवर्तन

 am  को  विदित है  fe  वे  amt कर  इस  प्रकार  हें  :--  संशोधन में  कहा
 अ्रधिनियम  की  धारायें  २२३क  में  परिवर्तन

 गया है  fe  प्रत्येक  विनियोजन में  समवाय
 कर  रहे  हें  |  वर्तमान  विधि  के  अधीन  झ्रायकर

 को  प्रति  वर्ष  अपनी  राय  को  १००  प्रतिदिन

 के  लिये  जिन  सेवायों  में  २५  प्रतिशत
 वितरित  करना  चाहिये  ।  में  वित्त  मंत्री  से

 जनता  अंशधारी  वे  समवाय  माने  जाते

 जिनमें  जनता  की  पर्याप्त  प्रतिरूपी  है  ।
 कहना  चाहता  ह  कि  यह  कहां  तक  उचित  है

 ।

 क्या  इस  से  कई  वास्तविक  पूंजी  विनियोजन

 प्रस्तुत  विधेयक  इस  उपबन्ध  में  परिवर्तन
 सेवायों पर  दण्ड  नहीं  पड़ेगा  ?  इस  विधेयक  में

 कर  के  ऐसे  समवायों के  लियें  कुछ  रोधात्मक

 संशोधन  के
 दूसरी बात  इस  प्रकार है  कि  विंमान  विधि

 परीक्षा  रखना  चाहता  है  |
 के  अधीन  यदि  कोई  समवाय  अपने  लोगों  के

 जिस  समवाय  में  yo  प्रतिशत
 ६०  प्रतिशत तक  का  लाभांश  वितरित  करता

 पत  देने  के  अधिकार  व्यक्तियों या  उनके
 तब  ऐसा  माना  जाता  है  कि  समवाय  की

 संबंधियों  शादी  को  वह  जन  समवाय
 सारी  ग्राम  वितरित  की  जा  चुकी  है  कौर

 नहीं  माना  ।  में  समझता हुं  कि  यह  अंशधारियों के  हाथो में  अधिकर पर  कर

 सीमा  निर्धारित करना  उचित  नहीं  है  ।
 लगता  है  ।  इस  संशोधन  में  यह  प्रस्ताव  है

 श्री  बंसल  )
 :  यह  श्री

 कि  सभी  अवतरित  लाभों  पर  एक  विशेष

 ४०  प्रतिशत है  अ्रधिकर  के  रूप में  एक  दण्ड  लगाया  जाय

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  क्या  यह  घटा  में  समझता  हूं  कि  इससे सभी  निगमित

 कर
 ४०  प्रतिशत

 कर  दिया गया  है  ?  मुझे  बचत पर  काफी  श्रुति दबाव  पड़ेगा  |

 यह  विदित नहीं  है  ।  मेंने  प्रारूप  विधेयक  पर
 जहां  तक  रक्षित  निधि  के  संचित  होनें

 गणना की  है  ।  आर यह  यदि
 ४०  प्रतिशत

 की  सीमा का  प्रस्तुत  अघिनियम में

 भी  हो  तो  क्या  इसकी  सीमा  बढ़ाने  में  कोई  बताया गया  है  कि  यदि  बचाये  गये  लाभों  में

 औचित्य  है
 ?

 यह  भी  सुविदित  है  कि  भारत  में  से  दी  गई  संचित  रक्षित  निधि  प्रदत्त  पूंजी



 23.0  वित्त  विधय  १८  अप्रैल  १९५५  वित्त  विधेयक  CQ2ES

 [  श्री  एन०  ato  चटर्जी  |

 तथा  अंदा धारियों  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  का  श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :
 मेरे  सुझाव

 कुल  निश्चित
 जो-भी  इन  दो  में  प्रस्तुत  विधेयक  पर  आधारित  हैं  ।

 से  बड़ा  हो  के  बराबर हो  AT  १००  प्रतिशत
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  में  आपत्ति

 लाभों  को  वितरित  किया  जाना  चाहिये  ।
 नहीं  करता  |

 इसमें  भी  संशोधन  यह  विभेद  करना  चाहता

 है  कि  प्रदत्त  पंजी  शुमार  करते  समय  बोनस
 श्री  एन०  सौ  चटर्जी  :  ग्राम  ही  इन

 नये  परिवर्तनों  पर  बहस  करने  में  मुझे  कुछ अंशों को  प्रति  रखा  जाना  चाहिये  |  यह  भी

 एक  ऐसा  उपबन्ध  है  जो  पूंजी  को  बनने  से  दिक्कतें प्रा  रही  हें  ।  वित्त  मंत्री के  भाषण

 पल
 रोकता  are  इसीलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  के  कुछ  मिनट  बाद  ही  मुझे  ये  संशोधन  मिले

 हें  ।  मेरा यह  प्रतिपादन है  कि  अंशधारियों ऐसे  मामलों  में  पुरे  वितरण  के  स्थान  पर  ४०

 प्रतिशत से  कछ  कम  की  सोमा रखी  जानी  को  मूल  व्यापार  के  लिये  दिये  गये  ऋणों

 को  इसमें  सम्मिलित नहीं  करना  चाहियें  । चाहिये ।

 इसी  प्रकार  बीमा  पारसियों  बीमा

 इसी  प्रकार  जहां  तक  धारा  २,  उप-धारा
 कम्पनियों  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  या  पेशियों

 ञ
 (६)  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  @  को  सम्मिलित  नहीं  करना  चाहिये  |

 ant  में
 “

 difficulty
 12.0

 यदि  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  तो  यह  भ्र न्यायोचित

 शब्द  का  अथ  बनावटी  सा
 होगा  |

 है  ।  यह  किसी  भी  ऐसे  जिसमें  जनता

 श्री  वहीं  एस०  मरण को
 अधिक  ठोस

 रुचि  के  द्वारा  अपने

 अंशधारियों  को  दिये  ऋणों  तथा
 श्रनसूचित  ख़ादिम

 :  हमारे देश  के

 पेशियों  को  सम्मिलित  करना  चाहता  है  |
 विकास  पर  भ्र तुल  धन  व्यय  करिया  जा  रहा  है  ।

 में  चाहता  हं  कि  वित्त  मंत्री  जी  इस  बात  राष्ट्र  की  समृद्धि  यह  अभिप्राय  होना

 पर  विचार  करें  कि  क्या  सभी  समवायों  द्वारा  चाहिये  कि  समाज  में  हर  किसी  भाग  का

 सभी  अंइ:धारियों  को  दिये  गये  ऋणों  को
 कल्याण  पौर  हर  एक  व्यक्ति  समृद्ध  हो  ।

 समझना  कौर  इस  प्रकार उन  पर  में  बम्बई  राज्य  के  भ्रादिवासी  क्षेत्र का  रहने

 कर  लगाना  वास्तव  में  उचित  होगा  |  उदाहरण  वाला  हूं  ।  हमारा  यह  क्षेत्र  बहुत  ही  विकसित

 मुझे  किसी  भी  बैंक से  जहां  कुछ  है  ।  में  चाहता  हं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 दायर  पड़े  ्  किसी  काम  के
 में  उसकी wit  भी  ध्यान  जाय  ॥

 १०,०००  रुपये  लाने  तो  क्या  वह  राशि  यहां  थोड़ी  सी  शिक्षा  श्री  कुछ  एक  समाज

 लाभांश  समझी  प्रौर  उस  पर  कर  कल्याण  योजनाओं से  ही  काम  नहीं  चलेगा

 लगाया  जायगा  इससे  बहुत  पैदा  वास्तव  में  सरकार  बुनियादी  समस्या  को

 होंगी  अतः  संशोधन  में  यह  बात  सुलझाने  का  प्रयत्न  नहीं  करती  ।  मेरी
 राय

 निकाली  जानी  चाहिये  ताकि  यद  बात  इन  में  स्वयं  सरकार  ने  आदिवासियों  के  भविष्य

 ऋणों  पर  लागू
 न  हो  जो

 व्यापार  के
 में  कोई  निश्चय  नहीं  किया  है  ।  आदिवासियों

 लिये  गयें  हों  ।  के  सम्बन्ध  में  भी  दो  विचार  धारायें  चल  रही

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  माननीय  कई  लोग  कहते हैं  कि  इनको  बाहरी

 सदस्य  बताते  चलें  ।  में इन  बातों  प्रभाव  से  बचाना  चाहिये  ate  कुछ  कौर  लोग

 ७४६  समय  पर  उतर  दूंगा  |  कहते हूं  कि  इन  का
 सुधार  होना  चाहिये

 ताकि
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 उनकी  श्रमिक  ददा  सुधर  जाय  और  शर  सड़कें  नहीं  हैं  ।  वर्षा  के  feat  म

 mit के  साथ  कदम  मिला  कर  चल  सकें  |  क्षेत्र  कई.मासों  तक  कट  जाते हं  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  अच्छा  सड़कों  कौर  रेलवे
 में  यह  भी

 बताना  चाहता  हूं  कि  मेरे
 इस

 क्षत्र

 में कई  छोटे  पैमाने  के  उद्योग खोले  जा  सकते  लाइनों  की  व्यवस्था  करने  के  अतिरिक्त

 ी  प्रधान  कार्यालयों  को  स्थानान्तरित  कर  के ः  |  at  नदी  सह्याद्रि  पहाड़ियों  में  से  हो

 कर
 गुजरती  है  ।  इस  नदी  का  सारा  पानी

 आदिवासी  क्षेत्रों  में  ले  जाना  श्रावक है

 बेकार चला  जाता  है  |  हमार  इस  क्षत्र  म  ताकि  इन  क्षेत्रों  को  विकसित  किया  जा  सके

 में  भ्र पने  क्षेत्र  का  जो  उत्तर  थाना  जिले  में  है लगभग  १००  इंच  वर्षा  होती  किन्तु

 यह  सारा  पानी  बेकार  समद्र  में  जा  गिरता है  |  उदाहरण  देता  ।  थाना  जिले  का
 प्रधान

 सरकार  वहां  बिजली  पदा  कर  सकती  है  कार्यालय  इससे  १००  मील  दर  है  ।  इसलिये

 शर कई बागान कई  उद्यान  ग्राही भी  लगा  मेरा  सुझाव  है  कि  जवाहर  नगर  में
 जो  कि

 सकती  है  |  वहां  फल  उपाय  जा  सकते  हें  केन्द्रीय  स्थान  पर  स्थित  है  जिले  का  प्रधान

 \ कौर  अनेक  छोट  पैमाने  के  उद्योग  भी  चलाये  कार्यालय  बनाना  चाहिये

 जा  सकते  ह  ।  इससे  श्रादिवासियों  को
 में  यह  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  हुए

 शौर  काम  सिलेगा  |  वहां  बांध  इरादी भी  वासी  क्षेत्रों के  विकास  के  लिये  जो  धन

 नाय  जा  सकते  हें  ऑर  वर्ष  में  दो  तीन
 दिया  जाता  चाहे  यह  केन्द्रीय सरकार  ने

 फसल  भी  पदा  की  जा  सकती  हें  ।
 हो  या  राज्य  सरकार  वहीं  रखा

 हमारे  उस  क्षेत्र  विकास  के  लिये  जाय  प्रौढ़  उस  क्षेत्र  के  लिये  खच  किया  जाय

 air  भी  कुटीर  उद्योग  चलाय  जा  सकते  और  न  होने  दिया  जाये  t

 ह  उद्यान  का  उत्पादन-फर्क
 एक  कौर बात  यह  है  कि  मेरे  क्षेत्र  में

 प्राणी--डिब्बों  में  बन्द  कर  के  जा  सकता
 बहुंत  से  छोट  छोटे  पत्तन  हैं  ौर  मछली  पकड़ने

 इसी  प्रकार  समुद्र  की  मछली  का  परीक्षण
 का  उद्योग भी  है  ।  सें  सरकार से  सिफारिश

 हो  सकता  है  कौर उसे  समय-समय  बेचा  करूंगा  कि  इन  पन्नों  को  विकसित  किया  जायें

 भी  जा  सकता  है  ।  यदि  डिब्बों  में  बन्द  करने  ताकि उन  लोगों  को  जो  मछली  पकड़न  के

 के  इस  उद्योग  का  विकास हो  तो  आदिवासियों  उद्योग में  काम  करते हें  और  उनके  बच्चों
 को  कुछ श्रौर  रोजगार  भी  सकता है  को  सब  सुविधायें  मिल  सकें  |  म॑

 यह  भी
 इस  समय  भारत में  अफ्रीका से काज का श्रायात से  काज  का  आयात  रिश  करूंगा  कि  पोत

 निर्माण
 कार्यक्रम  को

 किया  जाता  fara  हमारे देश  में  काजू  अगली  पंचवर्षीय  योजाना  में  जारी

 लल  की  कामत  भी  हो  सकती  है  वस्तु  रखा  ताकि  हमारे  नवयुवक  प्रशिक्षित

 से  डालर  राय  हो  सकती है  ।  इसकी  कृषि  हों  श्र  उन्हें  यन्त्रीकृत  नौपरिवहन  में

 बढ़ाने  के  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जा
 ara  मिल  सके  |

 रहा  ।  आदिवासियों  की  ara  बढ़ाना
 श्री  बंसल  सूरत

 दशक है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  कामों  के  लिये
 हैं  कि

 योजना  आयोग  अ्रोर  भा  राज्य  सांख्यिकीय एक  अलग  विभाग  स्थापित  करना  चाहिये  ।

 कुछ  प्रख्यात ्  शास्त्रियों  की

 मेरी  एक  प्राण  बात  संचार  के  बारे  में  सहायता  से  ्  पंचवर्षीय  योजना  की

 मेंने  देखा है  कि  आदिवासियों के  क्षेत्र  रूपरेखा
 तैयार

 कर
 रही  है  ।  कहा  जाता  है  कि

 विशेषतया  बम्बई  राज्य  स्थानीय  जिला  यह  जनता  की  योजना  किन्तु
 प्रधान  स

 बहुत  दूर  ६.  इस  सदन को  इसके .  जानकारी
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 नहीं  दी  गई  ।  क्या  यह  उचित  नहीं  है  कि  अनिवार्य  है  हम  जानते  हें  कि  उन्हें  इस

 जनता  की  योजना  को  जनता  के  प्रतिनिधियों  ara  प्रस्तावों  को  क्रियान्वित  करने

 के  परामर्श से  या  उन्हें  जानकारी  दे  कर  में  कितनी  कठिनाई  होती  क्योंकि  जिस

 तेयार  की  जाये  ।  यदि  यह  सदस्यों  में  परिचालित  वस्तु  पर  भी  राय-उत्पादन  शुल्क

 किया  तो  वे  योजना  आयोग को  या  मंडी में  उसका  विक्रय कम  हो  जाने  का  डर

 सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  उचित  समय  पैदा हो  जायेगा  ।  यह  स्थिति  अप्रत्यक्ष

 पर  टिप्पणियां भेज  सकते  हें  ।  में  विशेष  रूप  कर  के  ढांचे की  है  ।  प्रत्यक्ष कर  के  ढांचे की

 से  इस  बात  की  कौर  निर्देश कर  रहा  हूं  स्थिति  भी  बिल्कुल  वैसी  ही  है  ।  प्रत्यक्ष कर  का

 क्योंकि  वर्तमान  कराधान  प्रस्तावों के  स्तर  श्राप  चाहे  जितना  बढ़ा  आप  को  जो

 सिद्धान्तों का  प्रभाव  योजना  पर  पड़ेगा  |  कुछ  wa  मिल  रहा  उससे  अधिक  नहीं

 जैसा  कि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कराधान  मिल  सकता  ।  देश  की  विंमान  परिस्थितियों

 प्रस्ताव  करारोपण  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  में  ग्राहको  प्रत्यक्ष  तथा  अप्रत्यक्ष  कराधान

 के  भ्रनुसार  बनाये  जा  रहे  हें  ।  इस  प्रयोग  से  केवल  सीमान्त  वृद्धि  मिल  सकती  है
 ।

 ने  सब  वर्गों  द्वारा  उपभोग  को  कम  करने

 मुझे  हर्ष  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  चालू की  सिफारिश  की  है  ।  यदि  भ्र गली  योजना
 वर्ष के  प्राय-व्ययन  में  घाटे की  श्रथेव्यवस्था

 इस  पर  बनाई  जायेंगी  fe  उपभोग

 पर  यथासभव  अधिक  से  अधिक  प्रतिबन्ध  का  काफी  प्रयोग किया  है  ।  किन्तु  हम  सदा

 के  लिये  इसका  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  |
 तो  में  इस  अवस्था पर  एक  चेतावनी  देना

 चाहूंगा ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता
 इसलिये  में  वित्त  मंत्री  से  कहता  हूं  कि  इस

 कि  इस  देश  में  इस  विचारधारा पर  क्यों
 बात  की  जांच  की  जायें  कि  क्या  हमारे

 साधारण  व्यय में  कमी  हो  सकती है  ।
 जोर  दिया  जा  रहा  है  कि  विकास  के  लिये

 उपभोग  रोक  लगाना  है  ।  इसके  भ्रतिरिक्त मुझे एक भ्रौर मुझे  एक  बात  देख

 मेंवित्त  मंत्री
 से  पूछना  चाहूंगा  कि  इस  कर  परेशानी  होती है  ।  एक  तो  हमारे

 वित्तीय  संसाधन  कम  दूसरी are  जिस
 महत्वपूर्ण  विषय  में  योजना  शझ्रायोग  की

 धन  के  लिये  प्राय-व्ययन में  व्यवस्था  की  जाती
 क्या  राय  क्योंकि  हम  देखते  हें  कि  इस

 उसे  पूरा  खर्च  नहीं  किया  जाता  ।  जहां
 देश  में  यदि  उत्पादन में  थोड़ी सी  वृद्धि  भी

 तक  केन्द्रीय  मंत्रालयों का  सम्बन्ध
 हो  तो  मूल्य  गिर  जाते  हें  ।  इस  देश  के  लोगों

 at  राय  इतनी  कम  है  कि  यदि  उत्पादन
 ने  विकासात्मक व्यय  के  मामले  में  कुछ

 सुधार किया  है  किन्तु  राज्यों में  स्थिति  क्या  है  | में  थोड़ी  सी  वृद्धि भी  तो  उपभोग

 उतना  नहीं  बढ़ता  ।  इसलिये  में  कहता हूं
 पंजाब  के  मामले  में  में  जानता हूं  कि  कुछ

 कि  यदि  हमारी  विकास  योजना  इस  भ्राता
 नगरों  में  पानी  संभरण  योजना  के  लिये  ऋण

 श्र  साहाय्य  के  रूप  में  बड़ी  बड़ी  राशियों  की
 पर  बनाई  तो  कृषि  कौर  प्रौद्योगिक

 क्षेत्रों में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  सकेगी
 ।  मंजूरी  दी  गई  किन्तु  जहां  तक  मेरे

 क्षेत्र का  सम्बन्ध  दो  साल  से  कोई  प्रगति

 wa  में  वित्त  के  प्रदान  को  लेता हूं  ।  नहीं  हुई  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  नये

 वित्त  मंत्री  ने  कराधान  जांच  आयोग  की  विकास  कार्यों  के
 पदाधिकारियों

 की

 इस  सिफारिश को  क्रियान्वित करने  का  प्रयत्न  संख्या  नहीं  बढ़ाई  गई
 ।

 मैं  वित्त
 मंत्री

 किया  है  कि  झावइ्यक  पर  कर  बढ़ाना  को  सुझाव  दंगा  कि  वहू  उस
 व्यवस्था  की  जांच
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 करायें  जिस का  सम्बन्ध  राज्यों  में  कौर  उपभोग  बढ़ाने  से  गन्ना  उगानें  वाले

 जिलों  में  विकास  व्यय  से  है  ।  फसल  कारखानों को  बेंच  सकेंगे  ।  में

 करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  इस  पहलू  पर  विचार इस  मामलें  एक  और  पहलू  यह

 ह  2
 >  fe  जिलों  में  सामुदायिक  करेंगे  उत्पादन  शुल्क  में  कुछ  कमी  करेंगे

 |

 परियोजना  हू  और  जहां  विकास  व्यय  यह  इतना  नहीं  होना  जिससे  कि

 उपभोग पर  प्रभाव  क्योंकि  उत्पादन  शुल्क हो  रहा  पदाधिकारी  अपना  सारा  समय

 उन  पर  लगा  देते  हें  ।  परिणाम  यह  है  कि  के  अतिरिक्त  कौर भी  शुल्क  जो  कि

 ay  क्षेत्रों  में  साधारण  विकास  कार्य  भी  राज्यों  द्वारा  लगायें  जाते  हें  ।

 नहीं  होता  ।  कौर  वे  पीछें रह  जाते हें  धारा  २३क  के  बारे  में  वित्त  विधेयक

 में  वित्त  मंत्री  से  कहूंगा कि  वह
 स  बात

 के  भ्र  भी  पहलू  हो  सकते  हें
 ।

 अच्छा  ही  हुआ

 की  जांच  करायें कि  विकास  व्यय  किस  कि  वित्त  मंत्री  ने  इसे  ५०  प्रतिघात की

 तरह  किया  जा  रहा  है  ।  ama  ४०  प्रतिशत  कर  दिया  है  ।  बम्बई

 श्री  नगेसिया  श्रेष्ठि  चत्वर  ने  अपने

 उत्तर  पूर्वे  व  खेरी  वित्त  मंत्री  ने  ज्ञापन में  २४  प्रतिशत को  ही  जारी  रखने

 अपने  आय-व्यस्क के  भाषण  में  चीनी  पर  का  सुझाव दिया  है  उन्होंने  इसके  उचित

 कारण  बताये  हें  ।  मुझे  कई  कारखानों

 कहा  था  कि  शुल्क  बढ़ाने का  एक  प्रभाव यह  के  बारे  में  पता  है  जो  ४०  प्रतिशत  भ्रंश  नहीं

 भी  हो  सकता है  कि  उपभोग कुछ  हद  तक  कम  बेच  सके  जब  तक  सरकार  यह

 हो  जाये  नेकी  शेष  बचे  हुए  wal  को  वहू  स्वयं

 खरीद  लेगी  तब  तक  इस  में  कठिनाई

 सुषमासेन  पीठासीन
 रहेगी  |  मुझे  सन्देह  है  कि  सरकारी  संघ

 उपभोग  कम  होने  के  प्रौढ़  भी  कारण  हैं  |

 ७
 Yo  ्  में  थीं  बेंच

 सकेंगे  |
 गुड़  प्रौढ़  खांडसारी  F  मूल्य

 कम  हें  यदि  चीनी  के  मूल्य  कम
 न  तो

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि  श्रंदधारियों

 चीनी  का  उपभोग  उतना  नहीं  बढ़  सकता  को  ऋण  दिया  जाये  तो  उसे  लाभांदा  समझा

 जितना  कि  गुड़  का  है
 ।

 पिछले  दो  वर्षों  में  जाय े।  इसमें कोई  आपत्ति  नहीं  परन्तु

 चीनी  के  प्रतीक  उपभोग  का  कारण  यह  था  ३१.३.  FaXX  तक  का  समय  बहुत  ही  कम

 कि  गुड़  के  मूल्य  aga  अधिक थे  ।  जब  ये  है  ।  इसे  ताकि  जो

 साधारण स्तर  पर  गये  तो  चीनी के  लोग  चाहें ऋण  वापस  कर  सके ं|

 उपभोग  का  स्तर  भी  साधारण  स्तर  पर
 श्री  qo  एम०  त्रि वेदों

 प्रा  गया  था  ।  यदि  चीनी  का  उत्पादन सीमित

 कर  दिया  तो  परिणाम यह  होगा  कि
 एक  भ्रौचित्य  set है  ।  क्या  वित्त  मंत्री  के

 खंड  २४  में  संशोधन के  कारण  दशक  बढ़
 गुड़  अ्रघिक  बनाया  जायेंगी  कौर  इससे  गुड़

 जायगा ?
 के  मूल्य  परौ  भी  गिर  जायेंगे  कौर हो  सकता

 है  कि  यह  १२  भाने  प्रति  मन  तक  पहुंच
 श्री  सो०

 डी०  देशमुख :  हां

 जो  कि  बिल्कुल  लाभप्रद  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  श्री  युद्ध  YAo  त्रिवेदी  :  में  जानना  चाहता

 से  इस  समस्या  का  हल  चीनी  का  उपभोग  हूं  कि  इसके  साथ  प्रमाण  पत्र  न  होनें  पर  भी

 सीमित  करना  नहीं  है  बल्कि  बढ़ाना  है  ।  क्या  ae  dared  नियमित  है  ?



 वेर  १
 विधायक  १८  भ्रप्रैल  १९५५  वित्त  विधेयक  ४२५२

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  इसके  पारित  होन  विचार है  कि  इससे  हमारी  श्रमिक  स्थिति

 qa  से  कोई  प्रमाणपत्र  मिल  जाना  चाहिये  |  को  श्रावस्यकतायें  पुरी  नहीं  हो  सकती ं|

 श्री  य्०  एम  ०
 त्रिवेदी  :  पूर्व  सुचना  देते  यदि  हमें  ठीक  प्रकार  .  प्रगति  करना  है

 तो

 समय  प्रमाण-पत्र  साथ  होना  चाहिये  |  सरकार  रोक  योजना  आयोग को  विचार  करके

 यह  राशि  बढ़ानी  ।  संघ  ने  जो  योजना राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्रो  (att

 प्रस्तुत  की  है  हि  ७२००  करोड़  रुपये :  संशोधन  प्रस्तुत  करने  के  समय

 प्रमाण  पत्र  उपलब्ध  हो  जायेगा  |  पूजी  लागत  नियत  की  गई  है  ।  इसमें  उद्योग

 विकास
 के

 ४००
 करोड़  रुपये  की

 श्री  जी  सोमवार
 व्यवस्था की  गई  है  ।  जिसमे ंसे  २००

 में  अन्य  निराशावादी  लोगों  की

 भांति  देश  में  चारों  ae  उदासीनता  श्र
 करोड़  रुपया  कुटीर  उद्योगों  कौर  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगो ंके  लिये  शर  २००  करोड़  रुपया
 निरुत्साह  ही  नहीं  देखता  बल्कि  भ्रनुभव  संगठित  उद्योगों  के  लिये  है  जबकि  प्रथम
 करता  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन

 पंचवर्षीय  योजना  में  इसके  लिये  ६००  करोड़
 जो  प्रगति हुई  है  उससे  नव  भारत

 के  निर्माण
 रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  सरकार  को  इस

 के  लिये  नींव  तैयार  हो  गई  है  रोक  मुझे  आशा
 पर  ध्यान  देना  चाहियें  ।  इससे  हमारी

 है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  से  अधिक

 रच्छ  परिणाम  प्राप्त  होंगे  ।
 आवश्यकता  पूरी  नहीं  होगी  ।  इसे  काफी

 बढ़ाना  चाहिये  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 q  वित्त  मंत्री  और  सरकार  का  ध्यान  सरकारी  उद्योगों  के  ev  करोड़  रुपये

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कुछ  व्यवस्था  की  गई  जिसे  सब .  १०००

 जनक  बातों  की  कौर  दिलाता  हूं  जिन  का
 करोड़  रुपया  कर  दिया  गया  |  इसीलिये

 उल्लेख  समाचार  पत्रों  में  किया  गया  है  गैर  सरकारी  उद्योगों के  लिये  रुपया  बढ़ाने

 श्री  ato  डॉ०  दं दा मुख  :  में  यह  बताना  की  बजाय  कम  करने  का  कारण  मेरी  समझ

 चाहता हं  कि  राज्य  सरकारों  ait  केन्द्रीय  में  नहीं  राया  ।  wa  में  माननीय  वित्त  मंत्री

 मंत्रालयों  में  परिचालित  की  गई  योजना  केवल  का  ध्यान  वित्त  विधेयक  के  कुछ  उपबन्धों

 प्रारूप  योजना  है  ।  विभिन्न  विभागों  कौर  की  ३  दिलाता  हं  ।  मुझे  इस  बात  की

 सम्बन्धित  मंत्रालयों  किये  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  वित्त  मंत्री  नें

 जाने  के  fat  रखे  गये  प्रारूप  पर  सभा  का  वेदनों  का  परीक्षण  वह  कई

 समय  नष्ट  करना  व्यर्थ  है  ।  निधि मंडलों  को  मिले  ai  उन्होंने  विभिन्न

 जो  जी०  डो०  सोमानी  :  मेरा  उद्योगों  की  श्रावस्यकता  के  अनुसार  कुछ

 रूपभेद  तथा  परिवर्तन  किये  हैं  |  उन्हें  हम अभिप्राय  यह  कि
 यदि  सरकार  ak

 योजना  आयोग  इस  प्रकार  कार्य  कर  रहे  हैं
 स्वीकार  करते  ह  ।  धारा  २३क  को  पहले

 तो  योजना  की  कुछ  महत्वपूर्ण  निराशाजनक
 दिये गये  ऋण  पर  लागू  करने  के  बारे  में

 बातों  को  सरकार  के  ध्यान में  लाना  विचार  करना  चाहिये  ।  बहुत  से  प्रबन्धक

 अ्रत्यन्त  प्राववयक है  ।  वित्त  विधेयक  के
 अभिकर्ता  समवायों  के  संसाधनों  का  अपव्यय

 भ्रन्तर्गत  किसी  विषय पर  चर्चा  की  कर  रहे हैं भ्रौर  उद्योग  विकास  में

 पूंजी  लगाने  के  लिये  नहीं  बचाते
 ।  वित्त

 जा  सकती है  ।
 विधेयक  में  पुरःस्थापित  उपबन्धों  से  तो

 योजना  के  लगभग  ४५६००  सरकार  की  नीति  का  विरोध  ही  होता  है  ।

 जहां  तक  सरकारी  समवायों  का  सम्बन्ध  .
 है



 YRY 3 iN  वित्त  विधायक  वित्त  विधय  RUN १८  १९५५

 उन  में  जान  बूझ  कर  श्रमिक से  बचने  की  सिल्क  एंड  रेन्स  में  पहले  जो  इस  तरह का

 कोई  बात  नही ंहै  ।  उन  पर  तो  यही  arg  एग जम्प दन  दिया  गया  उसमें  २५  लम्स

 लगाया जाता  है  कि  व॑  बहुत  उदारता से  लाभांश  का  जिक्र  था  ।  में  अदब  से  अर्जे  करूंगा  कि

 देते  हैं  प्रौढ़  ५  संसाधनों  का  व्यर्थ  व्यय  करते  mat  २४  are
 ज्यादा  हैं  तो  यह  ५  लुम्ब

 हूं  उन्हें  विमुक्त  किया  जा  सकता  बहुत  कम  हैं  कौर  इस  वास्ते  में  चाहता  हूं

 है ।  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  इसकी  जितना

 wat  में  स  सूती  कपड़े  पर  लगाये गये  मुनासिब  समझें  उतना  कर  लेकिन ५  लुम्ब

 उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा |
 तो  बहुत  कम  हैं  ।  इसको  छोड़ कर  कौर

 इस  की  सारी  बाकी  बातों
 वित्त  मंत्री  ने  बहुत  महीन  कपड़े  के  लिये  कुछ

 कारखाने  कौर  दूसरी  सब
 चीजों  का

 जिक्र
 शुल्क

 कम
 कर  दिया  है  जब  कि  महीन  कौर

 छोड़  में  फाइनेंस  बिल  के  मौके  पर हथकरघे के  कपड़े  पर  शुल्क  में  तनिक  वृद्धि

 कर  दी
 है

 ।
 इस  सम्बन्ध में  मुझे  केवल  यह  इस  फाइनेंस  के  झगड़े  से  निकल  कर  श्रानरेबुल

 है  कि  उत्पादन  शुल्क  में  परिवर्तन  फाइनेंस  मिनिस्टर से  चन्द  कौर  बातें  दर्ज

 करते  tat  से  कपड़े  के  विपणन  में  बहुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 गड़बड़  हो  जाती है  उसमें  कुछ  स्थायित्व  अव्वल  इस  far
 में  में  जो  or

 होना  चाहियें  |  कपड़े  की  पहले  दो  श्रेणियां
 करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हमारी

 थीं  gat  चार  कर  दी  गई  मेरा  निवेदन  पे मेंट को  एक  च्  वायदा  फरमायें

 है  कि  वस्त्रोद्योग के  सम्बन्ध  में  श्रेणीकरण  fe  एक  ला  मुकर्रर  किया

 कौर  शुल्कों  में  परिवर्तन  बहुत  श्रमिक  किया  लेकिन wit  तक  वह  ला

 जाता है  इसे  कुछ  स्थिर  रखने  का  प्रयत्न  करना  शन  मुक़र्रर  नहीं  gat  है
 कौर

 चाहियें  ।  को  डर  यह  है  कि  जब  तक  अप

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  सबसे  पहले
 ला  विषय  मुक़र्रर  नहीं  रोज़  रोज

 से  श्रानरेबुल  फाइनेंस  मिनिस्टर  का  शुक्रिया
 हाउस के  अ्रन्दर  न्र  के  ऐसी

 सदा  करता  हूं  कि  उन्होंने  सारे  कंट्री  आवाज
 बातें  होती  जा  रही  हूं  और  जिसकी  किਂ

 वजह  से  लोगों  में  बेचैनी  पैदा  होता  जती
 सुन कर  बहुत

 सी
 चीजों  के  बारे  में

 है  |
 जस्टमेंट  किया  है  कौर  कई  ऐसी  चीजें  की  हूं

 कि  जो  छोटी  छोटी  दस्तकारियां  थीं  उनको  कभी तक  हम  को  १२४  भ्र  43.0

  ्ः
 तबाही  से  बचा  लिया  ।  खास  तौर  पर  (qv)  की  सही  तारीफ  मालूम  नहीं  o  |

 में  पेन्ट्स  कौर  aarp  के  बारे  में  we
 पहले  इन  सब  चीजों को  हमारे  सुप्रीम

 चाहता  हूं प्रौर जिस के सम्बन्ध जिस  के  सम्बन्ध  में  कोटे  +  कह  दिया  था  कि  यह  गलत  है  मास्टर

 मेंने  wer  ही  हाउस  में  एक  श्रमेंडमेंट  दिया  तारा  सिंह  के  केस  में  ।  उसके  बाद  हम

 था  कौर  जिसको  झ्रानरेबुल फाइनेंस  मिनिस्टर  from  बिल  लाये  wit  उसको  रेस् टोर  कर

 साहब  ने  भ्रमित  मंजूर  किया  है  ।  मुझे  जरा  दिया  कि  दह  वीजे  दुरुस्त हैं  जब  तक  फिर

 सा  विलास कपड़े  के  वारे  में  अज  करना  है  सुप्रीम  रमन  जो  ऐमेन्डमेंट  किया  है

 जिसमें  पांच  पावर  लुम्ब  के  बारे  में  एग जम्प दान  उस  की  लाइट में
 न  देखे

 ।  इसके  माने  यह

 दिया गया  है  ।  मेंने  एक  अ्रमेंडमेंट दिया  था  कि  हैं  कि  जहां  तक-राज पीनल  ला  का  सवाल

 जहां पर
 २४

 पावर  लुम्ब  हें  वहां
 पर  एडन

 हमें  पता  नहीं
 कि

 हम  कहां  ठहरे  हुए  हैं  ।

 जम्पशन  देना  चाहिये  क्योंकि  झ्रार्टिफिशियल  में  पहले  भी  अर्ज  कर
 चुका  हूं  और  are  फिर
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 .
 अर्ज  करता  हूं  कि  सारे  लाज  का  एडेप्टेशन  हमारे  देश  के  अन्दर  बहुत  सी  अच्छी  भ्रमणी

 होना  चाहिये  था  ।  में  जानता  हूं  कि  बहुत  बातें की  थीं  ।  उसके  बाद  हर  एक  प्रीवियस

 मुश्किल  चीज़  है  लेकिन  जब  श्राप  ने  यह  में  इन्क्वायरी  कमेटी  बैठी  axe  वह

 मौका  लिया  है  प्रौर  ला  कमीशन  मुकर्रर  इस  मामले में  गई  कि  जेलों  की  हालत  को  कसे

 कर  रहे  हैं  कौर  एविडेंस एक्ट  भ्रौर ला ऑफ ला  ऑफ
 दुरुस्त किया  जाये  ।  राज  दुनिया के  eat  जो

 क्राइम्स को  उनके  सुपुर्द  कर  रहे  हें  तब  में  क्रिमिनालोजी  डिटेक्शन  का  जो  तरीका

 निहायत  अदब  से  करूंगा कि  राज्य  सभा
 fait जो  जेलस  रूल्स  वह  इसलिये  हैं

 में
 बहुत  जाब्ता  फौजदारी  पर  जाया  कि

 मौजूदा  थ्योरी  के  अनसार  जुर्म  करने  वाले
 करने  जरूरत  नहीं  है  |  इस  क्रिमिनल

 जून  करने  कीं  बीमारी  से  करने  पर

 प्रोसीजर  कोड  जो  कि  are  न  तीतर  है
 मजबूर  होता

 उसका
 इलाज  करना

 शर  न  बटेर  श्राप  ठीक  कीजिये  ।  उसमें
 अर  उसे  किस  तरह  से  किया  जाय  ।  यह

 बहुत सी  चीजें  ऐसी  जिनको  दुरुस्त  साइंस  बहुत  बढ़  गई  है  ।  थोड़ा  अर्सा

 करने  की  जरूरत है  ।  पुराना  क्रिमिनल  em  जब  में  पंजाब  जेल  इन्क्वायरी कमेटी

 प्रोसीजर  कोड  जो  था  वह  एक  वन  होल  था  ।
 का  वेतनमान  था  तब  मुझे  जेलों  के  मामले  में

 जब  उस  में  तब्दीली  करते  हें  नई  बात  जो  कि  एक  बहुत  दकीक  मामला  जाना

 भागे बढ़ा  तोराह  उसको  बढ़ाने  पड़ा  था  ।  में  यह  देख  कर  हैरान  हो  गया  कि

 की  जरूरत नहीं  है  ।  श्राप  उसको  जो  ला
 जहां  हमारी  सरकारें  लाखों रुपये  जलों  पर

 कमिशन  बन  रहा  है  उस  के  सुपुर्द  कर  दीजिये  |
 qa  करती  वहां  जेल  के  प्रिजन सं से

 इसी  तरह  से  में  करना  चाहता  हूं  जो
 आमदनी  होती  है  वह  इतनी

 कि  art  सुबह  झ्रापने  स्पीच  सुनी थी  जिसके  होती है  कि  जिसकी  कोई  इन्तिहा नहीं  |

 इन्दर  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  यह  पंजाब  गवर्नमेंट  जेलों  पर  ४०  लाख  रुपये  के

 हो  रही  है  कि  बर्डन  प्रूफ  एक्यूरा  पर  करीब  खे  करती  है  जब  कि  जल  के  एक

 डाला  जाय
 ।

 इसी  तरह  की  बहुत सी  बातें  कैदी  से  कुल  भ्रामरी ४  रुपये  २  १/२  अरुण

 करने  की  कोशिश  की  जा  रही  लेकिन  जब  होती  रही  है  ।  इसी  तरह  में  ने  देखा कि

 श्राप  ला  कमीशन  बनाने  जा  रहे  हें  तत्र  पुलिस  में  हफ्ता  मनाया  जाता  है  जिसके

 उनके  सुपुर्द  यह  काम  कीजिये कि  हमारी  लोगों  को  जबरदस्ती  पकड़  लिया  जाता

 सोशलिस्ट  पैटनें  की  स्टेट  के  वास्ते जिस  तरह  है
 ।

 वह  लोग  वहां पर  मुफ्त की  रोटी  खाते

 के  कानूनों कीः  जरूरत  उसके  मुताबिक  हैं  प्रौर  कुछ  काम  नहीं  करते  हैं
 ।

 इसी  तरह

 हमारे  कानूनों  को  ठीक कर  दें  ।  इसलिये  जो  west  ट्रायल  प्रिन्ट होते  हैं  उनसे भी

 जहां  तक  ला  कमीशन के
 बनाने

 के  बारे  में  काम  नहीं  लिया  जाता  है  ।  उनसे  काम
 न

 wae  करने  का  सवाल  है  उसे  जल्दी से  लेना  जायज  नहीं  है  ।  में  जानता हूं  कि  हर

 रोज  मिनिस्टर  साहिबान  डिगनिटी  श्राफ  लेबर जल्दी  कर  दें  ताकि  भ्र पने  कानूनों  को  ठीक

 करन में  हम  उनकी मदद  ले  सकें  ।
 की  बात  करते हुए  कहते हैं  कि  काम  करने

 की  आदत  लेकिन  जितने  ईन्डर

 दूसरी  बात  जो  में  करना  चाहता  हूं  रॉयल्स  ait  सिम्पल  इम्प्लीमेंट  वाले  लोग

 वह  जेल  कमीशन  के  बारे  में  है  ।  ३०  वर्ष  होते  हें  उन  पर  कोई  लायबिलिटी  नहीं  होती

 से  ज्यादा हो  गये  जब  कि  एक  इंडियन  सेन्ट्रल  है  ।  में  at  करना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की

 जेलस  इन्क्वायरी  कमेटी बैठी  थी  ae  उसने  और  बहुत  सी  प्रॉब्लम्स  जेल  के  मुताल्लिक
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 है  fr  मरत्तब किया  जाय  |  में  दो  तीन  सालों
 देश  में  मौजूद  हैं  ।  पौर  वक्त  करा  दि  ney  1१

 फौरन  एक  कमीशन  मुक़र्रर  किया  से  फाइनल्स  बिल  के  मौके  पर

 पाल  इंडिया  ताकि  श्री  करता  चला  रहा

 उससे हम  वाजिब  मुनासिब  हो  लेकिन  गवर्नमेंट  ने  राज  तक  तवज्जह नहीं

 वह  करा सक  |  की ।

 इसी  तरह  पुलिस  कमीशन  के  बनने  इसके  अलावा में  राज  एक  नई  चीज  अज॑

 का  भी  गया  है  ।  एक  वेल्फेयर  स्टेट  करना  चाहता  हूं  ।  मेरे  लिये तो  वह  नई

 में  अगर  लोग  पुलिस  वालों  से  डरें  तो  यह  कोई  नहीं  बहुत  पुरानी  चीज  लेकिन  सरकार

 चीज  नहीं  या  उन  पर  भरोसा  न  की  खिदमत में  नये  तौर  पर  ae  करना  चाहता

 यह  भी  एक  बहुत  बुरी  चीज  है  ।  पुलिस  हूं  यहां  रोज  हाउस  में  गाय  पर  झगड़ा  चलता

 वाले  steal को  जिन्दा  पकड़
 कर  मुकदमे  न  रहता  कान्स्ट्युशन  के  श्रार्टिकलज  की

 चलाय  बल्कि  मार  दें  तो  यह  कोई  परवाह  नहीं  की  जाती  कौर  गुस्से
 व

 अच्छी बात  नहीं  है  ।  सख्त  जरूरत  है  कि  जोश  में  कर  रोज  झगड़ा  चलता है  हमारे

 के थडं  डिगरी  मेथटड्स  खत्म  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  दफा  ४८  के  खिलाफ

 रोज कह  जाते  हें  जिस  पर  देवा  को  वाजिब डिटेक्शन की  कार्यवाही अच्छी  हो  प्रौढ़  पुलिस

 वाले जो  माल  एडजेस्टमेंट  ह्  उन  पर पुरी  एतराज है  ।  प्रा टिकल  ४८  की  रू  से  गोबर

 खबरदार  रखें |  इसलिये wa  बहुत  wal  हो  का  विरोध  सरकार  का  फर्जे  है  चाहे  वह  सेन्ट्रल

 गया  हमको  ग्रा जा दी  मिले  सात  वर्ष  हो  हो  या  प्रान्त की  ।  लेकिन हम  क्या  देखते

 गये  wa  वक्त  गया  है  कि  हम  पूरी  हूं  कि  गाय  की  बात  कही  नहीं  कि  पालिटिक्स

 की  बात  बन  जाती  है  ।  में  इस  झगड़े  में पूरी  कोशिश करें  कि  पुलिस के  अन्दर  सारे

 मामले ठीक  हों  ।  नहीं  जाना  चाहता  सिफ॑  यही  कहना  चाहता

 हूं  कि  कैटल  वेल्थ  की  तरफ  तवज्जह  दीजिये  |
 में  पिछले  कई  सालों  से  भ्रामक  खिदमत

 में  फेमिना  कोड  के  बारे  में  कहता  हूं  ।
 इस  मामले  में  दो  राय  नहीं  हो  सकतीं  कौर

 किसी  का  नुकता  निगाह  इसमें  फर्क  नहीं
 इसलिये  बहुत  ज्यादा  इस  बारे  में  श्र  नहीं

 ~
 करूंगा  |  किसी  कदर  गवर्नमेंट  ने  फेमिना

 करता  ।  गवर्नमेंट  भी  यही  चाहती  हम  भी

 यही  चाहते  हैं  |  गवर्नमेंट  इस  पर  लाखों
 कोड  में  दुरुस्ती  की  भ्रमर  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट

 रुपये aa  करती  है  कि  हमारी केवल  वल्द
 रुपया  देना  चाहती  है  तो  उसका  किसी  कदर

 ठीक
 इस्तेमाल  होता  है  ।  जो  पुराने  टेस्ट

 इम्प्रूव हो

 am  होते  थे  जो  कि  जमीन  रिलीफ  के  एक  गाज  जो  चार  सेर  दूध

 लिये  चलाये जाते  उनमें  मेन  देखा है  देती  है  वह  भ्राइन्दा  १५,  २०  सेर  दूध  देने

 fe  लोग  दस  दस  मील  जाते  थे  कौर  उन  लग  इसमें  मर्म  कौर  गवर्नमेंट  में  कोई

 को  ६  पेसे  मजदूरी  मिलती  थी  ।  देश  के  इख्तलाफ  नहीं  है  ।  में  पिछली  दफा  पंडित

 किसी  न  किसी  कोने  में  फंमीन  पड़ा  ही  रहता  जी  की  स्पीच  सुन  कर  हैरान  हो  गया  ।

 फेमिना  के  लोगों  की  जो  हालत  वह  बहुत  दुखी  थे
 कि  बल

 पहले
 जो

 बोझ

 होती है  बहुत  नागुफ्ताबेह है  ।  में  चाहता  खींचते  थें  वह  art  नहीं  खींच  पाते हैं  ।

 हूं  कि  जो  पुराना  फेमिना  कोड  उसको  यह  खाली  पंडित  जी  की  ही  राय
 नहीं

 उठा  HC  फेंक  दिया  जाय  ऑर  स्टेटिस्क्टिसि  हमें  बतलाते  ह  कि  गायों  कौर

 part  कोड  हमारे  मुल्क  लिये  बैलों  झरा  गया  है  ।
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 में  बहुत  ग्र दब से से  ्  करना  चाहता  हूं
 कि  कराई  ato  To  श्रार०

 यह  किसी भी  नेशनल  डिजास्टर से  कम  नहीं  है  उसी  तरह  से  श्राप  भाई  वी०  to

 है  अगर  हमारे  जानवरों  कौर  इन्सानों  में  ato  कायम  कीजिये  |  यह  तजवीज  मेरी

 *“डिटेरिग्रारेशन जाय  ।  इसकी  तरफ  बहुत  नई  नहीं  है
 ।

 कुछ  wat  eat  श्रानरेबुल  श्री

 कम  तवज्जह  दी  जाती  है  ।  मुझे  बड़ा  दुःख  मुंशी  साहब  ने  भ्रपनी  एक  स्पीच स  फरमाया

 होता है  जब  में  देखता  हूं  कि  गायों  के
 बध  कि  भाई  सी०  Wo  कार

 के  सवाल  को  छोड़  कर  जिन्दा  गायों  की  तरफ
 उसी  तरह  से  जानवर के  लिये  कोई

 पूरी  तवज्जह नहीं  जाती  है
 ।  गायों के  नाइजेशन  होना  चाहिये

 |
 किदवई  साहब

 खराब  बच्चे  पेदा  होने  बन्द  हो  इस  ने  उसको  दोहराया  गो सदन  कौंसिल के

 लिये  भ्रच्छे  से  बरच्छा  सांड  इसकी  तरफ  मौके पर  दौर  अब  श्री  जेन  ने  भी  उसकी

 भी  सरकार  की  कोई  तवज्जह  नहीं  होती  है  ।
 ताईद  की  है  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं

 पिछली  दफा  १  करोड़  रुपये  सरकार  ने  कि  यह  मामला  तथ  नहीं  होगा  जब  तक  श्राप

 दिये  थे  गोसदनों  के  वास्ते  शर  तीन  करोड़  इसके  लिये  एक  भ्र लह दा  मिनिस्ट्री कायम  नहीं

 रुपये  प्लैनिंग  कमीशन  ने  गायों  श्र  बेलों  करेंग  जो  सारे देश  के  wet  इसकी  तरफ

 की  नस्ल  अच्छी  करने  के  वास्ते  दिये
 खास  तवज्जह  दे  ।  यह  नेपाल  बेलफेश्नर  की

 दो  एक  ग्रन्थि  अच्छी  स्कीमें  भी  बनी  बात  यह  मेरे  जसे  आजिज़ आदमी  की

 जेसे  आर्टिफिशियल  इन् सेमि नेशन  क. वगरहू  आवाज है  जिस  ने  एकानामिक  बेसिस  पर

 इनको  में  जानता हुं  ।  में  नहीं  चाहता  दफा  ४८
 कांस्टीट्यूट  शभ्रसेम्बली  से  मंजूर

 कि  में  उसकी  acy  कम  करूं  या  उसको  करवाई  यह  कह  कर  कि  में  किसी  मजहब  के

 सरा हूं  नहीं  ।  लेकिन में  जानता  हूं  कि  जो  बेसिस  पर  नहीं  चाहता  बल्कि  एका ना मिक्स

 कुछ  प्लैनिंग  कमीशन  ने  चाहा  यह  के  बेसिस  पर  इसको  चाहता  हुं  ।  अगर  HTT

 हाउस  चाहता  उतना  नहीं  हुआ  ।  यहां  पर  जानवरों  की  तरफ  तवज्जह  नहीं  देंगे  तो

 प्लैनिंग की  रिपो  पर  बहस  हुई  उस  आपकी  सारी  स्कीम  धरी  रह  जायगी  ।

 मुझे याद  है  कि  हाउस न  एक  नोट  साफ  जो  जानवर  श्रमिकों  २३००  करोड़  रुपये

 सेन्सस रखा  कौर  मेरी  दर्ख्वस्त पर  एक  सालाना  आमदनी देते  उनकी तरफ  श्राप

 राइडर  एड  कर  दिया  कि  इस  पर  आइन्दा  देखिये कि  श्राप  क्या  खर्चे  करते  हें  तो

 ज्यादा  तवज्जह  दी  जाये  ।  स्टेट्स के  भ्रमर  हैरान  रह  जायेंगे  ।  में  मामूली  तौर  पर

 जो  लोग  काम  करते  हैं  उनमें  मालूम  नहीं  बड़  जोर  से  कहता '  कि  मेहरबानी कर  के

 कया  झगड़े  स्टेट्स  वाले  तो  मिनिस्ट्री  इस  बात  की  तरफ  तवज्जह  दीजिये  तर

 के  झगड़े में  प्रौढ़  दूसरे  झगड़ों  में  उलझे  रहते  ऐसी  एक  नई  मिनिस्ट्री  यहां  पर  कायम  कीजिये

 नेशन  के  वेलफेश्नरर  की
 तरफ  उनकी  जो  खास  तौर  से  इसी  तरफ  तवज्जह  दे

 तवज्जह  नहीं  है  ।  प्यार  श्राप  सही  तरीके  कौर  सारे  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर  मवेशियों  को

 पर  काम  करना  चाहते  हैं  तो  श्राप  एक  भलाई का  इन्तजाम सर  अंजाम दे  ।

 मिनिस्टर  या  स्टेट  मिनिस्टर  अथवा

 मिनिस्टर  खास  तौर  पर  मवेशियों  के  वास्त  में  ग्राहकी  तवज्जह  एक  कौर  मामले

 उनके  लिये  अलग  मिनिस्ट्री  कायम
 की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं

 ।
 इस  देश  के

 प्रकार

 कीजिए ।  sere  art  किसी  अ्रलहादा  मिनिस्ट्री  बहुत  सी  सोशल  ख रानियां  इस  देश  के
 भ्रमर

 की  जरूरत  है  तो  वह  इस  काम  के  लिये  है  ।  कई  एक  ऐसी  कौर  ट्रन्ड्स  हैं
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 अगर  अप  उनको  दूर  न  '  किया  गां  श्री  सी०  करार  लाला  लाजपत

 area  इर  है  कि  हम  ने  जो  भ्राजादी  हासिल  श्री  श्रीनिवास  आयंगर  जैसे  कितने  ही

 की है  कहीं  वह  ऐसी  खतरनाक  बातों  से
 लीडर  हिन्दुस्तान  ने  पैदा  किये

 ।  इस  तरह
 क

 न  जाये  |  इस  वास्ते  में  की  कितने  ही  नाम  में  बता  सकता  हूं  जिनको

 खिदमत  में  श्री  करना  चाहता  हं  कि
 सारे  हिन्दुस्तान  के  दहर  प्रौर  गांव  वाले  जानते

 में  तकरीबन  पांच  साल  से  श्राप  की  थे  |  क्योंकि  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  चली  गई  है

 खिदमत  में  शादी  रिमे  के  बारे  इसलिये ara  इंडिया  लीडर्स  बनने भी  खत्म

 में  कहता आ  रहा  हूं  एक  सोशल  हो  चुके  हें  ।  wa  जो  लीडर  उनमें से

 वलफेग्रर  की  मिनिस्ट्री कायम  की  जाय  ।  चन्द  एक  को  छोड़  कर  बाकियों के  नाम

 श्राप  सुन  कर  हैरान  होंगे  कि
 राज

 के  बहुत  कम  लोगों  को  मालम  हें  ।  पंडित  नेहरू

 दिन  सन्  PEUY  में  लखों  शादियों  को  छोड़ कर  पंडित  पंत  को  छोड़  कर--मुझे

 इस  देश  में  छोटी  sa  at  होती  श्राप
 तो  शक  है  कि  बंगाल  में  ई  मुजायरा  पंडित

 वायद  यकीन  न  करें  क्योंकि  को  रूरल  पंत  को  जानता  भी  है  उनके  नाम से

 वा
 एरियाज  का  तजुर्बा  नहीं  है  लेकिन  मेरे  कितने  aA  राल  इंडिया  लीडर

 ही  दोस्त  जो  यहां  बैठे  मुझे  पूरी  नजर  नहीं  आते  ।  जब  में  प्रासाद

 उम्मीद  मेरी  ताईद  करेंगे  लाखों  बंगाल  की  तरफ  नजर  ड़ाता हूं हूं  तो  यह  देख

 दादियों  अज  भी  इस  किस्म  की  होती  कर  मुझे  बहुत  दुःख  होता  है  fe  श्रासामी

 लोग  "  गों  पर  हमला करें  ak उन

 को  वहा ंसे  कूच  बिहार  या  किसी  ate  दूसरी पंडित के  ०  सी  ०  wat
 मेरी

 :  बुढ़ापे की  भी  होती  हैं  ।
 जग  भगायें  ।  यह  एक  ऐसा  मामला है

 विग  कि  देख  कर  हमारी  नजरें  शर्म  से
 वे  ||  बुढ़ापे  की

 थोड़ी  होती  हैं  ।
 झुक  जाती  हैं  यह  बात  वहां  पर  न

 हुई  होतो  हाउस  को  जान  कर  ७  बेहद

 में  तो  यह  भी  चाहता  हूं  कि  यह
 शादियां

 खुशी  होगी  ।  लेकिन  में  भ्राता  गया
 भी  नहीं  होनी  चाहियें  ।  में

 अपने  दोस्त
 से

 बिल्कुल  सहमत  हूं  कि  ऐसी  शादियों  को  मेंने  खुद  वहां  देखा  कि  कसा  सलूक  बाहर

 वालों  के  साथ  किया  जाता है  ।  जो
 भी  रोकना  चाहिये

 |
 सलूक  agt  पर  रिफ्यूजी  के  साथ  किया

 इसके  waar  कौर  कितने  ही  सोशल  गया  उसको  में  कभी  तक  भूला  नहीं  हुं  ।

 रिलायंस के  काम  पड़े  हुए  हैं
 ।  यहा ंसे  हमारी  सरकार ने  एक  लाख

 रूपया  रिफ्यूजी  में  बांटन ेके  लिए  भेजा
 कौर  गैर  प्रेतों  का  झगड़ा  कायम है  ।  इस

 के  बारे  में  स्टेटस  के  rar  कोई  तवज्जह  नहीं  लेकिन  श्रीराम  गवर्नमेंट ने  एक  रुपया

 दी
 जा  रही  है

 ।
 इसी  तरह  के

 कितने
 ही

 भी  उनको  नहीं  दिया  ।  जब  जमीन  का

 दौर  झगड़े  हें  कि  तय  होने  को  पड़े  सवाल  पाया  ates  भी  ate  कीमत  इन

 हुए  हैं
 ।  में

 आपका  ध्यान  एक  तरफ
 लोगों  को  नहीं दी  गईं  ।  मुझे  सिफ  ara

 जो  कि  इस  के  ही  हें  ले  जाना  और  बंगाल से  ही  शिकायत  नहीं है  ॥

 चाहता हूं
 ।

 इस  देश  के  अन्दर  एक  *  राज  पंजाब  में  ही  जा  कर  देखलीजिये  जो

 जब  हिन्दुस्तान  झाल
 इंडिया  कछ  रिश्नारगेंनाइंजेशन  स्कीम  के  बारे  में

 करता  था  ।  महाराज  महात्मा
 सिखों  ait  हिन्दुओं  के  बीच  अमृतसर  में



 ¥RER  वित्त  विधायक  १८  अपील  १९५५  वित्त  विधेयक  द

 पिंडित  ठाकुर  दास

 हो  रहा  है  ।  राज  किसी  भी  इलाके  में  प्रोविसेज के  शभ्रन्दर  चले  गयें  यह  काफी

 जा  कर  देखिये  यही  हालत  है  ।  तो  नहीं  है  ।  लोगों  को  कुछ  ऐसे  नेपाल  लीडर्स

 की  जरूरत  है  जो  कि  मुसीबत  के  अन्दर  सारे आपसे  रज  करता  हूं  कि  जो  grad

 हम कई  सौ
 बरसों

 के
 बाद  हासिल हुई  है  हिन्दुस्तान  को  एक  रख  सकें  ।  ऐसे  कोई  लीडर

 कह  जो  यट  छोटे  छोटे  प्रार्विशल  झगड़े  मेरी नजर  में  तो  नहीं  हें  ।  इस  वास्ते

 @  मुझे  तो  डर  लगता  है  कि  उनके  कारण  मेरी  श्राप  से  sealed है  कि  नगर  कुछ  ऐसी

 कहीं  वह  चली  न  जाये  |  राज  मझे  कोई  तस्वीरें  सोची  जायें  जिसके  प्रोविजन

 ऐसा  लीडर  नजर  नहीं  ort  जिस  को  कि  quart  कुछ  श्रादमी एक एक  प्राचीन से

 में  साल  इंडिया  लीडर  कह  सक  |  हम  दूसरे  प्राचीन  में  वहां  जा  कर  रहें

 गुडविल  मिशेल  पर  रूस  जाते  चीन  जाते  हें  वहां  के  हालात को  उनके  साथ  भाई

 प्रौढ़  ऐसे  कौर  कई  मुल्कों  में  जाते हें  मगर  चारा  कायम  करं  तो  इससे  बहुत  फायदा

 क्या
 at

 इसी  तरह  के  कोई  मिशेल  हो  सकता है  ।  q  यह  भी  चाहता  ह

 बिहार  या  आध्र  या  बंगाल  जाते  देखे  हें
 ?  फि  पार्लीमैंट  के  मेम्बर  जब  अपनी  अपनी

 इस  हाउस  के  wee  लीग  तीन  तीन  जबानें  कंस्टिट्यएंसो  का  जिक्र  करें  अपने  अपन

 जानते  संस्कृत  जानते  sist  जानते  हैं
 प्राचीन  का  जिक्र  करें  उस  वक्त  उन  प्रार्विसेज

 का  भी  जरूर  जिक्र  करें  हमारी पर
 अपने  प्रीवियस  की  भाषा  जानते

 लेकिन  क्या  कोई  ऐसा  मेम्बर  है  जो  कि  तीन  हमदर्दी के  मस्त हक  हैं  ।  उनके  वास्ते भी

 प्रावधानों की  ज़बाने  बोल  सकता  है  ?  are  उनको  उतनी  ही  के  साथ  बोलना  चाहिये

 मुझ
 म

 यह  ताकत  नहीं  है  कि  म ग्रान्ध्र मं में  जतनी  फोर्स  से  कि  वे  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी

 जा  उन  लोगों  को  यह  कह  ae  कि  के  लिये  या  wet  प्राविस  के  लिये  बोलते  प. ह

 म  तुम्हारा  भाई  हूं  प्र  तुम्हारी  जबान  में  सभापति  महोदय :  श्री  य०  ०  एम०  त्रिवेदी
 संदेश

 देने  भाया  हूं  तो  इस  लिये  are  जो  के  ota प्रश्न  के  सम्बन्ध में  मं  सभा  को

 चीजे  हमें  करनी  चाहियें  कौर  हमारी  गवर्नमेंट  सुचित  कर  दूं  कि  यह  सूचना  प्राप्त  हो  गई  है
 को  करनी  चाहियें  वह  है  प्राविशल  कि  वित्त  मंत्रालय  a  जिन  संशोधनों की
 यह  sare  इंटीग्रेशन  oat  जबर्दस्त

 सुचना  दी  है  उन्हें  प्रस्तुत  करने  एवं  उन  पर

 होनी  चाहिये  जिसके  इन्दर  हम  यह  विचार करने  के  लिये  राष्ट्रपति ने  सिफारिश

 महसूस  करें  कि  हम  सब  एक  मुल्क  के  बाशिंदे  कर  दी  है  ।

 हूं  कल  को  खुदा  न  करे  हमारे  जो  दो  चार  पंडित  ठाकर  दास  भागव  :  आपकी

 पुराने  लीडर  हें  वे  भी  चल  बसें  तो  मुझे  तो
 इजाजत से  जो  कुछ  मेंने  oot  क्रिया  है  उस

 ऐसा
 गई  लीडर  नजर  नहीं  भ्राता  जो  कि  एक  मिनट  में  देना  चाहता  हूं

 ।

 सार  हिन्दुस्तान को  यूनाइटेड  रख  सके  |

 आर्मी  को  जाने  दीजिये  उसमें तो  सारा

 सबसे  पहली  बात  जो  मेंने  गरज  की  वह  यह

 थी  जसा  कि  वायदा  किया  गया  है  कि
 इंडिया  रिप्रिजेंटेड  है  ।  लेकिन  सिविल  के

 एक  ला  कमीशन  मकरंद  किया  जायगा
 बारे

 में
 मुझे

 यह  देख  कर  बहुत  दुःख  होता है  उसको  जल्दी  से  जल्दी  मकरंर किया  जाय
 fe

 कोई  भी  प्रा वि सेज के  भ्रन्दर  जा  कर  ताकि  देश  के  इन्दर  शान्ति  हो  ।  जैसे कि

 प्रोविजन  इंटीग्रेशन  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  श्राप  बहुत  ज्यादा  रुपया  तरक्की क  कामों

 ।  इलेक्शन के  अन्दर  कुछ  लोग  दसरे  qa कर  रहे  हें  मेरा  ख्याल  है  कि  इसके
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 बनाने  से  जो  फायदा  होगा  वह  ऐसा  नहीं  फिर  दोहराता हं  कि  इन  अगले  चार  सालों में

 होगा  जिस  से  कि  बाद  में  श्रमिकों  पछताना  जितनी  भी  नौकरियां  हों  oak  जिनके

 पड़े  ।  ला  एंड  ast  को  टाप  प्रायोरिटी  लिये कि  ये  लोग  फिट  समझे  जायें  इनको

 दी  जानी  चाहिये  कौर  इसी  वास्ते  में  अरज
 दे  दी

 जायें
 कौर  एक

 भी
 ऐसी  नौकरी  ऊपर

 कर  रहा  हूं  कि  एक  ला  कमीशन  जल्दी  रा  बासित
 को  न  दी  जाये  ।  इसके साथ  ही  साथ

 जल्दी  मुक़र्रर  कर  दिया  जाय  |}

 जितनी  भी  जमीने  सरकार  के  पास  हें  कौर
 दूसरी  बात  जो  मेंने  श्री  की  वह  एक

 नई
 बात थी  ग्रोवर  aa  चाहा  था  कि  एक  जल  नो  तोड़ी  जा  चुकी  हैं  वे  भी  इन  लोगों  को  दे

 कमीशन  मुक़र्रर  जाप  ।  दी  जायें  ।  नगर  श्राप  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  जो

 तीसरी  चीज  जो  मने  श्री  की  वह  एक  रियायतें  इनको  ova  मिली  हुई  हैं  वे  ar

 पुलिस  कमिशन  मुक़र्रर  किये  जाने  के  बारे  में  थी  |  ववबत के लिये के  लिये  बढ़ानी  पड़गी  कौर  श्राप  यह

 चौथी  बात  जो  मेंने  कही  वह  जमीन  कोड  भी  नहीं  कह  सकेंगे कि  जो  कुछ  श्राप इन

 में  तबदीली  के  बारे  में  थी  ।
 के  लिये  कर  सकते  थे  श्राप  ने  किया  है  ।

 इन  बातों  के  अलावा मेंने  यह  भी  अरज
 अखिर

 में  मेंने  ae  किया कि  जहां  तक
 कि  एक  डिप्टी  मिनिस्टर  स्टंप

 हो  सके  प्रोविजन  इंटीग्रेशन  के  बारे में  गौर
 मिनिस्टर  waar  मिनिस्टर  कैटल  वेलफेयर

 किया  जाना  चाहिये  ।  में  देखता  हूं  कि  बोर्डर

 के  वास्ते  श्राप  अलहदा  मुक़र्रर  करें  |
 एरियाज  की  तरफ  न  तो  लोकल  गवर्नमेंट

 ara  चाहे  तो  श्राप इस  डिप्टी  मिनिस्टर  को
 ध्यान  देती  है  कौर  न  ही  पूरी  एहतियात  यहां

 फूड  एंड  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर  के  wey
 से  होती है  ।  में  श्रीराम  में  गया  कौर  यह  चीज

 ही  रख  सकते  ह  लेकिन  एक  मिनिस्टर
 वहां  देखी

 ।
 पंजाब  को  तो  में  जानता  ही  हूं

 या  स्टेप  या  डिप्टी  मिनिस्टर  इस  काम  के  लिये
 ai  वहां  पर  भी  यही  हालत  है  ।  हरापन

 हो  जो  कि  कैटल  वेलफेयर  को  छोड़कर
 देखा  कि  पिछले दिनों  यहां  पर  श्राप के  २०

 श्रोता  किसी  काम  की  तरफ  तवज्जह  न  दें  ।
 मिनिस्टरों  के  होते  हुए  उस  aaa  बीस  ही

 मेंने  यह  भी  मांग  की  है  कि  एक  सोशल  मिनिस्टर  कौर  ५  लाख  श्रादमी  पाकिस्तान

 रिफार्म  मिनिस्ट्री  या  सोशल  वेलफेयर
 से  ora के  इन्दर  दाखिल हो  गये  ।  उस

 मिनिस्ट्री बनाई  जाये  ।  मेरी  यह  मांग  बहुत
 के  लिये  हमने  ला  वह  ला  प्रभी

 देर  से  चलती  रही  है
 ।  इस  वक्त  दड्यूल्ड  तक  कायम  है  ।  लेकिन  वह  मुसलमान  यहीं

 काइट्स  at  शोडयूल्ड  ट्राइ बस  की  तरफ
 मौजूद हें  जिनको  निकालने का  सवाल  था  ।

 पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  १०  साल
 इसी  तरह  से

 बतौर
 पर  पूरी  तवज्जह  नहीं

 के  लिये  cast  जो  रिजर्वेशन  दिया  गया  है
 हो  रही  है  ।  मगर  श्रापका  एक  ऐसा  मिनिस्टर

 उसमें  छः  साल  तो  खत्म हो  गये  हैं  लेकिन
 होगा  जो  प्रोविंशियल  इंटीग्रेशन  को  करेगा

 अभी  तक  उनकी  हालत को  सुधारने  के
 लिये

 a इन  सब  चीजों  को  tam  मुझे

 हम  कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठा  सके  हैं
 ।

 उम्मीद है  कि  लोगों  में  ताकत  श्री  जायेगी

 हमारा यह  फर्ज  है  कि  हम  उनकों इन  गौर  वे  हिन्दुस्तान  के  वफादार  सिपाही

 १०  सालों में  उसी  माने पर  ले  ड्रामें  जिस
 बन  जायेंगे  कौर  खुद  इंतजाम  कर

 पैमाने  पर  लाने  क  हमने  वायदा  किया

 लेंगे
 ।  इससे  लोगों  में  जान  जायेंगी  ।

 शब  जो
 चार  पांच

 साल  रह  गये  हैं

 हमें  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  हम  जितनी  इसक  पश्चात्  लोक-सभा

 १९  १९५५  के  ११  बजे  तक  वे
 मुमकिन  हो  कर  डालें  ।  इसलिये

 मेंने  पहले  भी  ast  किया  था  कौर  अब  में  लिये  स्थगित  हुई  |
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